
Банкам 
не дается 
биометрия
Данные клиентов 
собираются медленно

Сбор биометрических данных 
и представление дистанционных 
банковских услуг с их помощью 
пока показывают свою несосто-
ятельность. Собираются данные 
крайне медленно, а идентифика-
ция новых клиентов с помощью 
мобильных устройств и вовсе не 
реализована. ЦБ призывает кре-
дитные организации «ускорить-
ся». Однако пока банкиры не видят 
экономической целесообразно-
сти в развитии этого направления.

В пятницу в ЦБ состоялось закры-
тое совещание, посвященное сбо-
ру биометрических данных. В нем, 
как рассказали 

”
Ъ“ присутствовав-

шие на совещании, приняли учас-
тие 15 банков, а также представите-
ли ЦБ и «Ростелекома». Поводом для 
встречи послужило то, что сбор био-
метрических данных идет вовсе не 
теми темпами, которых ожидал ЦБ. 
Представление же дистанционных 
банковских услуг на их основе пра-
ктически не осуществляется.

Сбор биометрических данных на-
селения стартовал в банках в нача-
ле июля. Как ранее заявляла первый 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова, с 2 
июля около 400 отделений банков 
в 140 городах должны собирать био-
метрические данные, к концу года — 
20% банков в 4 тыс. отделений. Одна-
ко, по данным «Ростелекома», по со-
стоянию на 2 августа биометриче-
ские данные представляют в Единую 
биометрическую систему (ЕБС) 14 
банков с отделениями в 121 городе. 
В ЕБС по состоянию на 2 августа име-
ются данные всего 1,2 тыс. человек.

• Биометрические данные (образ 
лица и голос) позволяют однознач-
но идентифицировать человека. 
Пройти первичную идентифика-
цию и сдать биометрические дан-
ные можно в одном из уполномочен-
ных банков. Там снимут параме-
тры и направят их в ЕБС. В дальней-
шем, если человек, чьи данные есть 
в системе, захочет получить услу-
гу в любом банке, ему достаточно 
пройти авторизацию в Единой сис-
теме идентификации и аутентифи-
кации и подтвердить свои данные 
с  помощью смартфона, планшета, 
ноутбука или компьютера с каме-
рой и микрофоном.
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Трафик без тормозов
В России могут закрепить принцип сетевой нейтральности
Совет по развитию цифровой экономики 
при Совете федерации предлагает за-
конодательно закрепить в России прин-
цип сетевой нейтральности. Он подразу-
мевает, что провайдеры будут обязаны 
предоставлять трафик с любых ресурсов 
(онлайн-кинотеатров, социальных сетей 
и т.д.), без искусственного замедления 
или приоритета, например, в зависимо-
сти от наличия или отсутствия партнер-
ских программ. Операторы связи опаса-
ются, что это может негативно повлиять 
на их бизнес, лишив возможности до-
полнительных доходов за счет «манев-
ров с тарифами».

Совет по развитию цифровой экономи-
ки при Совете федерации под председатель-
ством секретаря генсовета «Единой России» 
Андрея Турчака рекомендует правительству 
подготовить предложения по закреплению 
в законодательстве принципа сетевой ней-
тральности, следует из проекта решения по 
итогам его первого заседания в Калининград-
ской области 1 августа (есть у 

”
Ъ“). По словам 

собеседника 
”
Ъ“, знакомого с ходом подготов-

ки документа, он будет доработан в ближай-
шие недели и направлен в правительство.

Сетевой нейтралитет подразумевает, что 
провайдерам запрещено по собственной 
инициативе блокировать сайты или дис-
криминировать любой интернет-трафик. 
Как правило, речь идет о партнерских про-
граммах, в ходе которых пользователи мо-
гут получать приоритетный доступ к от-
дельным сайтам, или о замедлении досту-
па, например, к трафику торрентов. Напри-
мер, в США крупнейшие провайдеры хоте-
ли за счет отказа от сетевой нейтральности 
компенсировать расходы на пропуск трафи-
ка таких ресурсов, как YouTube или Netflix. 
В России этот принцип законодательно не 
регулируется, но еще в феврале 2016 года ра-
бочая группа Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) подготовила базовый до-
кумент по сетевой нейтральности, с кото-
рым согласились «Вымпелком», «МегаФон», 
МТС, «Ростелеком» и другие крупные про-
вайдеры, а также «Яндекс», Mail.ru Group, 
ivi.ru, Российская ассоциация электронных 
коммуникаций, Минкомсвязь и Минэконо-

мики. В нем допускается управление тра-
фиком, например, в аварийных ситуациях 
и при перегрузках, в целях предотвращения 
кибератак или хищения персональных дан-
ных, а также в случаях, установленных зако-
ном, и по решению суда.

В ФАС «высоко оценивают» предложение 
совета по цифровой экономике. «Принци-
пы сетевой и технологической нейтрально-
сти являются базовыми для обеспечения ус-
ловий справедливой конкуренции»,— под-

черкнул заместитель руководителя службы 
Анатолий Голомолзин. В Медиакоммуника-
ционном союзе (МКС), объединяющем круп-
нейшие медиахолдинги и операторов связи, 
также считают, что сетевой нейтральности 
«важно придать правовой статус», добавляя, 
что это не должно нарушать интересы гра-
ждан и государства и должно быть «стиму-
лом, а не помехой развития бизнеса». Как со-
общал 

”
Ъ“ в марте, в рамках концепции Ин-

фокоммуникационного кодекса МКС пред-
лагал проработать вопросы управления тра-
фиком при авариях в сети и возможность 
замедления определенных типов трафика, 
в частности p2p — сетевого протокола, на 
котором работают файлообменники и тор-

рент-трекеры. В «Яндексе», Mail.ru Group, 
«Вымпелкоме», Минкомсвязи и Роскомнад-
зоре отказались от комментариев.

В ходе заседания вопрос сетевой нейтраль-
ности не обсуждался, «Ростелекому» неизвест-
но, каким образом предложение в такой фор-
мулировке попало в проект решения, отме-
тил вице-президент оператора Борис Глазков. 
По его оценке, законодательное закрепление 
принципа окажет негативное влияние на оте-
чественный телеком-бизнес. «Это сделает не-
возможными, например, предложения для 
абонентов, когда не тарифицируется трафик 
социальных сетей»,— поясняет он.
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США пожаловались 
на Северную Корею в СМИ
Конфликт внутри санкционного комитета  
СБ ООН стал достоянием гласности

В субботу в распоряжении американских 
СМИ оказался проект доклада санкцион-
ного комитета Совбеза ООН по КНДР, в ко-
тором Пхеньян обвинялся в нарушении 
резолюций организации. По данным ди-
пломатического источника ”Ъ“, проект 
попал в СМИ после того, как Вашингтон 
отказался учитывать особое мнение Мо-
сквы и Пекина, не согласных с отдельны-
ми пунктами резолюции. Одновременно 
с утечкой госсекретарь США Майк Помпео 
обвинил Москву в нарушении резолюции 
Совбеза ООН по КНДР. По его словам, РФ, 
в частности, продолжает выдавать раз-
решения на работу мигрантам из Север-
ной Кореи. МИД РФ информацию опро-
верг: запрещена не выдача разрешений, 
а  заключение новых контрактов.

В распоряжении американских СМИ ока-
зался проект доклада санкционного коми-
тета 1718 Совбеза ООН, отвечающего за мо-
ниторинг санкционной политики в отно-
шении КНДР. В нем говорится, что Пхеньян 
за последнее время не прекратил разраба-

тывать атомное и ракетное оружие, несмо-
тря на договоренности, достигнутые в хо-
де встречи с президентом США Дональдом 
Трампом 12 июня. Проект документа содер-
жит обвинение Пхеньяна в превышении 
установленного резолюциями СБ ООН ли-
мита на закупку нефтепродуктов (500 тыс. 
баррелей в год). Кроме того, в нем отмечает-
ся, что приобретение топлива осуществля-
ется через перегрузку с корабля на корабль 
в открытом море, и это также является гру-
бым нарушением санкционного режима. 
Помимо этого КНДР подозревают в продол-
жении сотрудничества в военной сфере с Си-
рией, а также в помощи в вооружении по-
встанцам-хуситам в Йемене. 

По данным дипломатического источни-
ка 

”
Ъ“, проект доклада был передан в амери-

канскую прессу после того, как Россия и Ки-
тай в ответ на отказ сопроводить текст их 
особым мнением затормозили передачу до-
клада в Совбез ООН.
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Нежелательным НКО 
пропишут механизм запрета
Минюст приводит в действие закон 2012 года

Минюст разработал механизм прио-
становления деятельности некоммер-
ческих организаций (НКО), чья дея-
тельность финансируется из США или 
«представляет угрозу интересам» РФ. 
Поправки предлагается внести в  закон, 
принятый еще в 2012 году как ответ 
на «акт Магнитского», который предпо-
лагает приостановку работы таких НКО, 
но до сих пор не коснулся ни одной орга-
низации. Эксперты отмечают, что зако-
нодательство об НКО и так достаточно 
жесткое, но в нем «пока нет механизмов, 
которые могли бы в короткие сроки при-
остановить деятельность НКО».

Минюст разработал законопроект, уточ-
няющий «механизм приостановления дея-
тельности» НКО, которые «участвуют в по-
литической деятельности» в РФ, получают 
средства из США или реализуют проекты, 
которые «представляют угрозу интересам» 
РФ. Поправки предлагается внести в за-
кон «О мерах воздействия на лиц, причаст-
ных к нарушениям основополагающих 
прав и свобод человека, прав и свобод гра-
ждан РФ», принятый в 2012 году как ответ 

на «акт Магнитского». Еще тогда в законе 
было закреплено, что работа НКО, чья дея-
тельность представляет «угрозу интересам 
РФ», приостанавливается (ч. 1 ст. 3), но, как 
поясняют в Минюсте, «механизм реализа-
ции» этих положений «отсутствует». За вре-
мя существования закона ни одна НКО не 
попала под его действие, подтвердили 

”
Ъ“ 

в ведомстве.
В Минюсте рассказали 

”
Ъ“, что поправ-

ками предлагается закрепить в законе ме-
ханизм уведомления НКО «о приостановле-
нии или возобновлении их деятельности 
и обнародования сведений об этом», а так-
же «способы получения Минюстом инфор-
мации о наличии оснований для приоста-
новления их деятельности». Будет также ут-
вержден «порядок ведения перечня» НКО, 
деятельность которых приостановлена, рас-
сказали 

”
Ъ“ в Минюсте. До 14 августа на пор-

тале правовой информации проходит обсу-
ждение о подготовке законопроекта, после 
этого будет опубликован его текст, затем он 
будет рассмотрен правительством.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,7

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на покуп-
ку иностранной валюты на внутреннем рынке в период с 7 августа по 6 сентября 2018 года, сооб-
щило министерство. Сумма получена исходя из месячного объема покупки в 383,2 млрд руб. Этот объем, в 
свою очередь, определен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюд-
жета. Сумма ежедневной покупки в сравнении с предыдущим периодом — с 6 июля по 6 августа — выросла 
на 0,9 млрд руб. Согласно обновленному закону о бюджете-2018, Минфин в этом году может купить валюту 
в резервы на 2,74 трлн руб. В 2017 году министерство купило на рынке валюту на 830 млрд руб.

РЫНОК ТРУДА

Работники  
предпочитают  
материальные стимулы

По данным аналитического центра 
НАФИ, среди популярных способов 
мотивации сотрудников на рос-
сийском рынке труда преобладают 
материальные, и большинство 
россиян предпочитают именно их. 
Так, чаще всего компании обещают 
работникам премии и соцпакет 
(медицинская страховка, оплата 
транспортных расходов, связи 
и прочее) — 39%.

Другие используемые способы 
мотивации — корпоративные 
мероприятия (21%), тринадцатая 
зарплата (15%), дополнительные 
отгулы и выходные (13%). Реже 
применяются ценные подарки 
(6%), оплата обучения (5%) и 
оборудованные места для отдыха 
(4%). Почти каждый третий опро-
шенный НАФИ (31%) заявил, что 
в его компании нет никаких спосо-
бов мотивации и вознаграждения 
либо он о них не знает.

Для работников премии и бо-
нусы являются наиболее привлека-
тельным способом вознаграждения 
за хорошую работу (об этом заяви-
ли 63% опрошенных). Тринадцатая 
зарплата находится на втором 
месте по популярности (44%). 
Каждый третий (32%) предпочитает 
соцпакет, каждый четвертый — 
дополнительные отгулы и выходные 
(23%), каждый пятый — подарки 
от работодателя (19%). Другие виды 
вознаграждения и мотивации менее 
популярны: о пользе корпоративов 
заявили 9% опрошенных, обору-
дованных мест для отдыха — 7%, 
оплаты обучения — 5%.

Такое распределение предпоч-
тений респондентов, по словам 
директора департамента рекрутин-
гового портала Headhunter Натальи 
Даниной, отражает представления 
респондентов о российской эконо-
мике. «Денежные выплаты всегда 
входят в топ-3 факторов мотивации 
для сотрудников, однако в России 
из-за низкого уровня зарплат 
и нестабильности экономики 
ориентация на денежные выплаты 
сильнее, чем в других странах»,— 
говорит она.

Интересно, что премии 
и бонусы, как отмечают авторы 
исследования, привлекательны 
для 81% жителей Северо-Запада 
и всего для 36% жителей Южного 
округа России. Тринадцатая зар-
плата интересна каждому второму 
жителю Дальнего Востока и При-
волжья (по 57%) и всего лишь 16% 
жителей Южного федерального 
округа. Для последних самым 
востребованным способом мотива-
ции является социальный пакет, 
об этом заявили 35% опрошенных, 
а вот работников Северо-Кавказ-
ского федерального округа он 
интересует только в 23% случаев.

Анастасия Мануйлова

РЕЙТИНГ СПОСОБОВ МОТИВАЦИИ 
НА РАБОТЕ (% СОТРУДНИКОВ)

Премии и бонусы

Ценные подарки

Корпоративы

Места для отдыха

Оплата обучения

Публикация 
достижений 
сотрудников 

13-я зарплата

Социальный пакет

Отгулы 
и выходные дни

9
8

8
7

13
5

2
2

65
63

53
44

20
19

32

29
23

39

2017

2018

ИСТОЧНИК: НАФИ.

Власти Москвы развивают идею 
инновационно-производствен-
ного кластера, объединяюще-
го научно-исследовательский 
и промышленный потенциал ме-
гаполиса в единое пространст-
во для кооперации университе-
тов, стартаперов и инвесторов. 
Основной упор разработчики на-
мерены делать на организацию 
коммуникаций между участни-
ками с помощью единой IT-плат-
формы: после нескольких пре-
дыдущих попыток организации 
технологических прорывов в Мо-
скве хватает инноваторов, но 
они плохо связаны между собой 
и с властями. Идею поддержали 
президент, Минпромторг и Мин-
экономики.

Идея создания суперкластера на 
территории Москвы известна с апре-
ля, когда мэр Сергей Собянин обра-
тился к президенту с просьбой о под-
готовке соответствующего указа. 
Его главный аргумент — необходи-
мость кооперации всех сторон: науч-
ных институтов, предприятий, тех-
нологических компаний и инвесто-
ров. Сейчас в Москве насчитывается 
33 технопарка, 39 промышленных 
комплексов, семь действующих и 
потенциальных кластеров и особая 
экономическая зона, возникшие на 
волне многочисленных попыток 
стимулирования инноваций. Но эф-
фективного взаимодействия между 

бизнесом, академическим сообще-
ством, властями и институтами раз-
вития так и не сложилось, отмечают 
эксперты.

В основу проекта суперкластера 
должен лечь опыт пекинского про-
мышленного парка Чжунгуаньцунь. 
Как следует из проекта указа, под-

готовленного в Минпромторге (раз-
мещен на regulation.gov.ru), опера-
тором кластера будет учрежденный 
мэрией фонд «Инновационно-про-
изводственный кластер г. Москвы» 
— в его совет войдут мэр, помощни-
ки президента, глава РАН, президент 
Курчатовского института, ректор 
МГУ, главы госкорпораций «Ростех», 
«Росатом», «Роскосмос», АО «Роснано» 
и президент фонда «Сколково».

По словам одного из разработ-
чиков концепции, завотделом Ин-
ститута статистических исследова-
ний и экономики знаний ВШЭ Евге-
ния Куценко, московские технопар-

ки заполнены практически полно-
стью, ассортимент мер их поддер-
жки широк, но скорость и качест-
во взаимодействия между участни-
ками требуют улучшений. Развитие 
кооперации будет способствовать 
реализации крупных инвестпро-
ектов и активизации импортоза-
мещения, «в том числе в результате 
ускоренного наращивания инфра-
структурного и кадрового потен-
циала, развития сети конкуренто-
способных поставщиков и сервис-
ных организаций и учета потреб-
ностей бизнеса при территориаль-
ном планировании»,— рассчиты-
вает замглавы департамента стра-
тегического развития и иннова-
ций Минэкономики Никита Поно-
маренко. По словам экс-руководи-
теля РВК и главы «Орбита Капитал 
Партнерз» Евгения Кузнецова, речь 
идет о включении Москвы в гло-
бальный процесс кластеризации: 
«В мире есть 10–15 инфраструктур-
ных площадок, предоставляющих 
среду для технологических компа-
ний. Между ними и выбирают стар-
тапы и инвесторы. Участие Москвы 
в этой гонке — вещь необходимая 
и правильная. Но существующей 
инфраструктуре не хватает связно-
сти, характерной для Лондона, Сан-
Франциско или Шанхая». 

Речи о дополнительных льго-
тах и преференциях для участни-
ков кластера нет — их в Москве и 

так с избытком, указывают экспер-
ты. Упор будет сделан на консульта-
ционную и организационную под-
держку, сопровождение при взаи-
модействии с властями и помощь 
в получении грантов и венчурного 
финансирования. Участники смо-
гут рассчитывать и на поддержку 
экспорта — льготное финансирова-
ние поставок и компенсацию затрат 
на зарубежные выставки, отмечают 
в Минэкономики. 

По словам главы компании 
«Sherpa S Pro», основателя междуна-
родного воркшопа «Инновации и 
кластеры: бизнес-возможности» Ев-
гении Шамис, кластер должен стать 
аналогом МФЦ — «площадкой, дей-
ствующей по принципу единого ок-
на, куда бизнес будет обращаться за 
сервисами и информацией». Одним 
из таких механизмов должна стать 
коммуникационная платформа, го-
ворит Евгений Куценко,— она мо-
жет включать «цифровых двойни-
ков» участников, банк совместных 
проектов, автоматизацию подачи 
заявок на поддержку, биржу кон-
трактов и внутренний рейтинг ак-
тивности предприятий. По сло-
вам Никиты Пономаренко, плат-
форма также должна помогать по-
иску партнеров в других кластерах 
(включая зарубежные) и клиентов 
и встраиванию в цепочки поставок 
крупных поставщиков. 

Надежда Краснушкина

Инновации со всеми удобствами
Москва создает технологический суперкластер
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За последние пять лет количест-
во нарушений антимонопольного 
законодательства чиновниками 
снизилось в четыре раза, подсчи-
тали в Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС). Согласно 
Национальному плану развития 
конкуренции, к 2020 году число 
таких нарушений должно снизить-
ся еще вдвое. Несмотря на такую 
положительную для ФАС стати-
стику, эксперты и опросы пред-
принимателей говорят о том, что 
ситуация с состоянием конкурен-
ции в стране из-за действий госу-
дарства не улучшается. 

Как сообщили 
”
Ъ“ в ФАС, количе-

ство нарушений антимонопольно-
го законодательства представителя-
ми органов власти за последние пять 
лет снизилось в четыре раза — в 2013 
году службой было вынесено 4,3 тыс. 
решений по поводу таких наруше-
ний, в 2017 году — 1 тыс. Также за-
метно уменьшилось количество воз-

бужденных службой дел — с 5,2 тыс. 
в 2013 году до 1,2 тыс. в 2017 году.

В ФАС изменение динамики счи-
тают своей заслугой. «Этого удалось 
достичь благодаря расширению ин-
ститута предупреждения и предосте-
режения, если ФАС выявляла при-
знаки ограничения конкуренции ор-
ганами власти, то сразу направляла 
предупреждение, которое исполня-
лось в 80% случаев в установленные 
сроки»,— сказал 

”
Ъ“ начальник пра-

вового управления службы Артем 
Молчанов. По его словам, статистику 

улучшили также работа «по адвокати-
рованию конкуренции» и усилия тер-
риториальных органов ФАС, консуль-
тирующих региональные и муници-
пальные органы власти по вопросам 
защиты и развития конкуренции.

Ранее в интервью 
”
Ъ“ заместитель 

главы ФАС Сергей Пузыревский от-
мечал, что чиновники на местах со-
вершают почти половину антимоно-
польных правонарушений (см. 

”
Ъ“ 

от 2 июля). Согласно плану развития 
конкуренции, во всех органах влас-
ти будет введен антимонопольный 

комплаенс — система предупрежде-
ния нарушений в этой сфере. Цель 
ФАС — к 2020 году сократить количе-
ство антимонопольных правонару-
шений вдвое.

Эксперты приветствуют сниже-
ние числа нарушений антимоно-
польного законодательства чинов-
никами, отмечая, что ФАС стала ис-
пользовать простые процедуры, в 
частности выносить предупрежде-
ния, не доводя до возбуждения дела. 
Как отмечает антимонопольный экс-
перт Вадим Новиков, из статистики 
следует, что служба рационализиру-
ет процедуры и таким образом эко-
номит бюджетные деньги. «Но вряд 
ли можно утверждать, что государст-
во за последние годы стало меньше 
нарушать антимонопольное законо-
дательство и больше дружить с кон-
куренцией. По-прежнему главным 
остается протекционистский по су-
ти лозунг — импортозамещение»,— 
отмечает эксперт.

Отметим, что, согласно февраль-
скому опросу аналитического цен-
тра при правительстве о состоя-
нии конкуренции (было опрошено 
1,3 тыс. предпринимателей), ситуа-
ция с конкуренций в России ухуд-
шается. Так, устойчиво снижает-
ся число респондентов, оценива-
ющих конкуренцию как высокую: 
в 2015 году их было 53%, в 2016-м 
— 51%, в 2017-м — 48%, в 2018-м — 
46%. Одновременно увеличилась 
доля тех, кто ощущает слабую кон-
куренцию или вовсе ее отсутствие: 
с 21% в 2015 году до 27% в 2018 го-
ду. 49% респондентов отметили, что 
среди основных факторов сокраще-
ния числа их конкурентов — анти-
конкурентные действия со сторо-
ны органов власти. Еще 42% указа-
ли на негативное влияние измене-
ний нормативно-правовой базы, 
28% — на уход российских конку-
рентов с рынка.

Дарья Николаева

ФАС улучшает статистику
На фоне снижения конкуренции число антимонопольных нарушений сократилось вчетверо

Власти Китая объявили о готовно-
сти ввести ответные пошлины на 
импорт из США на $60 млрд, если 
Вашингтон введет новые пошли-
ны в отношении импорта из КНР 
на $200 млрд. Ограничения могут 
затронуть поставки агропродук-
ции и энергетических товаров, 
по которым Китай ранее согла-
шался нарастить импорт из США. 
Впрочем, пока ослабление юаня 
и без ответных мер в значитель-
ной степени компенсирует нега-
тивный эффект от американских 
пошлин, указывают эксперты. 

Китай введет ответные пошли-
ны в размере $60 млрд на импорт из 
США, если Вашингтон объявит о но-
вых ограничениях во взаимной тор-
говле, сообщили в Минфине КНР 
в пятницу. Министр иностранных 

дел страны Ван И днем позднее на-
звал объявленные меры «полностью 
обоснованными и необходимыми». 
Список включает 5,2 тыс. наимено-
ваний товаров, включая агропродук-
цию, промтовары и сжиженный газ, 
пошлины на них составляют от 5% до 
25%. Ранее Китай уже дважды вводил 
ответные ограничения на импорт из 
США. Еще в апреле был обнародован 
список американских товаров на 
$2,75 млрд, повышение пошлин на 
которые стало ответом на защитные 
тарифы США в отношении импорта 
алюминия и стали. 6 июля начали 
действовать защитные пошлины в 
отношении поставок из КНР по 818 
позициям на $34 млрд. Пекин в свою 
очередь с этого же числа ввел анало-
гичные ограничения по 545 позици-
ям на ту же сумму. Дальнейшее сим-

метричное повышение пошлин ока-
залось невозможным — экспорт то-
варов из Китая в США в 2017 году со-
ставил $505,6 млрд, поставки же из 
США в Китай — лишь $130,4 млрд. 

В начале июля Минторг США 
представил дополнительный спи-
сок товаров, затрагивающих импорт 
товаров из КНР на $200 млрд, а на 
прошлой неделе Дональд Трамп по-
ручил представителю Соединенных 
Штатов на торговых переговорах Ро-
берту Лайтхайзеру повысить пред-
полагаемый размер пошлин с 10% до 
25%. Перечень содержит не только 
промышленные, но и потребитель-
ские товары, но не является оконча-
тельным — публичные слушания, 
на которых бизнес может попросить 
исключить те или иные позиции из 
списка, займут два месяца. 

Несмотря на то что ранее объяв-
ленные договоренности с Китаем об 
увеличении поставок американских 
товаров оказались сорваны, пошли-
ны все равно «работают лучше, чем 
кто-либо мог подумать», заявил До-
нальд Трамп, отметив, что Пекин на-
ходится в переговорах с Вашингто-
ном. В частности, он указал на паде-
ние китайских биржевых индексов 
и выразил уверенность, что котиров-
ки американских компаний выра-
стут после изменения условий тор-
говли. Также, по мнению президен-
та США, повышение пошлин долж-
но способствовать погашению части 
госдолга (сейчас превышает $21 тр-
лн). Впрочем, пока в администрации 
США лишь объявили о готовящих-
ся мерах поддержки американских 
фермеров, пострадавших от ответ-

ных ограничений — предполагает-
ся, что допсубсидии для них составят 
$12 млрд. Дефицит торговли страны 
в июне между тем стал рекордно вы-
соким почти за два года — причем 
разрыв в разнице между экспортом 
и импортом вырос со странами, для 
поставок из которых США и повыша-
ли пошлины — с Китаем, ЕС, Кана-
дой и Мексикой. Более того, по оцен-
ке Capital Economics, даже введение 
25-процентных пошлин по широко-
му перечню товаров приведет к уве-
личению средних цен китайских 
экспортеров только на 2,3%, тогда 
как курс юаня на опасениях торго-
вых войн уже потерял с середины 
июня более 7% стоимости, увеличи-
вая конкурентоспособность китай-
ских производителей. 

Татьяна Едовина

Торговая война с элементами асимметрии
Китай ответит на рост американских пошлин чем сможет

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином в 2018 году (млрд руб.) 
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В Москве есть 33 технопар-
ка, 39 промышленных ком-
плексов, семь  кластеров 
и особая экономическая 
зона — власти надеются 
привлечь их обитателей 
к работе друг с другом   
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В партии власти  
родятся отдельные мнения
«Единой России» не хватает дискуссии  
по пенсионной реформе

«Единой России» удалось избе-
жать крупных демаршей партий-
цев против пенсионной реформы 
и повышения НДС. Негативно их 
оценили лишь отдельные депу-
таты и партийные функционеры, 
в том числе связанные с профсо-
юзным движением. В воронеж-
ской области из «Единой Рос-
сии» вышел партийный деятель 
со стажем бывший глава штаба 
ОНФ в регионе Вячеслав Астан-
ков. Выступившие против пози-
ции партии осуждают не только 
сами поправки, но и «полное от-
сутствие партийной дискуссии». 
Эксперт говорит, что таков итог 
«многолетней полировки партий-
ных рядов от людей с собствен-
ным политическим капиталом».

В некоторых регионах поправки о 
повышении пенсионного возраста и 
НДС (последние уже подписаны пре-
зидентом) вызвали открытые проте-
сты отдельных единороссов. В Воро-
нежской области из партии офици-
ально вышел экс-депутат облдумы 
Вячеслав Астанков. До этого демар-
ша у него была идеальная биография 
для партийца: он пришел в полити-
ку с поста замначальника областно-
го УФСБ, возглавлял штаб ОНФ, при-
емную председателя «Единой Рос-
сии» Дмитрия Медведева и думский 
комитет по законодательству в обл-
думе. «Дело не столько в пенсионной 
реформе. В уставе 

”
Единой России“ 

написано: партия действует в инте-
ресах большинства граждан. Но по-
вышение НДС и пенсионного возра-
ста идут явно вразрез с этими интере-
сами,— объяснил свое решение го-
сподин Астанков.— Более того, чле-
нов 

”
Единой России“, выступающих 

против, к примеру депутата Госдумы 
Наталью Поклонскую, всячески тре-
тируют. А зачем тогда нужны 300 де-
путатов от партии, если не будет раз-
ницы мнений? Дискуссия есть толь-
ко для вида, в реальности она жестко 
карается. Тогда пусть будет один спи-
кер Вячеслав Володин, а у него все го-
лоса партии. Так честнее будет».

Напомним, при подготовке зако-
нопроекта к первому чтению спике-
ру Госдумы Вячеславу Володину при-
шлось публично осудить региональ-

ных депутатов, которые не готовят 
отзывы, а уходят на каникулы. 10 ию-
ля глава Минтруда Максим Топилин 
сообщил, что положительные отзы-
вы на законопроект о пенсионной 
реформе направил 61 регион. В базе 
данных Госдумы размещено сейчас 
13 отзывов заксобраний, в четырех 
из них говорится о дополнительных 
условиях, которые должны быть уч-
тены ко второму чтению. «Успешное 
уклонение от официального одобри-
тельного отзыва заксобранием уже 
вызывает много вопросов 

”
наверху“ 

и потому считается риском. Но неко-
торые субъекты могут себе это позво-
лить»,— говорил 

”
Ъ“ высокопостав-

ленный региональный чиновник на 
условиях анонимности.

На Камчатке против пенсионной 
реформы выступила депутат заксо-
брания единоросс Татьяна Романова. 
Она представляет Корякский округ, 
где, по словам госпожи Романовой, 
«люди не доживают и до сегодняшне-
го выхода на пенсию». Публично ее 
никто из коллег-однопартийцев не 
поддержал, однако, по данным 

”
Ъ“, 

власти Камчатки надеются, что полу-
острову сохранят нынешний порог 
выхода на пенсию: 50-летний для 
женщин и 55-летний для мужчин. В 
заксобрании Свердловской области 
против реформы проголосовали сра-
зу два единоросса — Владимир Рада-
ев и Евгений Лутохин. Господин Рада-
ев говорил местным СМИ, что готов 
понести наказание за то, что пошел 
поперек воли партии, но «поступить 
по-другому не мог» из-за направлен-
ных ему 12 тыс. подписей жителей 
одномандатного округа, выступив-
ших против реформы. Его пензен-
ский коллега Олег Кочетков, возглав-
ляющий местное АО «Станкомаш-
строй», обозначил свою позицию 
оригинально. Он собрал работников 
предприятия и спросил, как они от-
носятся к реформе. Убедившись, что 
все относятся негативно, господин 
Кочетков сообщил в соцсетях о соли-
дарности с подчиненными. Правда, 
вскоре пост об этом он удалил.

Активно протестовали против ре-
формы и сразу несколько региональ-
ных профсоюзных лидеров. К приме-
ру, членство во фракции единорос-

сов в заксобрании Псковской обла-
сти не остановило местного профсо-
юзного лидера Ульяну Михайлову от 
выступления на митинге против ре-
формы. Руководство новосибирско-
го отделения «Единой России» наме-
рено проверить партийцев из Берд-
ска, где большинство депутатов про-
голосовало за обращение с крити-
кой пенсионной реформы к прези-
денту Владимиру Путину, премьеру 
Дмитрию Медведеву, а также депута-
там регионального заксобрания. А в 
Ивановской области сразу два вид-
ных местных партийца — бизнес-
мен Александр Крюченков и функ-
ционер Ольга Матюшина — покину-
ли партию в знак протеста против ре-
формы. Причем госпожа Матюши-
на прямо назвала ее «антинародной 
и направленной против интересов 
большинства населения страны».

Заместитель секретаря президиу-
ма генсовета «Единой России» депу-
тат Госдумы Евгений Ревенко не ви-
дит в небольшом количестве проте-
стов ничего удивительного. «Ко вто-
рому чтению мы собираем со всей 
страны конструктивные предложе-
ния о поправках к законопроекту 
об изменениях в пенсионной сис-
теме. Кроме того, не забывайте, что 
нас попросил о поддержке глава пар-
тии Дмитрий Медведев. Мы объясня-
ем необходимость реформы на кон-
кретных примерах и не собираемся 
принимать ее без широкого обсужде-
ния»,— объяснил он. В пятницу Вяче-
слав Володин сообщил о проведении 
в августе больших парламентских 
слушаний, ради которых депутатам 
придется досрочно выйти с каникул.

Политолог Владимир Слатинов 
считает «слабость и разрозненность» 
внутрипартийных протестов естест-
венной. «В течение последних мини-
мум пяти лет из региональных отде-
лений 

”
Единой России“ целенаправ-

ленно вымывали людей, которые 
имели собственный крупный поли-
тический капитал и могли в непод-
ходящий момент встать в позу. Судя 
по реакции партийцев на пенсион-
ную реформу, этот процесс можно 
считать успешно завершенным»,— 
отметил он.

Отдел политики

Нежелательным НКО  
пропишут механизм запрета

«Можно, конечно, обсудить идею. 
Хотя с точки зрения применения она 
непонятна: у нас же ограничения для 
НКО могут вводиться при получении 
средств из всех стран»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава думского комитета по госстро-
ительству Павел Крашенинников 
(«Единая Россия»). Член Обществен-
ной палаты России Елена Тополева-
Солдунова полагает, что «сейчас суще-
ствует достаточно ограничений в сфе-
ре деятельности НКО». «В последнее 
время этот сюжет перестал быть в по-
вестке дня. Не хотелось бы, чтобы воз-
ник новый виток»,— сказала она 

”
Ъ“.

Член совета ассоциации «Юри-
сты за гражданское общество» Игорь 
Михайлов полагает, что предлагае-
мая Минюстом процедура упростит 
процедуру приостановки деятель-
ности НКО. По его словам, «меха-
низм признания НКО иностранным 
агентом действует» и требует вре-

мени для включения НКО в реестр 
(сейчас в реестре 76 организаций). 
«Но статус иностранного агента еще 
не влечет за собой приостановле-
ния деятельности. НКО продолжа-
ют функционировать при наличии 
кучи дополнительных обязаннос-
тей по отчетности»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Есть и механизм о признании ино-
странной или международной орга-
низации «нежелательной», но «это 
касается только зарубежных НКО» 
(в реестре нежелательных сейчас 14 
НКО). «Из-за одной политической 
деятельности пока нет механизмов, 
которые могли бы в короткие сроки 
приостановить деятельность НКО. 
Исключение — закон 

”
О противо-

действии экстремистской деятель-
ности“»,— говорит Игорь Михайлов. 
По его словам, хотя многие в неком-
мерческом секторе стали работать 
через ООО и «не подконтрольны Ми-
нюсту», поправки все же могут кос-
нуться НКО, так как формулировку 

«представляют угрозу интересам РФ» 
можно трактовать широко.

«Ключевой вопрос, кто и в каком 
порядке будет определять, какая ор-
ганизация угрожает интересам РФ, а 
какая — нет»,— сказал 

”
Ъ“ глава пра-

возащитной ассоциации «Агора» Па-
вел Чиков. Само по себе приостанов-
ление деятельности НКО — «проце-
дура не сильно серьезная и опасная», 
говорит он. Но по действующему УК 
РФ (ст. 275) «помощь иностранной ор-
ганизации/государству в деятельнос-
ти, направленной против безопасно-
сти РФ,— это государственная изме-
на» и «признание российской НКО 
угрожающей интересам РФ ставит ее 
руководство перед фактом уголовно-
го преследования за госизмену», го-
ворит Павел Чиков. «На фоне новой 
волны шпиономании это создает ре-
альные риски»,— полагает он.

Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер,  
Виктор Хамраев

Граждане не простили 
Грузии 2008 года
Большинство опрошенных считает,  
что ответственность за войну несут  
Михаил Саакашвили и НАТО

Ответственность за пятидневную 
войну 2008 года большая часть 
респондентов «Левада-центра» 
возлагает на руководство Гру-
зии, а также стран НАТО. Руко-
водство РФ, Южной Осетии и со-
седней Абхазии в вооруженном 
конфликте винят только 8% ре-
спондентов, причем 59% счита-
ют, что российское руководство 
«сделало все возможное, что-
бы не допустить кровопролития». 
Настроения россиян обусловле-
ны «антигрузинской пропагандой 
тех лет» и «отсутствием инфор-
мации о Грузии после войны», 
считает руководитель центра.

Как выяснил «Левада-центр», 23% 
россиян «хорошо знают» о пятиднев-
ной войне с Грузией, которая нача-
лась 8 августа 2008 года. Во время 
опроса респондентам сообщалось, 
что «в этом году исполняется десять 
лет со времени вооруженного кон-
фликта России и Грузии по поводу 
Абхазии и Южной Осетии в августе 
2008 года». На вопрос: «Знаете ли вы, 
что тогда происходило?» больше по-
ловины (56%) отвечают: «что-то слы-
шали об этом». В то же время 18% ре-
спондентов о пятидневной войне 
слышат впервые. По словам дирек-
тора «Левада-центра» Льва Гудкова, 
пик антигрузинской пропаганды 
пришелся на 2008 год: «После окон-
чания конфликта о Грузии не писа-
ли ни плохо, ни хорошо, СМИ рез-
ко ограничили поступление каких-
либо сведений из страны». «Позднее 
события вокруг Украины явно заме-
стили все другие конфликты,— го-

ворит вице-президент Центра поли-
тических технологий Ростислав Ту-
ровский.— И так как СМИ активно 
транслировали именно украинскую 
повестку, люди просто стали забы-
вать о войне 2008 года».

Председатель североосетинско-
го отделения «Патриотов России» Ви-
талий Чельдиев сказал 

”
Ъ“, что зада-

чей России сейчас является «налажи-
вание мира, а не акцентирование на 
войне». «Забывать о жертвах не надо, 
но, с другой стороны, нужно отхо-
дить от негатива и переставать жить 
в состоянии войны»,— сказал госпо-
дин Чельдиев. Президент медиацен-
тра «Ир» Ирина Гаглоева (в 2008 го-

ду была руководителем Министер-
ства печати и массовых коммуника-
ций Южной Осетии) сказала 

”
Ъ“, что 

из-за недостаточного количества ин-
формации о войне «сейчас можно 
прочитать нелепости». «Информаци-
онным вакуумом пользуются фаль-
сификаторы,— сообщила госпожа 
Гаглоева и добавила: — Война долж-
на стать центром внимания, для то-
го чтобы люди больше не допускали 
подобные ошибки».

По мнению тех россиян, кото-
рые хоть что-то знают о конфликте, 

в большей мере ответственность за 
него несет руководство самой Грузии 
(34%). Еще четверть россиян (24%) воз-
лагают вину на США и страны НАТО. 
Еще 20% считают, что виноваты «все 
в равной мере». Руководство РФ счи-
тают виновным в войне только 5%, а 
лидеров Абхазии и Южной Осетии 
— 3% респондентов. 12% затрудня-
ются сказать, кто несет ответствен-
ность. Лев Гудков сказал 

”
Ъ“, что пе-

рекладывание вины на западные 
страны связано с «традиционно нега-

тивным отношением к ним». «Вся ан-
тигрузинская пропаганда того вре-
мени строилась на том, что Россия 
противостоит не Грузии, а США и НА-
ТО, которые стоят за спиной Саакаш-
вили (на тот момент президент Гру-
зии Михаил Саакашвили.— 

”
Ъ“)»,— 

объяснил господин Гудков. 
Доля тех, кто говорит о разжига-

нии «грузино-осетинского конфлик-
та» руководством РФ «ради достиже-
ния своих геополитических интере-
сов», практически неизменна — 4%. 
За последние годы несколько увели-
чилось число тех, кто говорит, что ру-
ководство РФ «поддалось на провока-
цию с грузинской стороны и дало во-
влечь себя в этот конфликт». В июле 
2010 года так ответили 15% опрошен-
ных, теперь — 22% респондентов. 
59% опрошенных считают, что в 2008 
году руководство РФ «сделало все 
возможное, чтобы не допустить эска-
лации конфликта и кровопролития» 
(в 2010-м было 64%; см. график). Лев 
Гудков связал это с «усталостью обще-
ства от внешнеполитического курса 
страны»: «На нем руководство дела-
ет акцент, вместо того чтобы решать 
внутренние проблемы».

Лада Шамардина

Пятидневная война 
с Грузией начала уходить 
в прошлое   
ФОТО ВАЛЕРИЯ МЕЛЬНИКОВА

с1

Российское руководство сделало 
все возможное, чтобы не допустить 
эскалации конфликта и кровопролития

Российское руководство поддалось 
на провокацию с грузинской стороны 
и дало вовлечь себя в этот конфликт

Российское руководство разжигало грузино-
осетинский конфликт ради достижения 
своих геополитических интересов

Затруднились ответить

С КАКИМ ИЗ МНЕНИЙ ПО ПОВОДУ ДЕЙСТВИЙ РУКОВОДСТВА РФ 
В ОТНОШЕНИИ КОНФЛИКТА 2008 ГОДА ВЫ БЫ СКОРЕЕ СОГЛАСИЛИСЬ (%)
ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР». 
В ПРОЦЕНТАХ ОТ ТЕХ ОПРОШЕННЫХ, 
КТО ЗНАЕТ О КОНФЛИКТЕ; ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС 
ПРОВОДИЛСЯ 19–25 ИЮЛЯ 2018 ГОДА 
СРЕДИ 1,6 ТЫС. РЕСПОНДЕНТОВ.
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«грузино-осетинского конфликта»  
руководством РФ «ради достижения 
своих геополитических интересов», 
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Каждое лето в Карелии выгорают 
десятки островов Ладожского 
озера: у дотационного региона 
не получается системно бороться 
с огнем. Из-за нехватки денег по-
жарные-парашютисты могут по-
зволить себе только тренировоч-
ные прыжки, а специальный про-
тивопожарный катер несколько 
лет пылится в гараже с пустым 
бензобаком. На помощь прихо-
дят добровольцы, которые уже 
11 лет за свой счет тушат запо-
ведные острова. Корреспондент 

”Ъ“ Анна Васильева несколько 
дней провела на горящей Ладоге, 
выясняя, как волонтеры и про-
фессионалы вместе борются 
с огнем — и с жизненными 
 обстоятельствами.

На островке Пиени-Хепосаари 
установлен самодельный причал, 
рядом раскачиваются на волнах мо-
торные лодки. Чуть выше стоят пе-
стрые палатки — лагерь Общества 
добровольных лесных пожарных 
(ОДЛП), которые уже 11 лет охраня-
ют эти места. «В начале двухтысяч-
ных мы с небольшой компанией хо-
дили в Карелию на катамаранах и ча-
сто видели сгоревшие дотла остро-
ва,— рассказывает координатор ОД-
ЛП Наталья Максимова.— В какой-
то момент нам надоело за этим без-
участно наблюдать, и мы решили от 
обычного туризма перейти к борьбе 
с пожарами». Если поначалу за леса 
переживала группа друзей-туристов, 
то теперь на острове три месяца в го-
ду дежурят около 150 волонтеров со 
всей страны. Биологи, психологи, 
математики, пиарщики — они бе-
рут отпуск и едут на Ладогу, чтобы за 
свой счет спасать шхеры от огня. До-
бровольцы сдают ежедневный взнос 
в 350 руб., кроме того, организаторы 
собирают средства через краудфан-
динг. Тушить огонь — дело затрат-
ное: например, противопожарный 
ранец стоит 3,6 тыс. руб., мотопом-
па — 33,5 тыс., а лодка — от 80 тыс. 
до 100 тыс.

В этом году деньги закончились 
быстрее обычного, говорит руко-
водитель ОДЛП Василий Аксенов: 
«В прошлом июне мы потратили на 
бензин всего 20 тыс. руб., а в этом 
году более 75 тыс.». Топлива нужно 
больше, потому что сезон выдался 
катастрофически сухим: «Предыду-
щие годы еще были дожди, а сейчас с 
начала июня мы потушили 17 пожа-
ров. Да и повышение цен на бензин 
не прошло мимо». По данным Каре-
лиястата, с начала года цена бензи-
на в регионе выросла на 13,4%. В ию-
не 2017 года литр бензина в Карелии 
стоил в среднем 37,39 руб., а в июне 
2018 года — уже 43,19 руб. за литр.

Каждый год в лагерь на неделю 
приезжает «Гринпис России» — вме-
сте с ОДЛП обучать тех доброволь-
цев, которые хотят создать в своем 
регионе пожарную дружину. «Ма-
ленькие группки неравнодушных 
людей возникают на фоне какой-то 
большой катастрофы,— рассказы-
вает учредитель ОДЛП и руководи-
тель противопожарной программы 

”
Гринпис“ Григорий Куксин.— На-

пример, когда в регионе случают-
ся огромные лесные пожары. Люди 
хватают какие-то садовые лейки, на-
сосы и едут сами тушить, как умеют». 
Григорий ищет таких стихийных до-
бровольцев в соцсетях и предлагает 
помощь. Чаще всего новоиспечен-
ные пожарные соглашаются — тогда 
«Гринпис» приезжает в их города. «А 
когда огонь успокаивается, выраста-
ет зеленая трава, то мы их приглаша-
ем в учебный лагерь, чтобы в следу-
ющем году такого не было»,— гово-
рит Григорий Куксин. В этой «смене» 
— добровольцы Кубани, Бурятии, 
Амура и других регионов. На Ладо-
ге их учат работать с профессиональ-
ным оборудованием, оказывать пер-
вую помощь, руководить группой на 
пожаре, а также взаимодействовать с 
госструктурами. Вернувшись домой, 
волонтеры создают организацию, 
выстраивают отношения с властями 
и самостоятельно защищают регион.

«Нижние дымочки  
мы быстро потушим»
Каждый день добровольцы выходят 
на патрулирование Ладожского озе-
ра — с моторной лодки высматрива-
ют дым от непотушенных костров. 
Если повезет, огонь удастся остано-
вить, прежде чем он разойдется по 
острову. Пускай не каждый патруль 
заканчивается тушением, но волон-
теры всегда берут полный набор обо-
рудования: рации, каски, респирато-
ры, GPS-навигаторы, ранцевые огне-
тушители, мотопомпы и пожарные 
рукава. Напоследок в переполнен-
ную надувную лодку запихивают 
палатку и несколько спальников — 

на случай шторма. «В прошлом году 
возвращаемся с дальних шхер, вы-
ходим в открытую Ладогу, а там вол-
на встречная под два метра,— прио-
бодряет Василий.— Качает, заливает 
за борт. Лодка начала проваливаться 
между волнами, плюс еще ливень за-
рядил. Смотрю — бензина почти не 
осталось. Пришлось на ближайшем 
острове переночевать».

Даже в июне на Ладоге холодно, 
для выхода в патруль приходится 
утепляться. Мы надеваем несколь-
ко свитеров, на них боевку — огне-
защитную форму пожарного, а по-
верх непромокаемые комбинезо-
ны и спасжилеты. Лодка направля-
ется к острову Хонкасало, который 
неделю назад чуть не выгорел дотла 
из-за очередных туристов — пламя 
пришлось тушить всю ночь. Теперь 
добровольцы должны проверить, 
не осталось ли там скрытых очагов. 
Главным назначен волонтер Андрей 
Шумилин. Кандидат физико-матема-
тических наук, про лагерь на Ладоге 
он узнал из разговоров в раздевал-
ке секции айкидо. На первом пожа-
ре физик с удивлением обнаружил у 
себя аллергию на дым. Но это его не 
остановило — просто теперь в кар-
мане боевки он хранит антигиста-
минные препараты.

Расстояние от лагеря до Хонкаса-
ло надувная лодка проходит за три 
часа. Ладожское озеро настолько ог-
ромно, что местами напоминает Ат-
лантический океан, но температу-
ра воды — не выше пяти градусов. 
Несколько лет назад одинокого па-
трульного выбросило из лодки, он 
еле смог забраться обратно. «Чуть не 
потеряли человека,— вздыхает Анд-
рей.— Упавший за борт продержит-
ся в ледяной воде считаные минуты. 
Поэтому в патрули теперь — только 
группами».

Нос лодки утыкается в выгорев-
ший берег Хонкасало. Вокруг лишь 
сгоревший черный мох, зола подни-
мается в воздух темным облачком 
при каждом шаге. Добровольцы на-
девают каски, чтобы защититься от 
возможного падения деревьев. Раз-
делившись на маленькие группы, 
патруль внимательно обследует 
остров. Карабкаться по скалам и пе-
релезать через поваленные обгорев-
шие деревья — занятие не из легких. 
Еще и запах гари не дает дышать.

После пожара шли дожди, но ко-
манда обнаруживает четыре уцелев-
ших очага — из черной травы под-
нимаются тонкие струйки белого 
дыма. «Нижние дымочки мы быст-
ренько потушим,— звонит Андрей в 
базовый лагерь.— А вот на верхние 
уйдет несколько часов, надо ставить 
три мотопомпы». Василий в ответ 
приказывает разобраться только с 
нижними — иначе патрулю придет-
ся ночевать на острове. Верхние оча-
ги затушит уже следующая группа.

Начать решаем с тлеющей пова-
ленной сосны. «Если она разгорит-
ся, то огонь перейдет на живые дере-

вья»,— показывает Андрей. Добро-
вольцы раскатывают пожарные ру-
кава в аккуратную линию — испач-
кавшись в золе, она становится похо-
жа на длинную темную змею. Чтобы 
пролить водой всего одну сосну, ухо-
дит час. Потом надо разъединить ру-
кава, свернуть их восьмеркой, пере-
тащить к другим очагам и там соеди-
нить заново. С острова мы уплываем 
через четыре часа.

«Вообще тушением пожаров на 
островах должна заниматься регио-
нальная лесная охрана,— объясняет 
на обратной дороге Андрей.— Но у 
них еще советское оборудование, ко-
торое устарело. Мы с ними часто де-
лимся техникой, да и на пожары под-
возим. Им просто не на чем до остро-
вов добраться».

«Хоть бы катер разрешили 
на воду спустить»
До 2007 года тушение лесных пожа-
ров было федеральной задачей. Но 
после принятия новой редакции 
Лесного кодекса эти функции пере-
дали субъектам. В Карелии для это-
го на основе федеральной авиабазы 
была создана Северо-Западная база 
авиационной охраны лесов. «Когда 
база была федеральной, то нам на 
месте просиживать не давали. Допу-
стим, Карелия еще не горит — но Ту-
ла и Томск горят. Тогда собирались 
несколько региональных групп и 
вместе отправлялись в другое ме-
сто тушить пожары. А сейчас мы да-
же со своими возгораниями спра-
виться не можем»,— рассказывает 
Вячеслав. Раньше он работал на ави-
абазе старшим инструктором пара-
шютной и десантно-пожарной служ-
бы. Борьбе с лесными пожарами он 
отдал более 25 лет жизни. «Если до 
2007 года средняя площадь пожара 
была полтора-два гектара, то сейчас 
она возросла до десятков гектар,— 
продолжает Вячеслав.— Потому что 
мы не можем оперативно прибыть».

Тут он замолкает и с грустью смо-
трит на зеркальную гладь озера. За-
тянувшуюся паузу нарушает малень-
кий самолет, который с громким гу-
лом пролетает над нами.

— Это Cessna 182,— показыва-
ет Вячеслав.— Сейчас здесь летают 
только такие. Но они маленькие и 
не вмещают парашютистов с техни-
кой. С них можно только наблюдать 
за территориями и докладывать на 
базу о пожаре.

Раньше, говорит он, на пожар от-
правляли самолеты Ан-2, на бор-
ту которых находился летчик, ин-
структор и группа парашютистов. 
Сразу определялись фронт пожара 
и место, с которого удобнее тушить. 
Затем выкидывалась пристрелочная 
лента для определения скорости ве-
тра — чтобы парашютист призем-
лился на самой кромке, а не в огонь. 
Только после этого прыгали люди. 
Летчик-наблюдатель следил, чтобы 
все парашюты раскрылись,— а по-
том сбрасывал оборудование.

— А сейчас у нас на всю Карелию 
только один Ан-2 остался,— вздыха-
ет Вячеслав.— Авиация от нас ушла.

В 2010 году сотрудники Северо-
Западной авиабазы обратились с 
открытым письмом к губернатору 
Андрею Нелидову (возглавлял Ка-
релию в 2010–2012 годах). В пись-
ме говорилось, что из-за «хрониче-
ского недофинансирования» само-
леты и вертолеты приходят в не-
годность: «Летный ресурс воздуш-
ных судов практически сведен к ну-

лю, закупка топлива для воздушных 
судов производится в минималь-
ных объемах». Реакции не было, по-
этому в 2012 году авиаторы написа-
ли уже президенту — тогда им был 
Дмитрий Медведев: «За 2007, 2008 и 
2009 годы правительство Карелии 
выделило всего 15,1 млн руб. на вос-
становление материально-техниче-
ской базы авиаотряда. Сумма сме-
хотворна. Авиация должна летать 
постоянно, и тогда затраты на ее со-
держание будут минимальные». Но 
помощь так и не пришла — финан-
сирование не увеличили.

«Республика тянула, сколько мо-
гла — сначала обслуживались все 
самолеты, потом пять, потом три. А 
потом техника летать перестала»,— 
пожимает плечами Вячеслав. В ито-
ге учреждение решили реоргани-
зовать — из него выделили ГБУ «Ка-
рельский центр авиационной и на-
земной охраны лесов», которому пе-
редали все обязанности по тушению 
лесных пожаров. Саму авиабазу в 
2014 году ликвидировали — часть 
самолетов передали аэропорту «Пет-
розаводск», оставшиеся продали.

— Чтобы сейчас вывезти груп-
пу на пожар, приходится нанимать 
авиацию из других регионов,— объ-
ясняет Вячеслав.— Но у республики 
денег не так много.

В итоге ситуация доходит до аб-
сурда. Оставшиеся в службе пара-
шютисты-пожарные ежегодно под-
тверждают квалификацию трениро-
вочными прыжками. «Но на самоле-
ты денег не хватает,— напоминает 
Вячеслав.— Вот и получается, что па-
рашютисты у нас прыгают только на 
тренировках».

Теперь пожары тушат по-друго-
му. Сначала легкомоторная Cessna 
находит возгорание, потом группа 
добирается к огню на машине. «Вот, 
допустим, сегодня надо было от ба-
зы ехать 30 км по извилистой доро-
ге,— рассказывает сотрудник Прила-
дожского авиазвена Сергей.— Пока 
собрались-добрались, прошло часа 
два. За это время пожар вырос на не-
сколько десятков гектар. Если горит 
в таком месте, куда машина не про-
едет, то группа выгружается и пеш-
ком идет — со всеми рукавами и мо-
топомпами. А время-то тоже идет».

Сергей одет в простенькую энце-
фалитку — выгоревший на солнце 
и местами протертый костюм цвета 
хаки. Их обычно носят рыбаки или 
туристы, но здесь это официальная 

форма пожарного. На плотную си-
нюю боевку, которую мне выдали 
добровольцы, он поглядывает, не 
скрывая зависти. «Наша форма вы-
держивает один пожар, вся обгорает 
и расползается. Мы потом сидим по 
ночам и зашиваем энцефалитки — 
новые не дают»,— говорит он.

На вопрос, почему они все же 
продолжают работать на этой служ-
бе, мужчины удивленно пожимают 
плечами.

— Мы ведь правда любим приро-
ду, любим лес. Нам все это небезраз-
лично,— говорит Вячеслав.— Но у 
нас нет возможности нормально де-

лать свою работу. Хотя бы катер разре-
шили спустить на воду — мы бы уже 
оперативнее приезжали на пожар.

История с катером еще абсурд-
нее, чем с прыгающими лишь на тре-
нировках парашютистами. По рас-
сказам сотрудников, три года назад 
лесной охране купили катер, чтобы 
они могли патрулировать острова и 
быстрее прибывать на пожары. Но 
на обслуживание и стоянку в порту 
денег не выделили. С того времени 
катер так и пылится в гараже. «Сум-
мы-то смешные, не вертолет же об-
служивать,— вздыхает Сергей.— Но 
нам его разрешили только один раз 
на воду спустить, чтобы министра 
привезти на острова. А затем снова 
уберут в гараж».

«Одномоментно такие 
вопросы не решаются»
В Год добровольца противопожар-
ный лагерь захотел посетить глава 

минприроды Карелии Алексей Ще-
пин. Ранее он возглавлял агентст-
во лесного хозяйства в Бурятии, но 
в 2015 году был отправлен в отстав-
ку «в связи с недостаточными мера-
ми по организации работы по про-
тиводействию лесным пожарам». В 
сопровождении двух пресс-секрета-
рей министр спускается с того само-
го катера. Одетый в камуфляжный 
костюм, он уверенной походкой на-
правляется к добровольцам:

— Ну что, хозяева,— ведите.
Сонный Василий провожает ми-

нистра на полевую кухню под натя-
нутым тентом.

— Вася такой уставший, потому 
что почти всю ночь тушил пожар. 
Вместе с вашими,— объясняет Гри-
горий.— Сейчас ваши подразделе-
ния используют на пожаре наши мо-
топомпы, потому что своих им не 
хватает.

Министр Щепин молча кивает, 
рассматривая разложенную на сто-
ле карту Ладожского озера.

— Кстати, добровольцы иногда на 
своих лодках подвозят ваших ребят, 
чтобы они успевали на пожары,— за-
ходит с другой стороны Григорий.

Министр снова кивает. 
— А вот катер же у мужиков 

есть,— осторожно переходит к глав-

ному Григорий.— Они надеются, что 
с ним наконец-то смогут быстро по-
падать на пожары. Они же не только 
ради зарплаты стараются, они по-че-
ловечески заинтересованы — видно, 
как им тяжело, когда острова горят…

Сами лесные пожарные сидят в ка-
тере в нескольких метрах от беседую-
щих, но даже не прислушиваются к 
разговору. За спиной у министра до-
бровольцы передают им канистры — 
катер хоть и разрешили взять на вре-
мя, но денег на бензин не дали.

— Вопрос с катером уже обсу-
ждался,— наконец отвечает Алек-
сей Щепин.— Место базирования 

определим в Сортавала. Вопросов 
даже не может быть, сколько же он 
может стоять…

Григорий светлеет лицом, а сон-
ный Василий оживляется:

— Мы на сегодняшний пожар ва-
шим дали свои радиостанции. По-
тому что они тушат на скалах, на 
высоте 60 метров, и их рации про-
сто не ловят. Да и мотопомпы у них 
советские…

— Коллеги, ну смотрите, в этом 
году акт по финансированию уже 
принят и подписан,— скучнеет ми-
нистр.— И там немаленькая сумма 
— 65 млн на содержание всех подве-
домственных учреждений. Мы по-
нимаем, какие есть проблемные точ-
ки, но одномоментно такие вопросы 
не решаются.

Добровольцы рассказывают, что 
занимаются еще и профилактикой 
— учат туристов ответственному об-
ращению с огнем. Василий показы-
вает министру толстую пачку визи-
ток. На них указаны номера феде-
ральной и местной лесной охраны, 
а также телефон базового лагеря до-
бровольцев, чтобы туристы знали, 
куда звонить при обнаружении ды-
ма или огня. «Мы их сами печата-
ем, и благодаря этим карточкам нам 
только вчера с восьми разных номе-
ров позвонили, чтобы сообщить о 
пожаре»,— хвастается он.

— А вы не могли бы выдавать еще 
и нашу памятку? — просит пресс-се-
кретарь министра, ставя на стол ог-
ромную коробку с яркими зелены-
ми брошюрами формата А5. В них 
помимо телефона лесной охраны 
Карелии — длинный перечень пра-
вил пожарной безопасности на при-
роде и список штрафов за их несо-
блюдение.

Повисает пауза. Добровольцы не-
доверчиво смотрят на зеленые па-
мятки. «Понимаете, наши визитки 
заламинированы, чтобы у рыбаков 
и туристов они всегда были под ру-
кой и не намокли,— объясняет Васи-
лий.— А обычная бумага у водников 
моментально превратится в кашу».

Огонь по шхерам
В конце 2017 года премьер-министр 
Дмитрий Медведев распорядился со-
здать нацпарк «Ладожские шхеры», 
куда попали большинство островов 
Ладожского озера. Теперь за их со-
хранность снова будет отвечать не 
республика, а федеральный центр. 
Но пока что в новом парке даже нет 
дирекции.

— Может, реально сделать какие-
то рекомендации федералам? От то-
го республиканского отделения, ко-
торое эту территорию всегда при-
крывало, и от добровольцев, кото-
рые тут одиннадцать лет помога-
ют,— спрашивает у министра Григо-
рий Куксин.— А лучше сразу выстро-
им отношения: пока им сил не хвата-
ет, они будут принимать какую-то по-
мощь от нас…

— Да не вопрос,— заверяет его 
Щепин.— Мы поддержим все это, 
станем организаторами и инициато-
рами этой истории.

Позже Алексей Щепин в разгово-
ре с 

”
Ъ“ заверил, что в следующем го-

ду волонтеры из ОДЛП будут «вклю-
чены в сводный план пожаротуше-
ния». Также министр пообещал, что 
предложит дирекции парка, когда 
она будет создана, «учесть их опыт и 
привлекать к тушению».

Добровольные пожарные хотят 
«выстроить отношения» не только 
для того, чтобы передать опыт. Те-
перь на островах должен заработать 
режим особой охраны нацпарка. Для 
стоянок и костров выделят особые 
места, а дикий туризм будет запре-
щен. Кроме того, в нацпарке нельзя 
будет использовать моторные лодки, 
на которых добровольцы сейчас па-
трулируют острова. Да и попасть на 
территорию «Ладожских шхер» мож-
но будет только при наличии разре-
шения от дирекции парка или Мин-
природы РФ. «Может так случиться, 
что нам скажут — раньше вы были 
добровольцы, а теперь незаконные 
туристы,— объясняет Григорий.— А 
ведь у нас же общий интерес — со-
хранить эту территорию. Нам нужно 
время, чтобы мы плавно передали 
новой дирекции маршруты патрули-
рования, подсказали все тонкости. А 
потом мы сами отсюда уйдем». Оста-
ваться навсегда на этих островах до-
бровольцы не хотят — как только ди-
рекция нацпарка наладит работу и 
начнет эффективно тушить пожары 
на Ладоге, ОДЛП займется каким-ни-
будь другим регионом.

— Ну не бесконечно же нам здесь 
сидеть и заменять собой государст-
во,— улыбается Григорий.

В этот момент звонит телефон — 
на одном из островов туристы заме-
тили белый столб дыма.

«Не бесконечно же нам заменять собой государство»
Корреспондент ”Ъ“ тушила пожары на Ладоге с добровольцами и пожарными

Экипировке и средствам 
тушения добровольцев 
 завидуют даже государст-
венные пожарные   
ФОТО ЮЛИИ ПЕТРЕНКО/ 

ГРИНПИС РОССИИ

«Люди хватают какие-то садовые  
лейки, насосы и едут сами тушить,  
как умеют»

До 2007 года тушение лесных пожаров 
было федеральной задачей.  
Но после принятия новой редакции 
Лесного  кодекса эти функции  
передали субъектам

«Наша форма выдерживает один  
пожар, вся обгорает и расползается»
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Как стало известно ”Ъ“, на 
днях СКР предъявил экс-де-
путату Госдумы от ЛДПР Ми-
хаилу Глущенко, ранее осу-
жденному на длительный 
срок за организацию убий-
ства парламентария Гали-
ны Старовойтовой и вымо-
гательство у петербургских 
бизнесменов $10 млн, обви-
нение в окончательной редак-
ции по третьему уголовному 
делу. На этот раз Глущенко 
инкриминируется организа-
ция убийства на Кипре в 2004 
году бизнесмена Вячеслава 
Шевченко, его делового парт-
нера Юрия Зорина и их пере-
водчицы. Мотивом, по версии 
следствия, послужил отказ 
предпринимателя Шевченко 
выплачивать бывшему народ-
ному избраннику ежемесяч-
ную дань за покровительство 
в $50 тыс. Сам Михаил Глу-
щенко не признает вины в ин-
криминируемом ему деянии, 
утверждая, что ему это убий-
ство было невыгодно.

По информации 
”
Ъ“, СКР вы-

шел на финишную прямую в рас-
следовании громкого уголовно-
го дела об убийстве на вилле 
в пригороде Пафоса (Кипр) пе-
тербургских предпринимателей 
Вячеслава Шевченко и Юрия 
Зорина и их переводчицы, ко-
торое было совершено в марте 
2004 года. Тела жертв преступ-
ления, упакованные в полиэти-
леновые мешки и подготовлен-
ные к вывозу, были обнаружены 
вечером 24 марта местными по-
лицейскими, которых вызвали 
родственники Вячеслава Шев-
ченко, обеспокоенные отсутст-
вием связи с ним. Кипрские пра-
воохранители возбудили уголов-
ное дело, но тогда результатов не 
добились.

В Санкт-Петербурге уголов-
ное дело, квалифицированное 
по ч. 2 ст. 105 УК (убийство двух 
и более лиц), было возбуждено 
только в 2009 году, после задер-
жания в июне экс-депутата Гос-
думы от ЛДПР Михаила Глущен-
ко, вернувшегося в Россию для 
смены паспорта. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, на прошлой неделе 

следствие предъявило Глущенко 
в окончательной редакции об-
винение по ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 105 
УК (организация убийства груп-
пой лиц по предварительному 
сговору, сопряженному с вымо-
гательством). Как следует из ма-
териалов уголовного дела, еще 
с 1992 года бывший парламента-
рий, пользуясь своим авторите-
том в криминальной среде, обес-
печивал безопасность бизнеса 
братьев Вячеслава и Сергея Шев-
ченко (в частности, активами се-
мьи Шевченко являются сеть ко-
феен «Север-Метрополь», комби-
нат по производству кондитер-
ских изделий, ресторан «Метро-
поль» и т. д.). По условиям дого-
воренности, ему ежемесячно 
выплачивали определенное воз-
награждение, которое к концу 
2003 — началу 2004 года дости-
гло $50 тыс.

Однако в 2002 году Михаил 
Глущенко покинул Россию, после 
чего летом 2003 года Вячеслав 
Шевченко уведомил его о наме-
рении прекратить выплаты. Тог-
да экс-депутат, по версии следст-
вия, стал угрожать, требуя либо 
единовременной выплаты в раз-
мере $10 млн, или же передачи 
ему АО «Метрополь», которому 
принадлежит один из старейших 
ресторанов Петербурга на Садо-

вой улице (к весне 2004 года ком-
мерческая стоимость актива оце-
нивалась почти в 400 млн руб.).

Согласно материалам дела, 
Глущенко, неоднократно бывав-
ший в загородном доме семьи 
Шевченко на Кипре, выяснил, 
когда туда прибывает Вячеслав 
Шевченко, и к этой дате приехал 
на Кипр. Как полагает следствие, 
чтобы запугать семью Шевчен-
ко, бывший народный избран-
ник решил убить также Юрия Зо-
рина и переводчицу.

Преступники, которых, по 
неофициальным данным, было 
трое, проникли в ночь на 24 мар-
та 2004 года в загородный дом, на-
несли тяжелым предметом удары 
по головам своим жертвам. После 

этого злоумышленники вытерли, 
где смогли, следы крови, забрали 
окровавленные предметы и вме-
сте с телами убитых запаковали 
их в полиэтиленовые мешки.

Адвокат Михаила Глущенко 
Александр Афанасьев подтвер-
дил 

”
Ъ“ информацию о предъяв-

лении обвинения его подзащит-
ному. За время расследования, 
по оценке господина Афанась-
ева, фабула дела фактически не 
претерпела изменений, прирост 
произошел только за счет при-
говора по первому делу Михаи-
ла Глущенко, который в 2013 го-
ду был осужден на восемь лет ко-
лонии строгого режима за вымо-
гательство у братьев Вячеслава 
и Сергея Шевченко $10 млн.

Сам экс-парламентарий отри-
цает вину. Его защитник оцени-
вает обвинение как «голую фан-
тазию, не имеющую под собой 
никаких оснований». По мне-
нию господина Афанасьева, Ми-
хаилу Глушенко не было ника-
кой выгоды в устранении Вяче-
слава Шевченко, который регу-
лярно ему платил. А из России, 
как пояснил защитник, его кли-
ент скрылся, опасаясь за свою 
жизнь: якобы Глущенко еще 
в 2003 году в Москве встречался 
с сотрудниками ФСБ России, ко-
торым рассказал о роли автори-
тетного петербургского бизнес-
мена Владимира Барсукова (Ку-
марина) в деле об убийстве де-
путата Госдумы Галины Старо-

войтовой, совершенном в ноя-
бре 1998 года. Горсуд Петербурга 
ранее за исполнение этого пре-
ступления осудил членов груп-
пировки Юрия Колчина, приго-
воренного к 20 годам колонии, 
и одного из киллеров Виталия 
Акишина, получившего 23,5 го-
да лишения свободы. Еще два 
фигуранта были оправданы. 

Впоследствии Михаил Глу-
щенко заключил досудебное со-
глашение по этому делу, признав 
себя виновным в организации 
убийства госпожи Старовойто-
вой и указав на Владимира Бар-
сукова, которого СКР считает ли-
дером тамбовского преступного 
сообщества (

”
Ъ“ неоднократно 

писал об уголовных делах Вла-
димира Барсукова, уже осужден-
ного на длительный срок за раз-
личные преступления), как на 
заказчика убийства Галины Ста-
ровойтовой.

Летом 2015 года Михаил Глу-
щенко был признан судом ви-
новным в организации убийства 
Галины Старовойтовой и приго-
ворен с учетом наказания по пер-
вому приговору к 17 годам коло-
нии строгого режима.

Добавим, что Владимиру Бар-
сукову никаких обвинений по 
уголовному делу об убийстве го-
спожи Старовойтовой не предъ-
являлось. Сейчас Куйбышев-
ский райсуд рассматривает уго-
ловное дело о создании тамбов-
ского оргпреступного сообще-
ства. Адвокат Сергей Афанасьев, 
представляющий интересы Вла-
димира Барсукова, так отреаги-
ровал на высказывания Миха-
ила Глущенко: «Как можно ком-
ментировать очевидные глупо-
сти? Тем более что Глущенко выд-
вигал не одну версию убийства 
Старовойтовой». 

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Бывшего депутата Госдумы 
приготовили к третьему процессу
Михаилу Глущенко предъявили окончательное обвинение 
в организации тройного убийства

Дело «Сети», которую ФСБ считает тер-
рористическим сообществом, приобре-
ло общественный резонанс не только 
в связи с заявлениями о пытках его фи-
гурантов, но и вопросом о деятельности 
адвокатов в подобных делах. Михаила 
Григоряна, бывшего защитника одно-
го из обвиняемых Ильи Шакурского, со-
вет адвокатской палаты (АП) Пензен-
ской области привлек к дисциплинарной 
ответственности за публичное призна-
ние вины подзащитного, но вынес лишь 
замечание. В адвокатском сообществе 
считают взыскание слишком мягким.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось решение со-

вета АП Пензенской области, удовлетворив-
шей жалобу матери студента Ильи Шакур-
ского. С октября прошлого года он находится 
в СИЗО по делу «Сети» о террористическом со-
обществе, к которому ФСБ причисляет 11 об-
виняемых из Пензы и Санкт-Петербурга. Резо-
нанс делу придают заявления ряда фигуран-
тов о применявшихся к ним пытках с целью 
выбивания признательных показаний. Илья 
Шакурский, сначала признававший свою ви-
ну, затем заявил о пытках электротоком и из-
биениях в СИЗО и своей невиновности — для 
этого ему пришлось отказаться от адвоката по 
соглашению Михаила Григоряна. Мать обви-
няемого Елена Богатова пожаловалась на гру-
бое нарушение адвокатской этики в област-
ную АП, а Илья Шакурский написал, что адво-
кат ввел его в заблуждение и склонил к при-
знанию вины, президенту Федеральной пала-
ты адвокатов (ФПА) Юрию Пилипенко.

«Я рассказал Григоряну о применении фи-
зического насилия и говорил, что к престу-
плению непричастен. Однако он склонил ме-
ня к тому, что я согласился с формулировкой 
показаний, предложенной сотрудниками 
ФСБ в обмен на снисхождение,— говорится 
в жалобе.— Он организовал неправильную 
защиту, не оградил меня от произвола и дал 
интервью, что я совершил преступление».

В жалобе госпожи Богатовой сообщается, 
что Михаил Григорян не передавал ей сооб-
щения сына о пытках и действовал вопре-
ки воле доверителей. При этом он заявлял 
в интервью BBC и НТВ о доказанности ви-
ны подзащитного. Адвокат публично утвер-
ждал, что «в деле есть серьезная доказатель-
ственная база», рассказывал о тренировках 
с использованием огнестрельного оружия 
и «коктейля Молотова» (фигуранты настаи-
вают, что занимались страйкболом) и рассу-
ждал, что Илья Шакурский оказался участ-
ником террористического сообщества в ре-
зультате разработок «из недр спецслужб, ес-
тественно не наших».

Михаил Григорян доказывал, что страте-
гия защиты была выработана с подзащит-
ным: через месяц после ареста обвинение 
по ч. 1 ст. 205.4 УК РФ в организации терро-
ристического сообщества было переквали-
фицировано на менее тяжелую ч. 2 — об уча-
стии в нем. Мать обвиняемого, по словам ад-
воката, сама заявляла, что сына обманули 
и использовали организаторы «Сети». Факт 
применения к Илье Шакурскому пыток ад-
вокат отрицает, называя это «играми так на-
зываемых правозащитников». Как заявил 

”
Ъ“ господин Григорян, вступив в дело, он 

собирался избрать линию защиты на осно-
вании 51-й статьи Конституции (право не 
давать показания против себя), но после то-
го, как сообщил Илье Шакурскому об имею-
щихся у следствия доказательствах и пока-
заниях против него других фигурантов, тот 
сам решил признаться.

Квалифкомиссия АП не стала оценивать 
эпизод о пытках, указав, что это «прерогати-
ва органов следствия и суда», но рассмотре-
ла вопросы о разглашении адвокатом «в неэ-
тичной для защитника интерпретации» све-
дений из дела, избрании им позиции защи-
ты вопреки законным интересам Ильи Ша-

курского, действиях вопреки воле довери-
теля и публичных заявлениях о доказанно-
сти его вины. Совет АП признал, что адво-
кат нарушил 18 положений закона «Об адво-
катской деятельности и адвокатуре», Кодек-
са адвокатской этики, рекомендаций совета 
ФПА по взаимодействию с СМИ и Правил по-
ведения адвокатов в интернете. С учетом от-
сутствия у господина Григоряна взысканий 
ему вынесли замечание.

Михаил Григорян признает, что не взял 
письменное согласие на интервью, которое 
тем не менее, по его версии, было устно со-
гласовано с матерью Ильи Шакурского, но 
сказал 

”
Ъ“, что уже обратился в прокуратуру 

с заявлением о «распространяемой Еленой 
Богатовой клевете». Госпожа Богатова счита-
ет решение АП несправедливым, полагая, 
что адвокаты поверили не ей, а коллеге Гри-
горяну из корпоративной солидарности.

Подписавший решение совета первый 
вице-президент АП Александр Губин был не-
доступен для комментариев. Но президент 
АП Николай Демерзов (во время рассмотре-
ния дела находился в отпуске) полагает, что 
«адвокат Григорян привлечен к ответствен-
ности за серьезнейшие нарушения и ему 
следовало вынести как минимум предупре-
ждение». Отказ АП рассмотреть вопрос об иг-
норировании адвокатом сообщения подза-
щитного о пытках господин Демерзов объ-
яснил тем, что «эти утверждения не доказа-
ны, а Григорян их отрицал». В 30-летней пра-
ктике главы АП, по его словам, «встречались 
случаи применения пыток со стороны поли-
ции, но не ФСБ».

Первый вице-президент АП Москвы и ви-
це-президент ФПА Генри Резник сказал 

”
Ъ“, 

что не может комментировать решение пен-
зенской АП, но отметил, что в таких делах 
«должна действовать презумпция доверия 
к коллеге, а выбор дисциплинарного взы-
скания — обосновываться с учетом личност-
ных характеристик». «Адвокат не вправе дей-
ствовать во вред клиенту и говорить о его ви-
новности, когда тот ее отрицает. Но лишение 
адвоката статуса должно применяться лишь 
в качестве крайней меры»,— отметил госпо-
дин Резник. Такое решение, напомнил он, бы-
ло принято в отношении московского адвока-
та по назначению Андрея Стебенева, который 
«по существу предал свою клиентку» Светла-
ну Давыдову, обвинявшуюся в госизмене.

Адвокат Евгений Смирнов из защищав-
шей госпожу Давыдову «Команды 29» счи-
тает, что Михаил Григорян допустил в де-
ле Ильи Шакурского «еще более очевидное 
предательство», не приняв мер по установ-
лению пыток. «Информация о пытках при-
ходит в отношении всех, кто связан с делом 

”
Сети“, и адвокатская корпорация не долж-

на это игнорировать»,— уверен он. Один из 
членов совета петербургской АП сказал 

”
Ъ“, 

что «это крайняя форма предательства адво-
ката» и он «не помнит, чтобы кто-то из питер-
ских коллег допускал подобное». «Если бы 
такое дело рассматривал наш совет, я бы на-
стаивал на лишении адвокатского статуса, 
и думаю, что совет принял бы такое реше-
ние»,— отметил он, отказавшись комменти-
ровать позицию пензенской АП.

В ФПА 
”
Ъ“ заявили, что жалоба на Михаи-

ла Григоряна была переадресована в област-
ную АП, но комментировать дело адвоката 
отказались. Решения региональных палат 
пересмотру не подлежат. По данным ФПА, за 
последний год на адвокатов в органы адво-
катского самоуправления поступило около 
15 тыс. жалоб, из них удовлетворено лишь 
20%. 2681 адвокат получил замечание или 
предупреждение. Статуса лишены 367 ад-
вокатов, в основном за неуплату взносов, но 
менее половины из этого числа — за ненад-
лежащее оказание юридической помощи.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Адвоката уличили 
в обвинительном уклоне
Защитнику фигуранта дела «Сети»  
вынесено замечание

Как стало известно ”Ъ“, по обви-
нению в многомиллионной рас-
трате бюджетных средств взят 
под стражу бывший руководи-
тель строительной компании 
«Гранит» Сергей Старцев. Компа-
ния отставного полковника Ми-
нобороны работала в основном 
по подрядам Спецстроя России — 
как на космодроме Восточный, 
так и в центральных регионах. 
При ликвидации Спецстроя вы-
полнение заказов по выигран-
ным «Гранитом» тендерам ста-
ло предметом проверки военных 
прокуроров, по результатам ко-
торой было возбуждено несколь-
ко уголовных дел. Сам господин 
Старцев настаивает, что никаких 
хищений не было, в крайнем слу-
чае речь могла идти лишь о пере-
броске средств с одного объекта 
на другой для его скорейшего за-
вершения.

По данным источников 
”
Ъ“ в си-

ловых структурах, бывший генди-
ректор и владелец зарегистриро-
ванного в подмосковных Мытищах 
ООО «Гранит» Сергей Старцев был 
задержан в ходе совместной опера-
ции следователей подмосковной по-
лиции и оперативников региональ-

ного УЭБиПК. 51-летнего полковни-
ка в отставке доставили для допроса 
к следователю, а затем — в Тверской 
суд столицы, который арестовал его 
на два месяца в рамках уголовного 
дела об особо крупном хищении или 
растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Сумма 
предполагаемого ущерба на данный 
момент составляет 50 млн бюджет-
ных рублей. Отставнику уже предъ-
явлено обвинение.

ООО «Гранит» было создано в 2003 
году, а практически все время его 
гендиректором и владельцем являл-
ся Сергей Старцев. Бизнесмен до это-
го много лет был военным строите-
лем и дослужился до полковника. По 
документам, основными направле-
ниями деятельности компании, чей 
уставный капитал составлял всего 
10 тыс. руб., числились услуги «в об-
ласти гражданской обороны», «обла-
сти обороны», «обеспечения воен-
ной безопасности», а также «созда-
ние и поддержка технических сис-
тем управления гражданской оборо-
ны и систем оповещения населения 
об опасностях, возникающих при ве-
дении военных действий или вслед-
ствие этих действий» и т. п. Фактиче-
ски же «Гранит» являлся постоянным 
субподрядчиком Спецстроя России, 

регулярно выигрывая тендеры на 
проведение самых различных стро-
ительных работ. Среди них, напри-
мер, были подряды на участие в воз-
ведении объектов для космодрома 
Восточный, а также на строительст-
во в подмосковной Кубинке, в Ков-
ровском районе Владимирской об-
ласти и в Тульской области.

Проблемы у «Гранита», годовой 
оборот которого, по некоторым дан-
ным, иногда составлял сотни милли-
онов рублей, начались в 2016 году. 
Именно тогда, напомним, было при-
нято решение об упразднении само-
го Спецстроя, основные функции 
которого были переданы Минобо-
роны. В 2017 году военная прокура-
тура начала проверку выполнения 
контрактов, которые осуществляли 
субподрядчики Спецстроя, в том чи-
сле и «Гранит». Интересно, что к тому 
времени Сергей Старцев уже не был 
руководителем и владельцем ООО, 
поскольку продал компанию свое-
му знакомому Жабару Рамазанову.

Как сообщил 
”
Ъ“ представлявший 

интересы военного строителя адво-
кат Сергей Соловьев, в апреле прош-
лого года господина Старцева при-
гласили в прокуратуру Западного 
военного округа. Речь шла о тенде-

ре на строительство хранилища для 
боеприпасов в Коврове по субподря-
ду, полученному от ФГУП «ГУССТ №1 
при Спецстрое России», на который 
из бюджета было выделено 80 млн 
руб. Выяснилось, что «Гранит» не 
полностью освоил выделенные сред-
ства, хотя объект и был возведен. Да-
вая показания в качестве свидетеля, 
Сергей Старцев пояснил, что иногда 
часть средств с одного объекта пере-
давалась на другие, которые также 
находились в ведении ООО. В резуль-
тате материалы проверки были пе-
реданы из прокуратуры в ГСУ ГУ МВД 
по Московской области, следователи 
которого возбудили уголовное дело 
об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Впрочем, по неко-
торым данным, в том деле фигуран-
тов пока не появилось, да и само де-
ло приостановлено. Однако тем вре-
менем еще одну проверку прове-
ли сотрудники 231-й военной про-
куратуры, которых заинтересовало 
строительство компанией господи-
на Старцева в том же Коврове авто-
мобильной дороги к одному из спе-
цобъектов длиной 14 км. Эта трасса 
так и не была проложена, хотя на нее 
было выделено 50 млн руб. «По это-
му факту следователи подмосковной 

полиции возбудили уголовное дело 
о хищениях, хотя мы и давали пояс-
нения, что в данном случае имела 
место точно такая же ситуация, как 
и с хранилищем»,— рассказал адво-
кат Соловьев. В рамках этого рассле-
дования суд санкционировал арест 
Сергея Старцева.

По мнению адвоката, мера пресе-
чения была избрана исключитель-
но «по формальным основаниям». 
Со своей стороны, защита настаи-
вала, что военный пенсионер не ду-
мает скрываться, а корыстного умы-
сла в его действиях военные проку-
роры, а также оперативники и по-
лицейские следователи так и не на-
шли. Как утверждает Сергей Соло-
вьев, максимум, о чем тут можно го-
ворить,— о нецелевом расходова-
нии средств, которое при этом бы-
ло связано лишь с желанием вовре-
мя завершить работы на других объ-
ектах. В таких случаях, отметил ад-
вокат, уголовное дело следует воз-
буждать по другой статье УК РФ — 
285.1, а она предусматривает арест 
лишь в исключительных случаях. 
Поэтому защитник был намерен на-
стаивать на изменении меры пре-
сечения для содержащегося в СИЗО 
«Бутырка» отставного полковника 

хотя бы на домашний арест, под ко-
торым он мог бы находиться в под-
московном доме своего сына. «Он — 
простой строитель, который не взял 
себе ничего»,— утверждает адвокат.

Нужно отметить, что Жабар Рама-
занов, сменивший господина Стар-
цева на посту руководителя «Грани-
та», также был взят под стражу. По 
некоторым данным, помимо обви-
нения в причастности к хищению 
50 млн бюджетных рублей его так-
же якобы подозревают в незакон-
ном хранении оружия и коррупци-
онных связях с рядом бывших ру-
ководителей Спецстроя. По непод-
твержденным сведениям, господин 
Рамазанов мог иметь отношение 
к передаче откатов чиновникам, 
способствовавшим победам в тен-
дерах «Гранита» и других компаний, 
причем незаконное вознагражде-
ние могло составлять 4–5% от общей 
суммы контракта.

Впрочем, адвокат Сергей Соловь-
ев не стал комментировать эти дан-
ные, так же как перспективы рассле-
дования в отношении Сергея Стар-
цева, пояснив, что на днях его кли-
ент неожиданно решил отказаться 
от его услуг.

Сергей Сергеев

Недоделанная дорога привела строителя в СИЗО
Бывшего подрядчика Спецстроя обвинили в особо крупном хищении

Михаил Глущенко 
 утверждает, что ему 
было невыгодно  
убийство двух  
бизнесменов  
и переводчицы 
ФОТО СЕРГЕЯ КОНЬКОВА/

ТАСС

Как следует из материалов  
уголовного дела, бывший депутат, 
пользуясь своим авторитетом 
в криминальной среде, обеспечи-
вал безопасность бизнеса братьев 
Шевченко



Николас Мадуро  
пережил атаку с воздуха
Президента Венесуэлы пытались убить с помощью беспилотника

На президента Венесуэлы Николаса 
Мадуро впервые за пять лет его прав-
ления совершено покушение: во вре-
мя выступления в Каракасе на него 
попытались сбросить взрывчатку, при-
крепленную к беспилотникам. Ответ-
ственность за инцидент власти стра-
ны возложили на местную оппозицию 
и президента соседней Колумбии Хуа-
на Мануэля Сантоса, считающего Нико-
ласа Мадуро нелегитимным лидером. 
В свою очередь, и оппоненты венесу-
эльского лидера в Каракасе, и власти 
Колумбии свою причастность к попытке 
покушения отрицают.

Вечером 4 августа Николас Мадуро высту-
пал со сцены на проспекте Боливара в цент-
ре Каракаса с речью, приуроченной к 81-ле-
тию Национальной гвардии Венесуэлы. 
В тот момент, когда венесуэльский прези-
дент говорил о «необходимости восстанов-
ления экономики», неподалеку от проспек-
та Боливара прогремел взрыв. Политик, по-
началу принявший это за салют в честь меро-
приятия, попытался продолжить выступле-
ние, однако охрана увела его со сцены. 

Вскоре после инцидента министр свя-
зи Венесуэлы Хорхе Родригес заявил: источ-
ник взрыва — не пиротехника, а два беспи-
лотника с прикрепленной к ним взрывчат-
кой. Они разбились, не долетев до цели. По 
другой версии, их сбили снайперы. Позже 
информацию о беспилотниках подтвердил 
сам Николас Мадуро. Президент не постра-
дал, однако семь военнослужащих получи-
ли ранения.

Ответственность за инцидент взяло на се-
бя действующее в Венесуэле малоизвестное 
радикальное движение «Фланелевые солда-
ты». В Twitter группировка пояснила, что те-
ракт — это начало операции «Феникс», при-
званной вернуть стране демократию. «Сегод-
ня мы не достигли своей цели, однако это 
лишь вопрос времени»,— пообещали «Фла-
нелевые солдаты». 

До инцидента 4 августа о «Фланелевых 
солдатах» редко упоминали в СМИ. Самый 
громкий инцидент, связанный с этим дви-
жением, произошел летом 2017 года. Тогда 
один из его участников, бывший офицер Ос-
кар Перес, угнал вертолет и открыл с него 
стрельбу по зданиям Верховного суда и МВД. 
Свои действия он объяснил желанием «вер-
нуть власть народу и восстановить конститу-
ционный порядок». «Фланелевые солдаты» 
ведут работу в соцсетях: критикуют власти, 
публикуют отчеты об акциях протеста и при-
зывают сограждан к «сопротивлению».

Хотя группировка взяла на себя ответст-
венность за покушение на главу государст-
ва, других доказательств ее причастности 
к теракту пока нет. Более того, три сотруд-
ника пожарной службы, которая работала 
на месте происшествия, заявили агентству 
Associated Press, что в действительности про-
изошел взрыв газового баллона в одном из 
зданий неподалеку от проспекта Боливара. 
Собеседники агентства рассказывают, что из 
окна одного из домов шел дым. В то же вре-
мя другие свидетели инцидента писали в со-
цсетях, что дым шел из окна квартиры, в ко-
торое залетел падающий беспилотник.

После происшествия глава Конституци-
онной ассамблеи Венесуэлы (учредительно-
го собрания, состоящего на 100% из сторонни-
ков президента Мадуро) Диосдадо Кабельо на-
писал в Twitter, что покушение организова-
ли «правые силы» Венесуэлы, желавшие «за-
нять места (во власти.— 

”
Ъ“), которые они не 

смогли получить в результате выборов». В хо-
де парламентских выборов в 2016 году боль-
шинство в законодательном органе получи-
ла оппозиция, однако президентские выбо-
ры 2018 года вновь выиграл политический 
наследник Уго Чавеса — Николас Мадуро.

Вскоре после инцидента сам господин 
Мадуро заявил о причастности к покуше-
нию оппозиции. Помимо этого он выразил 
уверенность, что за терактом стоят колум-
бийские правые и лично президент Хуан Ма-
нуэль Сантос. По данным президента Вене-
суэлы, некоторые организаторы преступле-
ния живут во Флориде (США), в связи с чем 
господин Мадуро уже обратился за помо-
щью в расследовании к президенту США До-
нальду Трампу. Также глава государства рас-
сказал, что «несколько организаторов поку-
шения уже задержаны», однако называть их 
имена не стал.

Дональд Трамп на просьбу Николаса 
Мадуро пока не отреагировал, однако его 
советник по национальной безопасности 
Джон Болтон в интервью телеканалу Fox 
News заверил, что «правительство США ни-
как не участвовало» в покушении. 

Венесуэльская оппозиция и власти Ко-
лумбии все обвинения отвергли. «Мы опро-

вергаем безответственные обвинения со 
стороны диктатуры в причастности оппо-
зиции к происшедшему и предупреждаем 
о возможности новой волны репрессий»,— 
заявил в беседе с 

”
Ъ“ представитель пар-

тии Voluntad Popular («Народная воля») Ле-
стер Толедо. При этом господин Толедо вы-
разил сомнение в том, что случившееся бы-
ло именно покушением. Его партия входит 
в коалицию «Круглый стол демократическо-
го единства» (MUD), которая занимает боль-
шинство мест в Национальной ассамблее 
(местном парламенте) и критикует полити-
ку Мадуро.

Лестер Толедо настаивает, что власти сде-
лали выводы слишком поспешно. «Менее 
чем через 30 минут после происшедшего 

”
разведка“ уже нашла виновных, знала, кто 

их финансировал, а также обвиняла другие 
страны, в частности Колумбию»,— заметил 
господин Толедо. «Происшедшее доказы-
вает, что ситуация в Венесуэле нестабиль-
на. Кризис, который переживает наша стра-
на, уже не просто политический, экономи-
ческий и социальный, это еще и кризис во-
енной отрасли и национальной безопасно-
сти»,— продолжает Лестер Толедо.

МИД Колумбии в своем Twitter назвал 
обвинения в адрес президента «абсурдны-
ми и не имеющими под собой оснований» 
и напомнил, что «для венесуэльского лиде-
ра стало нормой обвинять Колумбию в лю-
бых ситуациях». Источник в администра-

ции Хуана Мануэля Сантоса добавил в раз-
говоре с местными журналистами: «Прези-
дент сейчас занят крещением своей внуч-
ки Селесте, а не попытками свергнуть ино-
странные правительства».

Как бы то ни было, но руководство Венесу-
элы, судя по всему, не собирается в ближай-
шее время давать жесткий ответ Колумбии, 
поскольку, по словам директора проправи-
тельственного издания Mision Verdad Густаво 
Борхеса, «сейчас эта страна находится в про-
цессе смены президентов»: 7 августа в Колум-
бии пройдет инаугурация нового лидера Ива-
на Дуке. Вместе с тем господин Борхес полага-
ет, что смена президентов в Колумбии не по-
может урегулировать конфликт, поскольку 
«заявления Ивана Дуке указывают на то, что 
отношения будут обостряться». 

МИД РФ осудил использование «террори-
стических методов в качестве инструментов 
политической борьбы». В заявлении россий-
ского дипломатического ведомства говорит-
ся, что «подобные действия направлены на 
дестабилизацию обстановки в стране после 
прошедшего на днях съезда Социалистиче-
ской единой партии Венесуэлы, наметив-
шего первоочередные шаги по восстановле-
нию национальной экономики». Поддержку 
Николасу Мадуро также выразили политики 
Боливии, Гондураса, Ирана, Испании, Кубы, 
Никарагуа, Сирии и других стран.

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко

Николас Мадуро поначалу принял 
взрыв за салют и попытался 
продолжить выступление, 
однако охрана увела его со сцены  
ФОТО XINHUA VIA AP

США пожаловались на Северную Корею в СМИ

Москва и Пекин на голосовании в санк-
ционном комитете остались в меньшинст-
ве, но для одобрения комитетом нужен кон-
сенсус всех его членов.

Как сообщил 
”
Ъ“ дипломатический источ-

ник, Москва имеет три претензии к проек-
ту доклада. Во-первых, по ее мнению, дока-
зательств в виде спутниковых фотосним-
ков стоящих борт о борт в море кораблей не-
достаточно для того, чтобы установить пе-
редачу нефти КНДР третьими странами. Во-
вторых, достигнут или не достигнут лимит 
в 500 тыс. баррелей, определять может толь-
ко сам комитет 1718 (это его прямая функ-
ция), но не правительство США. В-третьих, 
по мнению России и на основании инфор-
мации санкционного комитета, к началу ию-
ня 2018 года установленные для КНДР лими-
ты закупки нефти были выбраны приблизи-
тельно на четверть, и любая страна может со-
вершенно легально продавать туда нефтепро-
дукты до достижения этого лимита. США же, 
используя математические модели загрузки 
танкеров, якобы перекачивающих нефть на 
суда из КНДР в открытом море, утверждают, 

что лимит превышен втрое и продажу нефти 
в КНДР нужно немедленно прекратить.

Источник 
”
Ъ“ сообщил, что утечки неза-

вершенных и конфиденциальных докумен-
тов в американскую прессу в случаях, ког-
да Россия или Китай высказывают к ним 
свои претензии, практикуются американ-
ской стороной уже не первый месяц. «Это 
нарушение установленных правил поведе-
ния в Совбезе ООН,— заметил в беседе с 

”
Ъ“ 

источник.— Это выглядит как шантаж и не 
способствует конструктивному разрешению 
проблемы». Источник уточнил, что разногла-
сия членам комитета 1718 предстоит урегу-
лировать до 3 сентября — установленной да-
ты передачи документа в Совбез ООН. Если 
замечания постоянных членов Совбеза РФ 
и Китая не будут учтены, доклад может так 
и остаться неутвержденным.

Одновременно с публикацией американ-
скими СМИ выдержек из доклада комитета 
1718 госсекретарь США Майк Помпео высту-
пил на министерской встрече Ассоциации 
стран Юго-Восточной Азии и обвинил Рос-
сию в нарушении резолюции СБ ООН в отно-
шении КНДР. «Мы видели сообщения о том, 
что Россия допускает создание совместных 

предприятий с компаниями из КНДР и выда-
ет новые разрешения на работу компаниям 
из КНДР,— заявил господин Помпео.— Если 
эти сообщения верны, а у нас есть все осно-
вания утверждать это, это является наруше-
нием резолюции Совбеза ООН 2375». Госсе-
кретарь США сообщил, что «любые действия, 
которые препятствуют исполнению всемир-
ной цели ядерного разоружения КНДР, будут 
восприняты в США очень серьезно». 

Авторы опубликованной в четверг ста-
тьи в газете The Wall Street Journal обнару-
жили, что на сайте российских МВД и Мин-
труда присутствует информация о выдаче 
в этом году северокорейским рабочим около 
700 разрешений на работу. Они также нашли 
в России ряд предприятий, которые имели 
северокорейские названия, нанимали севе-
рокорейцев и по документам были россий-
скими компаниями, управляемыми гражда-
нами КНДР. В основном эти компании зани-
мались тем, что нанимали трудовых миг-
рантов из Северной Кореи для работ в строи-
тельстве и сельском хозяйстве.

Между тем, как прокомментировала си-
туацию официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова, в случае найма рабочих 

никаких нарушений нет. «Согласно резо-
люции ни одно государство—член ООН не 
должно предоставлять разрешения на рабо-
ту гражданам КНДР в переделах своей юрис-
дикции в связи с допуском на свою террито-
рию,— сообщила она.— Однако это положе-
ние не применяется в отношении разреше-
ний на работу, письменные контракты на 
которые были окончательно оформлены до 
принятия настоящей резолюции». 

Как сообщали ранее 
”
Ъ“ источники в гос-

структурах РФ, до 2017 года ежегодная рос-
сийская квота на северокорейских мигран-
тов составляла около 38 тыс. человек. Огра-
ничения были введены резолюцией Совбе-
за ООН 2375 от 11 сентября 2017 года, и бла-
годаря им численность северокорейских ра-
бочих в РФ упала к концу года до 24 тыс. че-
ловек. Минтруд после принятия резолюции 
долгое время не выдавал ежегодно возоб-
новляемые разрешения на работу даже тем 
северокорейским мигрантам, которые име-
ли долгосрочные контракты и по закону мо-
гли претендовать на них. Тем не менее бли-
же к середине года эта проблема была устра-
нена и разрешения выданы.

Михаил Коростиков
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мировая политика

Игорь Зевелев, 
политолог

Пережить  
американские 
выборы

Российско-американские отноше-
ния, испытавшие в последние меся-
цы немало потрясений, стоят на по-
роге нового испытания, которым не-
избежно станут промежуточные вы-
боры в Конгресс США, намеченные 
на 6 ноября.

В период президентства Дональда 
Трампа роль законодательной власти 
в формировании американской поли-
тики в отношении России стала опре-
деляющей. Конгресс, перетянув на се-
бя многие полномочия, которые тра-
диционно были закреплены за испол-
нительной ветвью власти, препятству-
ет нормализации отношений между 
двумя странами. Санкции закрепля-
ются законодательно. Они являются 
инструментом давления не столько 
на Россию, сколько на Трампа.

Тема российского вмешательст-
ва — одна из главных в нынешней из-
бирательной гонке, в том числе и вну-
три Республиканской партии. В нача-
ле августа, ровно через год после вступ-
ления в силу «Акта о противодействии 
противникам Америки посредством 
санкций», сенаторы от обеих партий 
внесли в верхнюю палату новый за-
конопроект — «Акт о защите безопас-
ности Америки от агрессии Кремля от 
2018 года» (см. 

”
Ъ“ от 3 августа).

Главное в этой инициативе — ог-
раничения на финансовые опера-
ции с российским госдолгом. Испол-
нительная власть в лице министра 
финансов Стивена Мнучина, защи-
щая интересы американских финан-
совых институтов, выступает против. 
Однако ничто не может остановить, 
например, сенатора-республиканца 
Линдси Грэма, который уже назвал 
новые санкции «сокрушительными» 
и даже «адскими», а также его много-
численных единомышленников.

Сегодня в Конгрессе практически 
нет влиятельных фигур, последова-
тельно выступающих за диалог меж-
ду двумя странами. Семь членов Се-
ната и Конгресса от Республиканской 
партии, посетившие Россию в июле, 
подверглись резкой критике со сто-
роны своих коллег на Капитолий-
ском холме. Только сенатор-респу-
бликанец Рэнд Пол, начинающий се-
годня свой визит в Москву, и эксцент-
ричный конгрессмен-республиканец 
Дейна Рорабакер открыто выступают 
за диалог с Москвой.

Не стоит ожидать, что новый со-
став Палаты представителей и обнов-
ленный Сенат займут принципиаль-
но иные позиции в отношении Рос-
сии. В США сегодня нет пророссий-
ских групп избирателей. В лучшем 
случае это те, кого политика в отно-
шении России не волнует. Среди сто-
ронников жесткой линии раньше вы-
делялись мобилизованные диаспо-
ры из Центральной и Восточной Ев-
ропы. Сегодня это гораздо более мно-
гочисленные антитрамписты, для ко-
торых нынешний американский пре-
зидент и Кремль слились в единый 
образ абсолютного зла.

Сохранение контроля республи-
канцев над обеими палатами Кон-
гресса было бы несколько предпоч-
тительнее для России: в этом случае 
инициативы исполнительной власти 
в отношении России не будут блоки-
роваться автоматически. Однако Мо-
скве ни в коем случае нельзя делать 
политические ставки. Любые попыт-
ки лоббистских действий, направ-
ленные на работу с американскими 
законодателями, сегодня были бы са-
моубийственны, хотя многие страны 
активно и открыто работают на этом 
направлении.

В общем, три месяца до выборов 
6 ноября будут тяжелыми для россий-
ско-американских отношений. В сле-
дующем году, когда выборы будут уже 
позади, а спецпрокурор Роберт Мюл-
лер завершит свою работу, к вопросу 
их нормализации можно будет вер-
нуться. Пока же в отношениях двух 
стран необходимо взять паузу.

В преддверии довы-
боров в Конгресс 
США любые попытки 
лоббистских дейст-
вий Москвы были бы 
самоубийственны

КОНТЕКСТ 

Владимира Путина  
ждут в Дели 5 октября
Как стало известно ”Ъ“, следующий российско-индийский 
саммит намечен на 5 октября. Предыдущий состоялся 
21 мая, когда премьер-министр Индии Нарендра Моди 
встретился в Сочи с Владимиром Путиным. Теперь пришла 
очередь президента России нанести ответный визит в Ин-
дию. Дипломатические источники ”Ъ“ в индийской столице 

не исключают, что именно в ходе предстоящей встречи 
в верхах будет подписан контракт на поставку Индии рос-
сийских зенитных ракетных систем С-400 «Триумф» (стои-
мость контракта оценивается в сумму около $6 млрд). 
 Напомним, перспективы военно-технического сотрудниче-
ства Москвы и Дели оказались под вопросом, после того 
как Конгресс США пригрозил санкциями странам, активно 
закупающим российское оружие (см. ”Ъ“ от 21 июля). Адми-

нистрация президента Дональда Трампа на протяжении не-
скольких месяцев пыталась отстоять право самостоятельно 
решать, кого наказывать, а кого нет. В итоге был найден 
компромисс: принятая Сенатом в среду версия закона 
об ассигнованиях на национальную оборону на 2019 год 
разрешает не вводить ограничительные меры в отношении 
трех стран — Индии, Вьетнама и Индонезии. Как ожидается, 
в той же версии документ в ближайшие недели будет одо-

брен и Палатой представителей. Затем он ляжет на стол До-
нальду Трампу. Ранее глава Федеральной службы по воен-
но-техническому сотрудничеству РФ Дмитрий Шугаев гово-
рил «Интерфаксу», что контракт на поставку Индии пяти пол-
ков С-400 может быть подписан в течение 2018 года. По его 
словам, уже «обсуждены и согласованы все технические во-
просы, осталось только договориться по цене и провести 
необходимые процедуры». Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22525,18 (+12,65)
РТС 1145,08 (+4,12)
FTSE 100 7659,1 (+83,17)

DAX 30 12615,76 (+69,43)
DJIA 25462,58 (+136,42)
NASDAQ Composite 7812,02 (+9,33)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.08.18
Австралийский доллар 46,7092
Английский фунт 82,4089
Белорусский рубль** 31,5304
Датская крона* 98,5830

Доллар США 63,4549
Евро 73,4744
Индийская рупия*** 92,3014
Казахский тенге*** 18,1398

Канадский доллар 48,7215
Китайский юань* 92,5026
Норвежская крона* 76,9216
СДР 88,8242

Сингапурский доллар 46,3208
Новая турецкая лира 12,4958
Украинская гривна* 23,4194
Шведская крона* 71,1194

Швейцарский франк 63,7225
Японская иена*** 56,8007
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обсуждение внесенного в Конгресс 
США в конце прошлой недели пакета 
законопроектов о расширении санк-
ций против РФ во исполнение дейст-
вующего санкционного закона CAAT-
SA в России основывается преимуще-
ственно на чисто экономических рас-
четах: как изменится рыночное рав-
новесие при том или ином варианте 
санкционного шока. Текст докумен-
тов будет опубликован на этой неде-
ле, но уже сегодня рынки отреагиру-
ют на утечки проекта еще не опубли-
кованного документа в информагент-
ства, в частности, в ТАСС. Точно оце-
нить проект по фрагментам очень 
сложно, да и вряд ли нужно — он бу-
дет меняться, и перспективы его при-
нятия пока за пределами любых до-
стоверных расчетов. Аналитиков, 
умеющих приемлемо точно для рын-
ков оценивать вероятность развития 
внутриполитической игры, в Вашин-
гтоне, видимо, просто нет в приро-
де — иначе бы рынок выглядел иначе 
уже много лет. Тем не менее из цитат 

очевидно, что проект предполагает 
радикальный запрет на российский 
госдолг (в том числе в форме обяза-
тельств ФНБ и валютных свопов с ЦБ). 
Два других положения идентифици-
руются сложнее: в крайнем варианте 
речь идет о закрытии всех операций в 
долларах для всех российских госбан-
ков, включая Сбербанк, а также о за-
прете инвестиций (возможно, в фор-
ме вложений в долг) в квазигосударст-
венные структуры в энергосекторе — 
то есть в «Газпром» и «Роснефть». 

Для жесткого варианта запрета 
на операции с госдолгом «точка рав-
новесия» на прошлой неделе грубо 
оценена аналитиками Citigroup — 
это, в частности, девальвация рубля 
(при нынешней цене нефти) до 72–
73 руб./$, что крайне болезненно, но 
не разрушительно (в отличие от двух 
других составляющих). Однако моде-
ли, предсказывающие ответ экономи-
ки на такого рода шоки, относительно 
корректно предсказывают лишь по-
ложение, в которое ситуация с боль-
шой вероятностью придет. Так, глав-
ным ответом Банка России стали рас-
четы, по которым доходность госдол-
га РФ в ответ на ограничения для рези-
дентов США увеличивалась бы в ито-
ге на 50 б. п. (то есть при доходности 
в 8% выросла бы до 8,5%). Однако тра-
екторию, по которой кривая доходно-
сти сближалась бы с новой равновес-
ной, ЦБ не описывает — а она важна. 

Дело в том, что, по опыту 2018 года, 
российский рынок, в отличие от раз-
витых, учитывает такого рода ново-
сти замедленно и гиперреактивно. 
И отсутствие какой-либо реакции 
на них в пятницу — скорее плохой 
знак, особенно с учетом летних отпу-
сков: при некотором стечении обсто-
ятельств замедленная реакция в ав-
густе-сентябре может быть сильнее, 
чем это рекомендуется новой точ-
кой равновесия. Главный же риск — 
малорациональное поведение рын-
ков в России традиционно очень пу-
гает власти, которые в такой ситуа-
ции настаивают на иррациональном 
по масштабу регулировании. До до-
стижения равновесия можно поло-
мать очень много стульев — этот ме-
ханизм исполнения санкций вряд ли 
предусмотрен авторами законопро-
екта в Конгрессе США, однако срабо-
тать вполне в состоянии.

правила  
игры

Малорациональное 
поведение рынков 
в России пугает влас-
ти, и это может дать 
эффект, на который 
авторы санкций 
не рассчитывали

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Маркировка выявила неуспевающих 
Часть табачных компаний просит отложить нововведение на год

Введение обязательной  маркировки 
сигарет с 1 марта 2019 года устраива-
ет не всех производителей: ассоци-
ация «Табакпром» просит сдвинуть 
срок минимум на год. Иначе, опасают-
ся там, часть компаний не успеет под-
готовиться к выполнению новых тре-
бований закона. Уложиться в текущий 
срок готовы только две компании — 
JTI и Philip Morris International (PMI), 
на долю которых приходится 67% 
 продаваемых в России сигарет. В Мин-
промторге напоминают, что введение 
маркировки уже переносилось, пер-
воначально оно было запланировано 
на 1 июля 2018 года. 

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо ас-

социации «Табакпром» (входят JTI, «БАТ Рос-
сия», Imperial Tobacco, KT&G, «Погарская си-
гаретно-сигарная фабрика», «Усмань-табак», 
НТ), отправленное на прошлой неделе главе 
администрации президента (АП) Антону Вай-
но. Оно касается срока введения обязатель-
ной маркировки табачной продукции, кото-
рый по закону наступит 1 марта 2019 года. 
«Рынок производства и импорта табачных из-
делий сможет обеспечить соответствие требо-
ваниям о маркировке не ранее 1 марта 2020 
года»,— считают в ассоциации. Она просит го-

сподина Вайно доработать закон, предусмо-
трев необходимые переходные положения. 

Как пишет «Табакпром», первый этап 
эксперимента с маркировкой (с 15 янва-
ря по 30 июня 2018 года) выявил, что ис-
пользование меток DataMatrix для нанесе-
ния на упаковку — оптимальное техноло-
гическое решение. Но, продолжает ассоциа-
ция, на 11 июля участниками эксперимента 
было «всего 21 юридическое лицо», тогда как 
на рынке присутствуют 21 производитель, бо-
лее четырех дистрибуторов, свыше 70 импор-
теров и около 300 тыс. розничных продавцов. 
Потому, отмечает «Табакпром», пока нет воз-
можности в полной мере выявить потенци-
альные проблемы масштабирования марки-
ровки на весь рынок. Гендиректор «Табакпро-
ма» Андрей Межонов не стал обсуждать со-
держание письма. Получить комментарии 
в АП не удалось. 

«БАТ Россия» участвует в пилоте с его на-
чала и имеет больше шансов успеть устано-
вить нужное оборудование, говорит дирек-
тор по внешнекорпоративным связям ком-
пании Яна Гуськова. По ее словам, возможно-
сти поставщиков оборудования ограничены: 
чтобы внедрить маркировку к 1 марта 2019 
года, фабрики должны были подать заявки 
на него до июля. «Если заказывать оборудова-

ние после окончания пилота (31 декабря 2018 
года.— 

”
Ъ“) и утверждения конфигурации си-

стемы, то внедрить маркировку на всех фа-
бриках можно будет только в июле-августе 
2019 года»,— отмечает она. Директор депар-
тамента по корпоративным вопросам Imperi-
al Tobacco в России Георгий Соустин указыва-
ет, что маркировка влечет изменения не толь-
ко в оснащении производства, но и в дизайне 
пачек: «Для их внедрения, по нашим подсче-
там, потребуется около года с момента зако-
нодательного утверждения всех требований». 

Позицию «Табакпрома» по маркировке 
не поддерживает крупнейший его член — JTI. 
В компании сказали, что при утверждении 
результатов пилотного проекта смогут обес-
печить переход фабрик на выпуск продук-
ции с DataMatrix с 1 марта 2019 года. О готов-
ности к тому же сроку совершить полный пе-
реход на производство табачной продукции 
с цифровой маркировкой заявили и в PMI. 
«При условии, что в дальнейшем не будут вно-
ситься изменения в технические параметры 
кода»,— добавили в компании. По данным 
Nielsen, на JTI и PMI приходится 67% россий-
ского рынка сигарет.

Оставить установленный в законе срок 
маркировки считают справедливым в АКОРТ 
(Ассоциация компаний розничной торгов-

ли). Но, по мнению председателя президиу-
ма АКОРТ Сергея Белякова, нужно дать всем 
участникам рынка годовой адаптационный 
период, в течение которого неумышленные 
технические нарушения правил маркиров-
ки не повлекут за собой каких-либо санкций. 

Заместитель гендиректора Центра раз-
работки перспективных технологий (ЦРПТ; 
оператор маркировки) Реваз Юсупов напом-
нил, что первый этап эксперимента по мар-
кировке завершился успешно (см. 

”
Ъ“ от 2 ав-

густа). По его словам, сейчас в пилоте участ-
вуют уже 55 компаний, ЦРПТ продолжает от-
работку технических процессов как с ними, 
так и с новыми участниками — импортера-
ми, мелкой и средней розницей. Источник 

”
Ъ“, близкий к одному из участников экспе-

римента, утверждает, что проблем с оснаще-
нием фабрик нужным оборудованием быть 
не должно: «На его поставку требуется около 
восьми недель, на установку — около четы-
рех». Не видят предпосылок в переносе сро-
ка маркировки в Минпромторге (куратор 
эксперимента). Там напоминают, что изна-
чальным сроком введения маркировки было 
1 июля 2018 года: «Перенос на 1 марта 2019-го 
дает возможность более комфортной интег-
рации в проект». 

Олег Трутнев

Фармкомпании нашли средство от импорта 
Российские игроки рынка надеются на приоритет при госзакупках 

Наиболее эффективный метод сокра-
щения доли импортных препаратов — 
дальнейшие ограничения или запрет 
на участие иностранных компаний 
в госзакупках, убеждено большинство 
участников фармацевтического рын-
ка. По их мнению, считавшаяся прио-
ритетной в прошлом году мера стиму-
лирования зарубежных производите-
лей локализовывать свои производст-
ва в России за счет предоставления пре-
ференций оказалась недостаточно про-
работанной властями.

В 2018 году число фармацевтических ком-
паний, считающих наиболее эффективной 
мерой для сокращения доли импортных 
препаратов дальнейшие ограничения или 
запрет участия иностранных производите-
лей в госзакупках, увеличилось на 27 про-
центных пунктов (п. п.), до 63%. Такие дан-
ные приводит Deloitte, которая в этом году 
провела опрос 52 отечественных и иностран-
ных производителей оригинальных препа-
ратов и дженериков в России и за рубежом, 
а также фармацевтических дистрибуторов. 

Согласно анализу, имеющемуся в распоря-
жении 

”
Ъ“, за год эта мера стала более при-

оритетной, поднявшись в соответствующем 
рейтинге с четвертой на первую позицию. Го-
дом ранее в приоритете было стимулирова-
ние иностранных производителей к перехо-
ду на производство полного цикла льготами 
и преференциями. По итогам опроса Deloitte 
сейчас эту меру считают эффективной толь-
ко 29% опрошенных (на 26 п. п. меньше, чем 
в 2017 году), в результате чего она оказалась 
на третьей позиции рейтинга.

Как следует из данных Deloitte, в опросе 
принимали участие только 25% российских 
компаний. Половина всех респондентов — 
иностранные компании или их российские 
дочерние организации, не имеющие здесь 
производства. Еще 25% — зарубежные пред-
приятия, имеющие в России собственное 
или контрактное производство.

По словам партнера Deloitte Олега Берези-
на, изменения в оценках респондентов про-
изошли, скорее всего, потому, что фармком-
пании увидели, насколько эффективно для 
этих целей с 2016 года работает при госзакуп-

ках правило «третий лишний». Это правило 
позволяет отсекать импортируемые лекар-
ственные препараты от торгов при наличии 
заявок на поставку как минимум двух пре-
паратов, произведенных в России. При этом 
с 1 января 2017 года для получения статуса ло-
кального продукта стало необходимо произ-
водить в России готовую лекарственную фор-
му, отмечает господин Березин.

По его словам, бизнес еще не успел в пол-
ной мере ощутить эффект от предоставле-
ния различных преференций и льгот. Экс-
перт отмечает, что первый специальный ин-
вестиционный контракт (СПИК) в фармотра-
сли был заключен только в конце 2017 года, 
при этом половина опрошенных все же счи-
тают необходимым совершенствование регу-
лирования этого нововведения. СПИК — это 
контракт между инвестором и государством, 
по которому компания должна в определен-
ный срок локализовать производство, полу-
чая гарантии стабильности налоговых и ре-
гуляторных условий.

Хотя в действующем виде СПИК дает про-
изводителям страховку от повышения на-

логообложения, но не гарантирует каналов 
сбыта, говорит заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков. «С учетом ограни-
чений доступа инновационных препаратов 
на рынок налаживать их производство для 
потребностей одной стороны, как правило, 
экономически нецелесообразно»,— отмеча-
ет господин Глушков. В то же время, по его 
данным, угрозы дальнейшего ограничения 
или полного запрета на участие иностран-
ных компаний в госзакупках пока нет. «Такие 
меры в правительстве не обсуждаются»,— ут-
верждает господин Глушков. В то же время 
он считает, что власти серьезно настроены 
на сокращение доли иностранных препара-
тов на госзакупках.

Среди других государственных мер по со-
кращению доли российских препаратов, ко-
торые приводит Deloitte,—дополнительные 
процедуры для регистрации лекарственных 
средств, одобренных и производимых за ру-
бежом. В этом году эффективными их посчи-
тали 29% опрошенных, на 14 п. п. больше, чем 
годом ранее.

Мария Котова

По данным 
”
Ъ“, на поэтапный переход 

чиновников и работников госкомпа-
ний на использование российской мо-
бильной операционной системы Sail-
fish «Ростелекома» потребуется свы-
ше 160 млрд руб. На нее хотят перевес-
ти почти 8 млн пользователей до конца 
2021 года. Необходимый минимум при-
ложений для использования Sailfish 
на рабочем телефоне уже есть, отмеча-
ют эксперты.

К 2021 году на смартфоны с ОС Sailfish 
от «Ростелекома» должны перейти 7,9 млн со-
трудников госорганов, бюджетных учрежде-
ний и компаний с госучастием, сообщил 

”
Ъ“ 

федеральный чиновник, знакомый с плана-
ми. Такие смартфоны также будут рекомен-
дованы органам местного самоуправления. 
Предполагается, что тариф за «оказание ком-
плексной услуги» с использованием смартфо-
нов на отечественной ОС составит 13,1 тыс. 
руб. в год на человека. Кроме того, по данным 

”
Ъ“, в Минфин представлено обоснование 

необходимости выделить из федерального 
бюджета дополнительные 2,3 млрд руб., что-
бы завершить создание ОС. Всего на поэтап-
ный перевод чиновников на Sailfish до кон-
ца 2021 года планируется потратить около 
160,2 млрд руб. Из них 71,3 млрд руб. выделят 
из федерального бюджета, 78,2 млрд руб.— 
госкомпании и еще 10,7 млрд руб.— из мест-
ных бюджетов.

В Минфине переадресовали вопросы 
”
Ъ“ 

в Минкомсвязь, представитель которой отка-
зался от комментариев, и Минпромторг, где 
в течение семи дней не ответили на запрос. 
В «Ростелекоме» не смогли представить ком-
ментарий, сославшись на отпуск сотрудни-
ка. Гендиректор разработчика Sailfish «От-

крытая мобильная платформа» Павел Эйгес 
также не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Переход госорганов, бюджетных учрежде-
ний и федеральных органов власти на смарт-
фоны на Sailfish начнется в 2019 году. При этом 
операционной системе планируют найти но-
вое название, которое бы отражало ее нацио-
нальную идентичность, сообщал RNS со ссыл-
кой на главу «Ростелекома» Михаила Осеев-
ского. На Sailfish уже работает, например, 
смартфон Inoi R7, который выпущен в апре-
ле 2017 года и производится в Китае. Пока из-
вестно, что 15 тыс. устройств приобрела «По-
чта России», еще одну штуку удалось бесплат-
но реализовать премьер-министру РФ Дмит-
рию Медведеву. В апреле 

”
Ъ“ сообщал, что ком-

пания Inoi, не показав высоких продаж про-
дуктов на Saifish в корпоративном секторе, ве-
дет переговоры с розничными сетями о прода-
жах своих смартфонов на Android.

Изначально Sailfish разрабатывалась фин-
ской компанией Jolla, в которой работали быв-
шие сотрудники Nokia. В 2015 году стало из-
вестно, что мажоритарием Jolla стал владелец 
ЕСН Григорий Березкин. Адаптацией Sailfish 
для России занялась «Открытая мобильная 
платформа», которая, по данным Kartoteka.
ru, с 2016 года принадлежала Ольге Березки-
ной и Владимиру Верозубу. В марте 2018 года 
75% компании приобрел «Ростелеком». Тог-
да же стало известно о новом требовании для 
российских разработчиков мобильного офис-

ного софта. С 2019 года они должны создавать 
версии своих приложений для российской 
мобильной ОС, если хотят попасть в реестр 
отечественного ПО, который дает преиму-
щества при госзакупках по сравнению с ино-
странными продуктами. Ранее эксперты отме-
чали отсутствие приложений для этой ОС как 
одно из главных препятствий для поставок 
устройств на ее основе в госсектор.

Впрочем, у смартфонов на Sailfish есть не-
обходимый минимум приложений: почта, 
браузер и т. д., а большего чиновникам на ра-
бочих телефонах и не нужно, считает веду-
щий аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Сейчас они используют на работе 
собственные устройства либо купленные ком-
панией. Рынок последних составляет пример-
но 2,5 млн штук в год»,— оценивает господин 
Муртазин. Другие эксперты 

”
Ъ“ оценивали 

этот рынок ниже — примерно в 400 тыс. в год.
Например, в 2014 году две «дочки» «Роснеф-

ти» решили закупить смартфоны Apple 
на 1,5 млн руб. Такое решение приняли, не-
смотря на «жесткую, строгую экономию» 
в компании, так как это «надежная» техника, 
а российский YotaPhone «дороговат» и не под-
ходит для корпоративного использования, 
объяснял вице-президент «Роснефти» Михаил 
Леонтьев. А в июне 2018 года 

”
Ъ“ сообщал, что 

«МегаФон» поставит 3,5 тыс. планшетов Sam-
sung за 75,3 млн руб. департаменту информа-
ционных технологий Москвы для врачей. Тог-
да собеседники 

”
Ъ“ поясняли, что корпора-

тивная линейка планшетов Samsung обладает 
высоким уровнем защиты данных, из-за чего 
их приобретают на госзакупках даже в МВД.

Кристина Жукова, 
Владислав Новый, 
Денис Скоробогатько
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Sailfish вносят в бюджет
Государство получило оценки стоимости перехода чиновников на отечественную ОС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 августа 2018 №138/П   l   Коммерсантъ
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Клиенты микрофинансовой 
компании (МФК) «Домашние 
деньги», займы которых пере-
шли к банку «Русский стандарт», 
столкнулись с серьезными про-
блемами. Банк требует погашать 
задолженность перед ним, при 
этом судьба платежей, поступав-
ших в «Домашние деньги» в по-
следние восемь месяцев, туман-
на. Хотя и банк, и компания уве-
ряют, что проблемы клиентов 
будут решены, на практике ни-
какого алгоритма действий у за-
емщиков нет. Регулятор в ситуа-
цию на данном этапе не вмеши-
вается, а юристы считают, что 
заемщикам стоит дождаться, 
пока кредиторы решат спор 
между собой.

О непростой ситуации, с которой 
столкнулись клиенты МФК «Домаш-
ние деньги», рассказал 

”
Ъ“ активист 

ОНФ «За права заемщиков» Дмитрий 
Лопаткин. После того как компания, 
ранее допустившая дефолты по сво-
им обязательствам, передала «Рус-
скому стандарту» портфель займов 

физлиц на 0,47 млрд в счет имеюще-
гося долга (см. 

”
Ъ“ от 2 августа), меж-

ду старым и новым кредитором воз-
никли разногласия. В распоряжении 

”
Ъ“ оказались письма «Русского стан-

дарта» клиентам «Домашних денег» о 
том, что между банком и МФК 15 де-
кабря 2017 года было заключено со-
глашение, по которому с момента 
получения письма заемщик должен 
исполнить в пользу банка обязатель-
ства по займу. 

”
Ъ“ удалось ознако-

миться с записью разговора сотруд-
ника «Русского стандарта» и заемщи-
ка «Домашних денег», в котором 
представитель банка заявляет, что 
МФК находится в состоянии бан-
кротства, платить «Домашним день-
гам» нельзя — деньги «уходят в нику-
да», а все платежи в ее адрес за по-
следние восемь месяцев будет «очень 
проблематично достать».

При этом ряд клиентов в апреле 
2018 года получили от «Домашних 
денег» СМС-сообщение о том, что 
нельзя ни в коем случае реагировать 
на призывы платить задолженность 
перед ней в другие организации. 
«Ваш платеж в этом случае не будет 
учтен»,— отмечалось в СМС. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к «До-

машним деньгам», между компани-

ей и банком в ноябре—декабре 2017 
года были заключены три соглаше-
ния, согласно которым займы на 
500 млн руб. стали предметом залога 
по ранее предоставленному компа-
нии кредиту. В соглашениях записа-
ны условия, при которых залог пере-
ходит банку. Собеседник 

”
Ъ“ утвер-

ждает, что они наступили в июле и 
раньше взыскивать долги по находя-
щемуся в залоге портфелю банк не 
имел права.

Официально оба кредитора об-
ещают урегулировать ситуацию. 
«Клиентам достаточно представить в 
банк подтверждения оплаты плате-
жей по кредиту»,— заявили в «Рус-
ском стандарте». В «Домашних день-
гах» утверждают, что по запросам 
клиентов выдают справку, подтвер-
ждающую погашение долга или его 
части. «При наличии подобной заве-
ренной справки клиент может быть 
уверен, что повторное взыскание не-
возможно»,— говорят в компании.

ЦБ не комментирует вопросы, 
связанные с действующими финан-
совыми организациями. При этом 
там выразили мнение, что закон не 
обязывает первоначального креди-
тора уведомлять должника об уступ-
ке прав требований. «Порядок такого 
уведомления определяется в согла-
шении между первоначальным и но-
вым кредитором,— отмечают в ЦБ.— 
Со стороны заемщика уведомление 
имеет силу вне зависимости от того, 
кем из кредиторов оно было направ-
лено, но должник может не платить 
новому кредитору, если ему не были 
представлены доказательства пере-
хода прав требований, за исключе-
нием случаев, когда уведомление о 
переходе права получено от первона-
чального кредитора. При этом если 
должник не получил уведомление в 
письменной форме, то он может про-
должать платить первому кредито-
ру». В Банке России уточнили, что, 
хоть у него юридически и нет меха-
низмов воздействия как на первого, 
так и на второго кредитора, инфор-
мация о подобных проблемах заем-
щиков используется в ходе поведен-
ческого надзора.

По мнению юристов, заемщикам 
не стоит спешить следовать каким-то 
рекомендациям. Банк и «Домашние 
деньги» в любом случае войдут в ста-
дию судебных споров, результатом 
которых будет установлен собствен-
ник прав требования, предполагает 
партнер юридической компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов. «Можно внести денеж-
ные средства на депозит нотариуса 
под условием оспаривания прав тре-
бования на средства и уведомить и 
банк, и 

”
Домашние деньги“, что они 

вправе после подтверждения в судеб-
ном порядке получить средства, но 
за пользование депозитом надо пла-
тить»,— отмечает он. Однозначный 
совет можно дать, лишь детально из-
учив ситуацию и документы, добав-
ляет эксперт, указывая, что не стоит 
рассматривать описанные варианты 
как руководство к действию.

Виталий Солдатских,  
Вероника Горячева

Бездомные деньги
Платежи заемщиков зависли  
между «Русским стандартом»  
и «Домашними деньгами»

Четвертый месяц подряд 
 иностранные инвесторы сокра-
щают вложения в активы РФ. 
За это время они вывели из рос-
сийских акций около $2 млрд. 
К началу августа отток средств 
 заметно ослаб. Однако инициа-
тива американских сенаторов 
по введению новых антироссий-
ских санкций может замедлить 
возвращение иностранных инве-
сторов на российский рынок.

Данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR) свидетельствуют, что в 
конце июля иностранные инвесторы 
замедлили вывод инвестиций из фон-
дов, ориентированных на россий-
ский фондовый рынок. По оценке 

”
Ъ“, 

основанной на отчете BofA Merrill 
Lynch (учитывающем данные EPFR), 
объем средств, выведенный из фон-
дов, инвестиционная декларация ко-
торых ориентирована на российский 
фондовый рынок, за июль составил 
почти $150 млн. Этот результат в шесть 
раз меньше оттока, зафиксированно-
го месяцем ранее ($900 млн). Вместе с 
тем июль стал четвертым месяцем 
подряд, когда фонды данной катего-
рии фиксируют чистый отток средств 
инвесторов. За это время из них было 

выведено $2 млрд. Больший объем 
средств инвесторы выводили четыре 
с половиной года назад. Тогда (с янва-
ря 2013 года по февраль 2014 года) рос-
сийские фонды лишились почти 
$4 млрд средств инвесторов.

Резкое замедление оттоков связа-
но с надеждами иностранных управ-
ляющих на оттепель в отношениях 
между США и Россией после встречи 
президентов двух стран. 16 июля в 
Хельсинки прошли переговоры Вла-
димира Путина и Дональда Трампа. 
Как и ожидало большинство участни-
ков рынка, по их итогам не было при-
нято совместного заявления, но на 
пресс-конференции стало понятно, 
что по каким-то вопросам позиции 
сторон удалось сблизить, а по каким-
то — нет (см. 

”
Ъ“ от 17 июля). К тому же 

главы государств позитивно оценили 
переговоры и допустили возмож-
ность новых встреч. «По всей видимо-
сти, эхо апрельских санкций к июлю 
уже заметно стихло, а высокие цены 
на нефть и надежды на позитивный 
исход встречи глав США и России ста-
ли дополнительным фактором, в свя-
зи с которым инвесторы взяли пау-
зу»,— отмечает начальник управле-
ния инвестиций «Райффайзен Капи-

тала» Владимир Веденеев. По словам 
главы департамента управления ак-
тивами General Invest Дениса Горева, 
если бы на переговорах были приня-
ты важные решения, меняющие век-
тор негативного давления США на 
Россию, то мы могли бы увидеть и 
приток инвестиций.

Добавило оптимизма инвесторам 
решение властей США продлить срок 
продажи активов российских компа-
ний, попавших под санкции 6 апреля. 
На минувшей неделе стало известно, 
что управление контроля зарубеж-
ных активов Минфина США (OFAC) 
продлило срок, в течение которого 
американские инвесторы должны пе-
редать права на акции и долговые 
обязательства компаний Олега Дери-
паски — En+, «Русала» и группы ГАЗ. 
Прежний срок истекал 5 августа, те-
перь он продлен до 23 октября. «Про-
должающиеся переговоры с властями 
США относительно возможности сня-
тия санкций с 

”
Русала“ и En+ были по-

зитивно восприняты рынком»,— от-
мечает директор инвестиционного 
департамента UFG Wealth Manage-
ment Алексей Потапов.

Тем не менее участники сомнева-
ются, что в ближайшее время прои-

зойдет перелом негативного тренда. 
«Общий позитивный настрой в отно-
шении развивающихся рынков по-
степенно сходит на нет, а санкцион-
ные риски в отношении российских 
активов вновь растут, поэтому стоит, 
скорее, ожидать продолжения отто-
ка»,— отмечает Алексей Потапов. В 
четверг группа американских сенато-
ров внесла в верхнюю палату Кон-
гресса законопроект о введении но-
вых «разрушительных санкций» про-
тив России (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). Доку-

мент предусматривает введение огра-
ничений на операции с новыми вы-
пусками российского госдолга, а так-
же сделок, связанных с инвестиция-
ми в энергетические проекты с под-
держкой от российских госкомпа-
ний. К тому же сенаторы предложили 
ввести ограничения против полити-
ков и бизнесменов: в частности, сена-
торы намерены выяснить, какими ак-
тивами владеет президент РФ Влади-
мир Путин. В таких условиях инвесто-
ры вновь займут выжидательную по-
зицию и вряд ли будут увеличивать 
свои позиции в российских активах 
до прояснения ситуации с новыми 
санкциями, считает господин Горев.

Виталий Гайдаев

Отток средств попал под санкции
У иностранных инвесторов нет причин возвращаться  
на российский рынок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам собеседников 
”
Ъ“, в рам-

ках встречи и. о. главы департамента 
финансовых технологий ЦБ Иван Зи-
мин отметил, что в банках не реализо-
вана до сих пор возможность предо-
ставления финансовых услуг с мо-
бильных устройств. «Причем даже в 
тех кредитных организациях, кто сде-
лал упрощенную идентификацию и 
должен был бы эти услуги предостав-
лять,— рассказывает 

”
Ъ“ один из 

участников встречи.— При этом у 
вендоров уже есть соответствующие 
приложения, необходимо их лишь 
интегрировать в системы банков». В 
завершении встречи Иван Зимин 
призвал банки «ускориться». 

Банки же поведали ЦБ о пробле-
мах технического характера, которые 
мешают им выполнить это пожела-
ние. В частности, это отсутствие чет-
кого перечня оборудования, которое 
должно быть использовано при сбо-
ре биометрии. Один из присутство-
вавших на встрече банкиров расска-
зал, что их кредитная организация 
приобрела оборудование, снимала 
биометрию, но в итоге данные оказа-
лись непригодными для использова-

ния. Банкиры предложили ЦБ утвер-
дить конкретный перечень оборудо-
вания нормативным документом, 
чтобы исключить подобные случаи. 
«Это важный момент, поскольку тех-
нические проблемы банка никоим 
образом не должны касаться клиен-
та,— отмечает аналитик компании 

”
Алор Брокер“ Алексей Антонов.— 

Если клиент будет из-за сбоя вынуж-
ден дважды сдавать биометрию, то 
это может подорвать его доверие как 
к кредитной организации, так и к са-
мой системе в целом».

Впрочем, ускориться банкам ме-
шают не столько технические про-
блем, сколько экономические. «Для 
того чтобы банки активно внедряли 
сбор биометрических данных, необ-
ходимо два условия,— рассуждает 
предправления СДМ-банка Максим 
Солнцев.— Первое — это максималь-
ное количество человек, уже зареги-
стрированных в ЕБС, банки будут 
охотнее нести расходы на биоме-
трию, если это позволит привлечь 
много новых клиентов». Второй мо-
мент, продолжил он, доступность ре-
шений для снятия биометрических 
данных, сейчас же дороговизна обо-
рудования плюс крайне небольшое 
количество человек в ЕБС делают 
участие в проекте, по крайней мере 
на первых этапах, экономически не-
целесообразным. По словам началь-
ника управления информационной 
безопасности Златкомбанка Алексан-
дра Виноградова, многие кредитные 
организации при планировании бюд-

жетов на 2018 год просто не заложили 
расходы на биометрию. «При этом не 
стоит забывать, что с 1 июля стартовал 
не только сбор биометрии, но и всту-
пили в силу новые требования по ин-
формбезопасности, по которым так-
же банки понесут дополнительные и 
весьма существенные расходы,— от-
мечает он.— И многим банкам про-
блематично найти средства и на то, и 
на другое». По оценкам экспертов, 
оснащение одного рабочего места для 
снятия биометрических данных об-
ходится кредитной организации ми-
нимум в 5 млн руб.

Учитывая, что регулятор пока 
лишь призывает банки ускориться, 
но не грозит им санкциями, ожидать 
изменения ситуации вряд ли стоит. В 
письме от 28 июня ЦБ обещал не 
штрафовать банки до конца года за от-
сутствие отделений, оборудованных 
под сбор биометрии. «Когда сбор био-
метрии был в стадии 

”
пилота“, в нем 

участвовало ограниченное число бан-
ков,— отмечает совладелец Совко-
мбанка Сергей Хотимский.— Они и 
собирают данные сейчас, остальные 
пока присматриваются».

Вероника Горячева,  
Виталий Солдатских

Банкам не дается биометрия

Обострение торговых отноше-
ний США и Китая, постепенно 
переходящее в торговую войну, 
отразилось на курсе китайской 
валюты. По отношению к дол-

лару она обновила минимум 
с мая 2017 года. Постепенно 
ослабляют позиции и валюты 
развивающихся стран, в том 
 числе и рубль, который на про-
шедшей неделе стал жертвой 
 нового витка антироссийских 
санкций.

Китайский юань стремительно 
теряет позиции по отношению к 
доллару США. В пятницу курс юаня 
упал на 0,5%, до минимальной от-
метки с мая 2017 года — 6,89 юаня за 
доллар. Уверенное снижение курса 
китайской валюты продолжается 
полтора месяца, за это время он по-
терял в цене 7%, причем только на 
прошлой неделе — 1%. Игра на по-
нижение курса юаня, причем со сто-
роны Народного банка Китая, про-
исходит на фоне усиления торгового 
противостояния между США и Кита-
ем. В июне США объявили о введе-
нии ввозных пошлин в размере 25% 
на импорт из КНР объемом $50 млрд 
в год. Китай ответил симметричны-
ми пошлинами на американские то-
вары. В ответ президент США До-
нальд Трамп пригрозил обложить 
десятипроцентными пошлинами 
китайские товары еще на $200 млрд, 
а на минувшей неделе поднял став-
ку до 25%. Китай пообещал принять 
ответные меры (см. стр. 2 и 9).

Однако если США могут и дальше 
наращивать давление на торгового 
партнера, то Китаю становится все 
сложнее отвечать симметрично. Экс-
порт китайских товаров в США в 
2017 году превысил $505 млрд, а по-

ставки американских товаров в КНР 
— всего $130 млрд. «Отчасти чтобы 
поддержать собственных участни-
ков рынка, китайский регулятор 
смягчает регулирование, а китай-
ская валюта обновляет минимумы 
более чем за год»,— отмечает глав-
ный аналитик Промсвязьбанка Ми-
хаил Поддубский. «С одной стороны, 
ослабление валют стран, в отноше-
нии которых вводят пошлины, явля-
ется закономерной макроэкономи-
ческой реакцией, так как падает 
приток валюты в страну,— указыва-
ет руководитель отдела операций на 
финансовых рынках банка 

”
Восточ-

ный“ Константин Кочергин.— С дру-
гой стороны, центральные банки 
ущемляемых стран могут целена-
правленно девальвировать нацио-
нальные валюты для сохранения 
конкурентоспособности».

Теряют позиции и другие валюты 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, за минувшую 
неделю их котировки по отноше-
нию к доллару снизились на 0,5–
4,6%, аутсайдером стала турецкая 
лира. Ослабление турецкой валюты 
произошло на фоне введения санк-
ций в отношении двух турецких ми-
нистров со стороны США. В целом 
же, по мнению господина Поддуб-
ского, «опасения усиления торго-
вых ограничений влекут за собой 
риски замедления экономического 
роста, что создает повод для оттока 
спекулятивного капитала с развива-
ющихся рынков». Впрочем, коррек-
ция на этих рынках в последние 

три-четыре месяца уже частично ди-
сконтировала риски, считает он.

Долгое время рубль демонстриро-
вал завидную устойчивость к внеш-
ним раздражителям, но в конце не-
дели не смог устоять. Если в начале 
недели курс доллара на Московской 
бирже приближался к уровню 
62 руб./$, то по ее итогам закрепился 
выше отметки 63,2 руб./$. По словам 
аналитика Центра макроэкономиче-
ского анализа Альфа-банка Валерия 
Волгарева, внутренние макроэконо-
мические факторы, которые поддер-
живали курс рубля, исчерпываются. 
«Например, ЦБ близок к заверше-
нию цикла понижения ставки. По-
мимо этого, рубль остается чувстви-
телен к геополитическим угро-
зам»,— отмечает господин Волгарев. 
На прошлой неделе на рассмотре-
ние в Сенат США был внесен новый 
законопроект о введении санкций 
против госдолга и энергетического 
сектора России (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). 

По оценке Константина Кочергина, 
даже в случае, если запрет коснется 
только новых бумаг, доходность де-
сятилетних ОФЗ поднимается с теку-
щих 7,8% до 8,5–9% годовых. «Это уси-
лит распродажу гособлигаций со 
стороны нерезидентов и последую-
щую конвертацию полученных ру-
блей в валюту»,— считает эксперт. 
Впрочем, перспективы принятия 
нового законопроекта неопределен-
ные. Пока же участники валютного 
рынка не ожидают роста курса дол-
лара выше 65 руб./$.

Виталий Гайдаев

Торговые войны становятся валютными
Доллар продавил юань и рубль

Удаленная идентификация, 
включая биометрию,  

и возможность 
использовать  

новые технологии...  
это одно из главных 

направлений, которым  
мы занимаемся

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред Банка России,  

17 января 2018 года

Ц И Т А Т А

470 миллионов 
рублей
объем портфеля  
займов,  
перешедшего  
от «Домашних денег» 
банку «Русский  
стандарт» в рамках 
залога по кредиту
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Торговая война между США 
и Китаем набирает обороты. 
На этот раз она затронула 
и  сферу стратегических энер
горесурсов. Пекин готов ввести 
импортные пошлины в 25% 
на сжиженный газ из США, 
что воспринимается как давле
ние на Вашингтон, который 
провозгласил энергетическое 
доминирование одной из це
лей внешней политики. На 
рынке считают эффект пош
лин для рынка в краткосроч
ной перспективе незначитель
ным. Но если пошлины сохра
нятся надолго, это даст преиму
щество другим поставщикам 
газа в Китай, в том числе Рос
сии, и снизит интерес инвес
торов к новым СПГпроектам 
в США.

Пекин 3 августа подготовил спи-
сок американских товаров с объе-
мом импорта в $60 млрд, на которые 
будут введены пошлины, если Ва-
шингтон сделает это в отношении 
своего списка китайского импорта 
на $200 млрд. КНР включила в спи-
сок и сжиженный газ, на который 
может быть введена пошлина в 25%. 
Экономический советник Белого 
дома Ларри Кадлоу на пресс-конфе-
ренции в пятницу назвал это «сла-
бой угрозой по сравнению с наши-
ми $200 млрд», добавив, что китай-
ская «экономика слабая, их валюта 
слабая, а люди (иностранные инвес-
торы.— 

”
Ъ“) покидают страну». Та-

ким образом, перспективы эскала-
ции конфликта остаются.

Возможное введение пошлин на 
СПГ имеет большое значение для 
рынка. США стремятся в ближай-
шие годы стать одним из крупней-
ших производителей СПГ в мире, за-
пущены или планируются к запуску 
в ближайшие два года шесть круп-

ных проектов общей мощностью 
66 млн тонн в год. Китай является са-
мым быстрорастущим рынком СПГ 
в мире (рост на 50% в 2017 году): стра-
на уже занимает второе место по по-
треблению СПГ (38 млн тонн) и к 
2030 году, как ожидается, догонит 
нынешнего лидера Японию. Но важ-
нее то, что Китай уже крупнейший 
покупатель СПГ из США, на него в 
первом квартале пришлось 15% аме-
риканского экспорта (около 1,1 млн 
тонн), США стали третьим постав-
щиком СПГ в Китай после Австра-
лии и Катара (4,8 млн и 2,7 млн тонн 
соответственно).

Но, отмечают собеседники 
”
Ъ“, 

устройство рынка таково, что воз-
можное влияние китайских пош-
лин будет в данный момент очень 
ограниченным. Скорее всего, ки-
тайцы при введении пошлин будут 
опираться на сертификат происхож-
дения (есть у всех партий СПГ), пред-
полагает Роман Казьмин из ICIS. Но 
американский СПГ продается на 
условиях FOB в Мексиканском зали-
ве, и из 66 млн тонн мощностей 
только 1,2 млн тонн в год напрямую 
забронированы китайской Petro-
china, причем до 2023 года объем 
контракта — всего 0,3 млн тонн в 
год. Основными покупателями аме-
риканского СПГ являются не конеч-
ные потребители, а крупные пор-
тфельные игроки — Shell, Total, Na-
tur gy (бывшая Gas Natural Feno sa), 
Tra figura и т. д., а также сами вла-
дельцы СПГ-заводов. Именно они 
продают газ в Китай, но не с кон-
кретного завода, а из портфеля — 
это значит, что, например, Shell мо-
жет перенаправить в Китай груз с 
Сахалина или из Нигерии, шедший 
в Японию, а американский СПГ по-
ставить в Японию. «Очевидно, что 
будет большое число свопов, кото-
рые в принципе и так уже происхо-

дят, поскольку поставка газа из США 
в Китай стоит дорого из-за расстоя-
ния и платы за проход через Панам-
ский канал»,— отмечает господин 
Казьмин. Другой собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке считает, что китайские пош-
лины могут привести к росту цен, 
но вряд ли значительному: «Прои-
зойдет просто перераспределение 
объемов, американского СПГ на 
рынке пока не так много».

Но в более долгосрочной пер-
спективе позиция Китая может ока-
зать существенное влияние на ры-
нок СПГ. По мнению главы азиат-
ской программы Московского цент-
ра Карнеги Александра Габуева, сей-
час Пекин пытается давить на аме-
риканских экспортеров и полити-
ков в штатах, которые наиболее по-
страдают от пошлин (Техас, Луизиа-
на), чтобы те попытались смягчить 
позицию Белого дома. «Но посколь-
ку продолжительность торговой 
войны сложно предсказать, и нет га-
рантий, что после перемирия не бу-
дет новой эскалации, Китай теперь 
будет активнее смотреть на другие 
источники газа, в том числе Рос-
сию»,— считает он.

Собеседник 
”
Ъ“ в западном ин-

вестбанке отмечает, что позиция Ки-
тая может стать «последним гвоздем 
в крышку гроба» следующей волны 
СПГ-проектов в США общим объе-
мом примерно 100 млн тонн. По 
ним нет инвестрешений, так как их 
экономика под вопросом, но пока 
инвесторов поддерживали над-
ежды на бурный рост спроса на СПГ 
в середине 2020-х годов. «Но если 
крупнейший новый потребитель 
СПГ в мире не хочет покупать ваш 
газ, который и так проходит на ры-
нок только как замыкающий по-
ставщик, то у вас проблемы»,— за-
ключает собеседник 

”
Ъ“.

Юрий Барсуков

Китай повышает  
газовое давление 
Пекин готов ввести пошлины  
на американский СПГ

Ключевые позиции в Минтрансе, бывшие вакант
ными более месяца, заняли новые назначенцы. 
Первым заместителем министра (бывший пост 
министра Евгения Дитриха) стал Иннокентий 
 Алафинов из ГК «Автодор», водный транспорт вме
сто ушедшего в бизнес Виктора Олерского будет 
 курировать заместитель министра, глава Росмор
речфлота Юрий Цветков из «Совкомфлота» (СКФ). 
По мнению экспертов, ключевой задачей господи
на Цветкова сейчас будут вопросы развития Сев
морпути (СМП), где ряд полномочий Минтранса 
 забрал себе «Росатом».

В конце прошлой недели состоялось два крупных на-
значения в Минтрансе. Первым заместителем министра 
стал член правления ГК «Автодор» Иннокентий Алафинов 
(распоряжение о нем подписано 2 августа). Он пришел на 
должность, которую до середины мая занимал новый ми-
нистр транспорта Евгений Дитрих.

• Как и господин Дитрих, Иннокентий Алафинов — специа
лист в автодорожной отрасли, он пришел в ГК «Автодор» 
в 2014 году, а до этого, с 2009 по 2013 год, был заместителем 
главы Росавтодора (аналогичную должность тогда занимал 
и господин Дитрих). В Росавтодор Иннокентий Алафинов 
перешел из Минфина, где проработал девять лет и завер
шил карьеру в должности помощника министра.
Определился и куратор водного транспорта и портов: 

им 3 августа назначен президент «Новошипа» (входит в 
СКФ) Юрий Цветков. Он займет посты замминистра и гла-
вы Росморречфлота. Его предшественник Виктор Олер-
ский покинул оба этих поста 22 июня (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 18 июня), РБК 21 июня возможным кандидатом на заме-
ну называл господина Цветкова. При этом за два с полови-
ной месяца без куратора в отрасли успело произойти не-
сколько важных событий. Так, продолжился передел пол-
номочий на СМП между Минтрансом и «Росатомом» (см. 

”
Ъ“ от 9 июля), ФАС предложила реформу портового сбора, 

так чтобы его платили стивидоры, а не судовладельцы (см. 

”
Ъ“ от 25 июня), а планируемое межправсоглашение с 

Астаной, которое должно было дать углю из Казахстана 
приоритетный доступ к российским портам, отложили на 
неопределенный срок (см. 

”
Ъ“ от 31 июля). Но как мини-

мум с точки зрения развития СМП назначение Юрия Цвет-
кова весьма благоприятно: источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, говорит, что как глава Росморречфлота он устра-
ивает обе стороны спора за контроль над Арктикой.

• Юрий Цветков окончил Ленинградское высшее инженер
ное морское училище имени адмирала Макарова, прошел 
путь от четвертого до второго помощника капитана 
на судах Балтийского морского пароходства и компании 
Unicom (дочернее предприятие СКФ, сейчас — SCF Mana ge
ment Services). В 1996–2008 годах работал в Счетной пала
те, курировал транспорт. Потом перешел в СКФ на долж
ность замгендиректора, ненадолго уходил в Объединенную 
судостроительную корпорацию, но в 2009 году вернулся 
в СКФ. С 2012 года — президент «Новошипа».
В СКФ назначение господина Цветкова называют ло-

гичным, подчеркивая его профессионализм и знания в 
области морского транспорта, а также опыт работы на гос-
службе. В компании отмечают, что ее рекомендации по со-
ответствующему запросу Минтранса были «исключитель-
но положительными». В новой должности, полагает Над-
ежда Малышева из PortNews, Юрию Цветкову в первую 
очередь предстоит заняться вопросами арктического судо-
ходства и развития СМП, а также реализацией новых пор-
товых проектов, в том числе таких, как сухогрузный рай-
он порта Тамань, Мурманский транспортный узел, и за-
вершением крупных инфраструктурных проектов на ре-
ке (в первую очередь речь идет о Багаевском и Нижегород-
ском гидроузлах и восстановлении глубин на сибирских 
реках). Новому замминистра предстоит плотно работать 
на стыке между Минтрансом и Минпромторгом в вопро-
сах стимулирования развития судостроения и распреде-
ления квот. Еще одно важное направление — это между-
народная деятельность по линии IMO в сфере ужесточе-
ния экологических требований к судовому топливу.

Наталья Скорлыгина, Анастасия Веденеева

В Минтранс назначили  
дорожника и старпома
Евгению Дитриху нашли заместителей

Стали известны подробности 
иска «Роснефти» на 89 млрд руб. 
к участникам соглашения 
по разделу продукции (СРП) 
по проекту «Сахалин1» — 
 структурам ExxonMobil, самой 
«Роснефти», индийской ONGC 
и японской Sodeco. «Роснефть» 
считает, что «Сахалин1» «неза
конно обогащался» за счет пе
ретоков нефти с ее месторож
дения, причем и в тот период, 
когда у госкомпании еще не бы
ло лицензии. Стороны, по дан
ным ONGC, ведут переговоры 
о внесудебном урегулирова
нии. По расчетам 

”
Ъ“, сумма 

по мировому соглашению 
 может составить до $470 млн. 
Юристы полагают, что ключе
вым в суде может стать вопрос 
срока исковой давности.

Владеющая 20% в проекте «Саха-
лин-1» индийская ONGC раскрыла 
подробности поданного в июле 
иска «Роснефти» на 89 млрд руб. к 
участникам СРП-проекта. Ответчи-
ками являются оператор СРП Exxon 
Neftegaz (30% проекта, принадле-
жит  ExxonMobi l ) ,  структуры 
«Роснефти» «Сахалинморнефтегаз-
шельф» и «РН-Астра» (совокупно 
20%), ONGC и японская Sodeco (30%). 
По раскрытию ONGC, претензии 
«Роснефти», как и сообщалось, дей-
ствительно касаются перетока неф-
ти с ее месторождения Северная 
оконечность Чайво на месторожде-
ние «Сахалина-1» Чайво. Из данных 
ONGC следует, что «Роснефть» рас-
считала убытки от действий «Саха-
лина-1» с 2005 года (тогда началась 
коммерческая добыча), когда у го-
скомпании еще не было лицензии 
на Северную оконечность Чайво 
(выдана в 2011 году, с 2013 года «Са-
халин-1» выполнял для «Роснефти» 
услуги по бурению на месторожде-
нии). Добыча там началась в 2014 го-
ду с использованием инфраструкту-
ры «Сахалина-1», но в 2017 году упа-
ла в 1,7 раза, до 1,4 млн тонн.

Стороны пытались урегулиро-
вать спор в ходе переговоров: в авгу-
сте 2017 года консорциум заключил 
предварительное соглашение с 

«Роснефтью» по перетокам, но оно 
истекло 24 апреля 2018 года без ка-
ких-либо результатов. ONGC сооб-
щила, что «из-за действий 

”
Роснеф-

ти“ во время переговоров» Exxon 
Neftegas 24 апреля 2018 года начала 
арбитраж в Международной торго-
вой палате в Париже против 
«Роснефти», «чтобы защитить права 
консорциума». Но договор был до 31 
мая, и Exxon приостановила разби-
рательство для переговоров. Догово-
риться не удалось, и «Роснефть» 13 
июля подала иск в арбитражный суд 
Сахалинской области.

Как и предполагал 
”
Ъ“, консор-

циум ведет переговоры о внесудеб-
ном урегулировании спора с 
«Роснефтью» на сумму в «менее 10% 
от годового бюджета проекта», сле-
дует из сообщения ONGC. Если 
предположить, что под «бюджетом» 
подразумевается выручка «Сахали-
на-1», то выплаты могут составить 
до $470 млн (при сохранении объе-
ма добычи в 2018 году в 9,2 млн 
тонн нефти и цене в $70 за баррель).

Неосновательное обогащение са-
мо по себе никак не связано с нали-
чием у истца каких-либо лицензий, 
так как эта концепция предполагает 
приобретение имущества за счет 
другого лица, отмечает Дмитрий 
Константинов из «Ильяшев и партне-

ры». Если у «Роснефти» были права 
на ресурсы, но не было права на их 
добычу, то их добыча третьими ли-
цами действительно могла привести 
к неосновательному обогащению, 
считает юрист, но оценить обосно-
ванность требований на этом этапе 
невозможно. Партнер юркомпании 
«Нортия ГКС» Денис Гудков считает, 
что ответчики могут заявить о пропу-
ске срока исковой давности. «Мо-
мент начала течения срока исковой 
давности в данной ситуации отнюдь 
не очевиден»,— говорит господин 
Константинов, отмечая, что есть 
множество юридических конструк-
ций, при которых он начинает течь 
позднее, «например, с момента вы-
явления неблагоприятных обстоя-
тельств истцом». Управляющий парт-
нер УК «Право и бизнес» Александр 
Пахомов уточняет, что в российских 
судах будет применяться максималь-
ная исковая давность в десять лет, но 
«Роснефть» может ссылаться на поло-
жения закона о начале течения сро-
ка с момента, когда сторона узнала о 
нарушенном праве.

Но, по мнению партнера, руково-
дителя судебной практики «Инфра-
лекс» Юлии Карповой, наличие у 
«Роснефти» права требовать взыска-
ния может содержаться в соглаше-
нии о подготовке продукции Север-
ной оконечности Чайво от 18 сентя-
бря 2014 года или в юридически 
обязывающем предварительном со-
глашении к Соглашению о баланси-
ровке в связи с перетоками, на кото-
рые есть ссылка в определении суда 
о принятии заявления к производ-
ству. По ее словам, из определения 
можно сделать вывод, что, согласно 
позиции «Роснефти», неоснователь-
ное обогащение произошло не 
позднее 10 июля 2015 года (компа-
ния просит взыскать проценты с 
этой даты до 31 мая 2018 года), то 
есть в период, когда у «Роснефти» 
была лицензия, считает госпожа 
Карпова. Она считает, что срок дав-
ности по таким требованиям — об-
щий, три года, и для заявления о его 
истечении есть основания.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский

Истечение нефтяной давности
«Роснефть» требует с «Сахалина-1» ущерб с 2005 года

Болгария на грант Евросоюза 
 завершила строительство газо
провода, который позволит ей 
уже сейчас напрямую получать 
газ из Турции. Труба также дает 
доступ к будущим мощностям 
первой нитки «Турецкого пото
ка», который будет подавать газ 
из России. Хотя мощность но
вой трубы лишь около 1,7 млрд 
кубометров в год, она способна 
покрыть примерно половину 
потребления Болгарии и послу
жить страховкой от возможных 
перебоев на украинском тран
зитном маршруте.

Оператор болгарской газотранс-
портной системы (ГТС) Bulgartransgaz 
3 августа запустил газопровод длиной 
20 км от турецкой границы до ком-
прессорной станции Лозенец, обо-
шедшийся в €20 млн. Труба позволяет 
увеличить прокачку газа в направле-
нии Турции на 1,7 млрд кубометров в 
год, до 15,7 млрд кубометров. Это мо-
жет помочь «Газпрому», поставляюще-
му газ туркам через Болгарию, покры-
вать зимние суточные пики потребле-
ния в европейской части Турции, ис-
пользуя болгарское подземное храни-
лище «Чирен». Но в целом для таких 
поставок расширение было не нужно: 
кроме отдельных периодов зимой, да-
же действующие трубопроводы не за-
гружены — в том числе потому, что 
«Газпром» старается без острой необхо-
димости не использовать балканский 
маршрут, идущий через Украину. С на-
чала года по 2 августа поставки «Газ-
прома» в Турцию через Болгарию упа-
ли на 15,5%, до 6,7 млрд кубометров. К 
тому же с 2020 года «Газпром» хочет во-

обще отказаться от украинского мар-
шрута на юге, и необходимость в бол-
гарских газопроводах резко снизится.

Основная ценность новой трубы в 
том, что она позволит Болгарии, нао-
борот, получать газ из Турции. «Мы по-
строили трубопровод, который позво-
лит создать обходные потоки, благода-
ря чему мы сможем получать газ из 
Турции, Азербайджана и России»,— 
заявил в пятницу болгарский премь-
ер Бойко Борисов. Азербайджанский 
газ теоретически сможет поступать в 
Болгарию из Турции из газопровода 
TANAP, но по плану такие поставки 
должны попадать в страну уже через 
территорию Греции, из газопровода 
TAP по интерконнектору, который 
планируется построить к 2020 году.

Российский газ может оказаться в 
Болгарии со стороны Турции только 

по строящемуся «Турецкому потоку». 
Морская часть первой нитки этого га-
зопровода уже проложена и, по мне-
нию собеседников 

”
Ъ“, может быть 

подключена к турецкой ГТС уже к кон-
цу года. Официально «Газпром» сейчас 
планирует первую нитку к запуску 
вместе со второй в конце 2019 года, но 
еще в начале 2017 года планировался 
отдельный запуск первой нитки для 
нужд Турции в марте 2018 года.

Строительство трубы от Турции в 
Болгарию было частично профинан-
сировано из средств ЕС, поскольку 
она считается частью «проекта общего 
интереса» (PCI) по модернизации бол-
гарской ГТС. «Возможность использо-
вать средства ЕС — основная причина 
этого строительства»,— считает Алек-
сей Гривач из Фонда национальной 
энергетической безопасности. Он от-
мечает также, что расширение мощ-
ностей дает возможность увеличить 
торговлю газом между Болгарией и 
Турцией, позволяет местным компа-
ниям проводить физические свопы и 
перепродавать излишки газа.

В 2017 году «Газпром» поставил в 
Болгарию 3,3 млрд кубометров, труба 
на 1,7 млрд кубометров сможет по-
крыть половину потребления страны 
и послужит страховкой на случай пе-
ребоев с поставками через Украину. 
Кроме того, с 2020 года Болгария нач-
нет получать 1 млрд кубометров азер-
байджанского газа. А покупая россий-
ский газ в Турции, страна сможет по-
крыть свои потребности даже в том 
случае, если сухопутная часть второй 
нитки «Турецкого потока» к тому мо-
менту не будет построена.

Юрий Барсуков

Евросоюз застраховал Софию  
от Украины
Болгария на деньги Брюсселя построила газопровод в Турцию
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Болгария заинтересована 
в создании газового хаба 
на своей территории 
с геостратегической  

точки зрения:  
где есть газопроводы,  

там нет войны
— Бойко Борисов,

премьер Болгарии, 22 июня

Ц И Т А Т А

637 млн долларов
составлял размер 
иска, поданного 
ExxonMobil к РФ 
в 2015 году 
в Стокгольмский 
 арбитраж о пере-
плате налогов  
в рамках проекта 
«Сахалин-1»
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Компания «Цифровое телеви
дение» (ЦТВ), управляющая те
матическими каналами ВГТРК 
и «Ростелекома», после смены 
руководства пересматривает от
ношения с ключевыми партне
рами. Часть из них перейдут 
под контроль ЦТВ. Компания 
уже получила 51% в «0+ Медиа», 
продающей рекламу на детских 
телеканалах, готовится полу
чить часть бизнеса дистрибуто
ра «Сигнал Медиа» и претендует 
на 51% производящей муль
тфильмы студии «Паровоз».

ЦТВ (принадлежит ВГТРК и «Росте-
лекому») получила 51% в ООО «Ноль 
плюс медиа» в июле, остальное оста-
лось у прежнего бенефициара Лилии 
Хон, следует из данных Kartoteka.ru. 
Компания «0+ Медиа» учреждена в 
2014 году и занимается монетизаци-
ей детского направления ЦТВ: прода-
ет рекламу на каналах «Мульт», «Ма-
ма», Ani и др., реализует лицензии на 
анимационные бренды, развивает 
ритейл с детскими товарами, мобиль-
ные приложения с мультфильмами и 
др. Как отмечает источник 

”
Ъ“, близ-

кий к компании, Лилия Хон ее номи-
нальный владелец, а реальные бене-
фициары связаны с одним из ушед-
ших с рынка банков.

Учредители «0+ Медиа», согласно 
Kartoteka.ru, также контролируют 
других ключевых партнеров ЦТВ. В 
их числе «Сигнал Медиа» — один из 
крупнейших на рынке дистрибуто-
ров тематических каналов, проект по 
показу анимации ЦТВ в кинотеа-
трах «Мульт в кино», а также спутни-
ковая платформа STV (ЦТВ купила 
25% в ней в 2014 году). Инвесторы вло-
жились в сопутствующий ЦТВ бизнес 
фактически на этапе стартапа и та-

ким образом стали партнерами груп-
пы, объясняли 

”
Ъ“ ее сотрудники.

В апреле у ЦТВ сменился гендирек-
тор: вместо Кирилла Лыско компа-
нию возглавил однокурсник топ-ме-
неджера «Ростелекома» Владимира 
Кириенко Роберт Гндолян. Вскоре 
председателем совета директоров 
ЦТВ вместо Дмитрия Медникова стал 
гендиректор «России 1» Антон Злато-
польский, господин Медников остал-
ся в совете и курирует контент ЦТВ и 
его экспорт. На перестановках тогда 
настоял «Ростелеком», не вполне до-
вольный развитием совместного биз-
неса, объясняли источники 

”
Ъ“. ВГ-

ТРК и «Ростелеком» объединили свои 
телеканалы в конце 2014 года, когда 
совокупная выручка группы оценива-
лась в 1,38 млрд руб., позже «Ростеле-
ком» вложил в СП 2 млрд руб. в расче-
те, что к 2019 году выручка вырастет в 
6,5 раза по сравнению с 2014 годом, 
говорилось в материалах к допэмис-
сии. В 2017 году она выросла на 22% и 
составила 2,9 млрд руб., утверждает 
близкий к компании источник.

По словам двух собеседников 
”
Ъ“ 

в ЦТВ, при новом гендиректоре ком-
пания намерена получить контроль 
в структурах, которые ее обслужива-
ют. Речь о безденежной передаче до-
лей в обмен на сохранение бизнеса, 
большая часть которого у этих ком-
паний завязана именно на ЦТВ, уточ-
няет один из источников: там, где ак-
ционеры решат отказаться от сотруд-
ничества с ЦТВ, будут создаваться но-
вые компании. Многие медиакомпа-
нии не владеют производственны-
ми и телекоммуникационными 
мощностями, отдавая эти процессы 
сторонним партнерам, замечает 
один из собеседников 

”
Ъ“, а новая 

логика ЦТВ в том, чтобы контроли-

ровать всю цепочку бизнеса. В то же 
время конфликта хозяйствующих 
субъектов тут нет, «ЦТВ росла быст-
ро, партнеры отбили инвестиции и 
заработали давно, так что лучше со-
хранить бизнес как миноритарий, 
чем потерять его», отмечает он.

В частности, с владельцами «Сиг-
нал Медиа» ЦТВ предполагает создать 
СП, в котором получит контроль и ку-
да передаст дистрибуцию своих кана-
лов, говорит источник 

”
Ъ“. Бизнес 

«Сигнал Медиа» сейчас также завязан 
главным образом на ЦТВ, но компа-
ния занимается и небольшими неза-
висимыми каналами, такими как 
«Кино ТВ», «Русский экстрим», «Е», они 
в периметр СП не войдут, считает 
источник 

”
Ъ“. Гендиректор «Сигнал 

Медиа» Михаил Ковальчук отказался 
от комментариев, посоветовав обра-
титься в ЦТВ. Так же поступил и генди-
ректор «0+ Медиа» Александр Саблу-
ков, добавив, что в работе его компа-
нии с появлением нового учредителя 
ничто не меняется.

Предложение о передаче 51% ком-
пании сделано также анимационной 
студии «Паровоз» (производит для 
ЦТВ мультфильмы «Ми-ми-мишки», 
«Сказочный патруль», «Лео и Тиг» и 
др.), сообщил источник 

”
Ъ“. Она при-

надлежит нескольким владельцам, 
крупнейший из которых Олег Горбу-
нов, следует из Kartoteka.ru. «Студия 
работает с ЦТВ с 2015 года, и ЦТВ явля-
ется для нас ключевым заказчиком. 
Большая часть наших проектов сдела-
на по заказу ЦТВ»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

гендиректор «Паровоза» Антон Сме-
танкин, также переадресовав вопрос 
о возможной сделке в ЦТВ.

Роберт Гндолян отказался от ком-
ментариев.

Анна Афанасьева

ЦТВ собирает игрушки
Компания ВГТРК и «Ростелекома»  
берет партнеров под контроль После сбоя в работе системы 

бронирования билетов SITA 
Gabriel, который 24 июня во 
время ЧМ2018 вызвал задер
жки регистрации пассажиров 
S7, российские авиавласти 
опять вернулись к идее уско
ренного перехода авиакомпа
ний на отечественные ITсисте
мы. Регуляторы мотивируют 
это рисками утечки данных 
о пассажирах с серверов за ру
бежом. До сих пор отрасли уда
валось отбиваться от предло
жений перехода на националь
ные ITаналоги, заявляя о том, 
что это технически сложный 
и затратный процесс.

Глава Росавиации Александр Не-
радько призвал ускорить переход на 
использование российских автома-
тизированных систем бронирова-
ния и дистрибуции авиабилетов, со-
общило ведомство. Поводом для за-
явления стали глобальный сбой в си-
стеме обслуживания пассажиров 
(PSS) SITA Gabriel 23 июня, что во вре-
мя чемпионата мира по футболу выз-
вало многочасовые задержки при ре-
гистрации на рейсы S7. Об аналогич-
ных проблемах сообщала и Air India. 
В SITA объясняли проблемы «сбоем в 
одной из автоматизированных сис-
тем регистрации» и «сложностями с 
подключением к сети в одном из 
центров обработки данных».

Помимо этого, по информации 
Росавиации, базы данных, исполь-
зуемые системами оформления пе-
ревозок, находятся за рубежом, что 
«подразумевает слабую защиту пер-
сональных данных российских гра-
ждан». Для снижения рисков утечки 
данных по внутренним перевозкам 
господин Нерадько призвал уско-
рить переход к размещению серве-
ров и баз данных пассажиров в РФ. 
Он также предложил ускорить созда-

ние национальной системы офор-
мления воздушных перевозок, что-
бы «обеспечить полную конфиден-
циальность персональных данных 
российских пассажиров» и «исклю-
чить зависимость от иностранных 
систем».

• Авиакомпании пользуются двумя 
типами IT-систем. Система обслу-
живания пассажиров хранит дан-
ные о рейсах авиакомпании, систе-
ма дистрибуции (GDS) работает 
на открытый агентский рынок — 
сеть касс, включая онлайн-порталы. 
По данным Транспортной клиринго-
вой палаты за 2017 год, среди PSS в 
РФ лидирует Sabre Sonic (ее использу-
ет «Аэрофлот» с объемом 43–45 млн 
пассажиров в год), второе место у 
российской Leonardo (30–35 млн чело-
век в год), третье — у SITA Gabriel с 
15 млн человек (S7 и «Якутия»), чет-
вертое Amadeus Altea — 7–8 млн пас-
сажиров («Уральские авиалинии»). 
Лидер сектора GDS — российская 
«Сирена-Трэвел», второе место — 
у Amadeus, затем идут Sabre и 
Travelport. Данные о перевозках 
 хранятся в инвенторных центрах, 
их серверы расположены за рубежом 
(кроме «Сирены-Трэвел»).
Идею заменить зарубежные сис-

темы на национальный аналог чи-
новники активно продвигают уже 
несколько лет. Решить проблему 
предлагалось за счет создания рос-
сийской системы бронирования (та-
кую попытку еще в 2014 году пред-
принимал «Ростех») или адаптации 
международных систем — перевода 
хранения данных в РФ, чего требует 
закон о защите персональных дан-
ных. Однако авиакомпаниям уда-
лось добиться исключения для себя, 
иначе продажи билетов могли бы 
остановиться. Но в начале июля 
Минтранс реанимировал идею, опу-
бликовав проект требований к оте-

чественной инвенторной системе. В 
документе предлагалось, чтобы с 
2020 года в РФ были перенесены сер-
веры и базы данных систем брони-
рования и продажи авиаперевозок 
внутри страны, регистрации пасса-
жиров и взаиморасчетов. Провайдер 
системы должен быть также зареги-
стрирован в РФ.

Авиакомпании эти идеи пока не 
комментируют. Но в июле S7 сооб-
щила, что с осени уйдет от SITA на 
Altea PSS Amadeus (о такой возмож-
ности 

”
Ъ“ сообщал еще в ноябре 

2017 года). Источник 
”
Ъ“ в одном из 

крупных перевозчиков говорит, что 
такие системы «разрабатываются 
десятилетиями и в стране пока нет 
полноценной замены иностранно-
му аналогу». В «Сирене-Трэвел» 

”
Ъ“ 

заявили, что на ее серверах в РФ 
хранят данные 54 компании РФ, а 
сама система имеет «технические 
возможности для дальнейшего на-
ращивания мощностей». «Компа-
ния соответствует всем высоким 
международным стандартам и име-
ет все необходимые сертифика-
ты»,— сообщили 

”
Ъ“ в компании. В 

Amadeus 
”
Ъ“ сообщили, что отсле-

живают особенности законодатель-
ства различных юрисдикций, что-
бы соответствовать им, компания 
заинтересована в работе на россий-
ском рынке.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
считает, что российский продукт как 
минимум не должен уступать между-
народным системам и должен быть с 
ними интегрирован. Внедрение та-
кой системы не должно приводить к 
изоляции российских авиакомпа-
ний от международного рынка или к 
дополнительным расходам на рабо-
ту в двух системах, считает он.

Елизавета Кузнецова

Пассажиров пропишут на Родине
От авиакомпаний опять требуют внедрения отечественного софта

Обсуждению и законодательной 
регламентации подлежит не закре-
пление сетевой нейтральности, а «ре-
гулирование случаев, в которых она 
необходима», уверен он. В мае на Пе-
тербургском международном эконо-
мическом форуме глава «Ростелеко-
ма» Михаил Осеевский предложил 
отменить принцип сетевой ней-
тральности, чтобы российские опера-
торы могли компенсировать расходы 
на исполнение «закона Яровой».

Вопрос необходимо обсудить с 
участниками отрасли, учитывая инте-
ресы отечественных компаний, счи-
тают в «МегаФоне». В МТС убеждены, 
что необходимости в закреплении се-
тевой нейтральности на законода-
тельном уровне нет, так как «комфорт-
ные для всех участников рынка» пра-
вила закреплены базовым докумен-
том ФАС. Сейчас для операторов скла-
дывается удобная ситуация, посколь-
ку принцип сетевой нейтральности 
зафиксирован, но ответственности за 
его несоблюдение нет, поясняет собе-
седник 

”
Ъ“ на рынке телекоммуника-

ций. «Это дает возможность для ма-
невра с тарифами»,— говорит он.

Сетевая нейтральность выгодна 
потребителям и поставщикам кон-
тента, которые получают равные 
возможности для его потребления 
и распространения, отмечает стар-
ший менеджер группы по предо-
ставлению юридических услуг для 
технологических проектов Deloitte 
в СНГ Александр Тюльканов. «Но 
операторы при этом лишаются воз-
можности дифференцировать усло-

вия пропуска трафика, даже когда 
это коммерчески обосновано и вы-
годно отдельным группам потреби-
телей»,— указывает он.

Есть опасения, что без сетевого 
нейтралитета пострадают пользова-
тели, так как им придется платить 
за более быстрый доступ к опреде-
ленным сервисам, согласен основа-
тель Ubic Виталий Саттаров. С дру-
гой стороны, в отсутствие такого 
принципа оператор связи «может 
стать партнером, например, 

”
Ян-

декса“ и продвигать его сервисы с 
приоритетным трафиком в обмен 
на часть рекламных доходов».

Юлия Тишина,  
Роман Рожков

Трафик  
без тормозов

Один из скандальных девелоперских проек
тов Москвы — строительство крупного тор
гового центра на площади у Павелецкого во
кзала — достался основному владельцу груп
пы ПИК Сергею Гордееву. Ему понадобится 
$150 млн на достройку объекта. Прежний 
собственник площадки казахстанский БТА
банк перед продажей снял с актива все юри
дические проблемы, которые были созданы 
бывшим банкиром Мухтаром Аблязовым.

ООО «Лэджи» (дочерняя структура казахстанско-
го БТА-банка Кенеса Ракишева) закрыло сделку по 
продаже площадки (2,7 га) под строительство торг-
центра на площади Павелецкого вокзала. «Мы вы-
играли дело в суде Лондона, актив вернулся в соб-
ственность БТА-банка. Были оплачены все налоги, 
оформлены необходимые документы, в том числе 
получено одобрение мэрии Москвы, затем состоя-
лась продажа структурам Сергея Гордеева (основ-
ной владелец ПИК.— 

”
Ъ“)»,— сообщил 

”
Ъ“ Кенес 

Ракишев, добавив, что заканчивать проект в соот-
ветствии с ранее утвержденным планом будет но-
вый собственник. Представитель господина Горде-
ева подтвердил, что сделка закрыта, отказавшись 
раскрывать ее подробности.

ООО «Лэджи» объединяет девелоперские акти-
вы БТА-банка в Москве: океанариум на Поклон-
ной горе, бизнес-центр «1812», почти 2,2 тыс. га в 
Домодедовском районе Подмосковья и 400 га в 
Новой Москве и часть в проекте строительства 

жилого комплекса «Царицыно» (доля получена в 
рамках расчетов с владельцем зерновой компа-
нии «Настюша» Игорем Пинкевичем). Все эти ак-
тивы господин Ракишев возвращал на баланс 
БТА по итогам судебных разбирательств, в кото-
рые банк был втянут предыдущим собственни-
ком Мухтаром Аблязовым, занимавшимся в Рос-
сии девелоперским бизнесом через свою другую 
структуру — ИПГ «Евразия».

Проект у Павелецкого вокзала стартовал в 
2007 году. Через два года стройка остановилась, а 
проект стал предметом многосторонних судеб-
ных разбирательств, которые прекратились, ког-
да его купила «Лэджи» в 2016 году. Господин Раки-
шев ранее говорил, что рассматривает варианты 
развития девелоперских активов с местным 
партнером.

• Сергей Гордеев — основной акционер группы ПИК, 
одного из крупнейших застройщиков жилья в Мо-
скве и Подмосковье (непроданный объем жилья 
у компании, по данным на конец 2017 года, соста-
вил 12,5 млн кв. м). Ему также принадлежат тор-
говые центры «Ривьера» (арендуемая площадь 
100 тыс. кв. м), «Саларис» (105 тыс. кв. м), проект 
торгцентра в рамках транспортно-пересадочного 
узла (ТПУ) «Котельники». 
По проекту застройки участка на Павелецкой 

площади там появится торгцентр общей площа-
дью 73 тыс. кв. м. Предполагается, что часть ком-
плекса будет подземной. Один из собеседников 

”
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осведомлен, что господин Гордеев интересовался 
азиатским опытом развития торговых объектов и 
ездил их смотреть. «Основной акцент концепции 
объекта на формировании не просто хорошей тор-
говой галереи, там необходимо создать интерес-
ное досуговое пространство»,— считает директор 
отдела торговых помещений CBRE Марина Мала-
хатько. Это, продолжает она, позволит конкуриро-
вать с онлайн-шопингом, который уже отвоевыва-
ет долю у офлайн-торговли. Она оценивает стои-
мость проекта в $150–160 млн, расходы на строи-
тельство обойдутся в такую же сумму.

Проект на Павелецкой расположен не только ря-
дом с вокзалом и станцией метро: здесь один из 
крупнейших бизнес-кластеров столицы. «Ежеднев-
ный пешеходный трафик в этом районе превышает 
200 тыс. человек, сопоставимых локаций на Садо-
вом кольце в Москве нет»,— говорит руководитель 
отдела ритейл-консалтинга JLL Полина Жилкина. 
Она добавляет, что подобные площадки можно най-
ти только в рамках некоторых столичных ТПУ и 
вблизи вокзалов.

По оценке управляющего партнера Colliers In-
ternational Николая Казанского, торгцентр у Паве-
лецкого вокзала может войти в тройку самых по-
сещаемых в Москве. Сейчас среди лидеров — «Ев-
ропейский» у Киевского вокзала (5,5 млн человек 
в месяц) и «Атриум» у Курского вокзала (2 млн чело-
век в месяц).

Екатерина Геращенко

Сергей Гордеев успел на вокзал
Владелец ПИК купил очередную площадку под торгцентр

Группа компаний НРК—Р.О.С.Т. приступила 
к юридическому объединению компаний. 
В состав нового юрлица войдет также недав
но приобретенный холдингом петербург
ский регистратор ПЦРК. Процесс объедине
ния трех регистраторов в один планируется 
завершить весной 2019 года. По оценке 
участников рынка, процесс консолидации 
затронет и другие компании — в течение го
да их количество существенно сократится.

Регистраторы НРК (Независимая регистратор-
ская компания, бывший «Компьютершер») и 
Р.О.С.Т. начали юридическую процедуру объедине-
ния. Об этом 

”
Ъ“ рассказал бенефициар группы 

компаний Олег Жизненко. С декабря 2016 года, 
когда акционеры НРК (Александр Москаленко, 
Олег Жизненко, Олег Савченко и Иван Тырышкин) 
приобрели регистратор Р.О.С.Т. у Millhouse Романа 
Абрамовича, компании существовали в рамках 
группы, однако оставались отдельными юридиче-
скими лицами. В состав нового юрлица вольется 
также недавно приобретенная холдингом (см. 
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от 6 июня) Петербургская центральная регистра-
ционная компания (ПЦРК). Завершить процедуру 
слияния трех регистраторов планируется весной 
2019 года. По словам господина Жизненко, все про-
цедуры в рамках покупки ПЦРК завершены: полу-

чено согласование Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС), акции компании перерегистри-
рованы на новых владельцев. В минувшую пятни-
цу был избран новый совет директоров.

• По данным Банка России, в настоящее время 
 ведением реестров эмитентов занимается 35 ком-
паний, которые обслуживают 55,8 тыс. клиен-
тов. Активы регистраторов за 2017 год увеличи-
лись на 9,8% и достигли 10,5 млрд руб., чистая 
прибыль выросла на 36%, до 1,08 млрд руб. Семь 
крупнейших регистраторов на конец 2017 года 
 вели 67% всех реестров . По данным НРА, группа 
НРК—Р.О.С.Т. является крупнейшим регистрато-
ром по выручке (1,7 млрд руб. за 2017 год) и по ко-
личеству обслуживаемых реестров (10,4 тыс. шт. 
на 30 апреля 2018 года). Другие крупные компании 
отрасли — «ВТБ Регистратор», «Статус», « Новый 
регистратор», «Реестр».
Физическое объединение петербургских фили-

алов НРК и Р.О.С.Т. уже произошло. В ближайшее 
время состоится переезд в то же помещение и цен-
трального офиса ПЦРК. По окончании процесса 
юридического объединения получившаяся компа-
ния получит статус северо-западного филиала все-
го регистратора. В кадровом составе ПЦРК уже про-
изошли значительные изменения. «Когда мы дела-
ем сделку, мы уже предполагаем сокращение пер-

сонала. Это дает нам возможность предложить про-
давцу более выгодные условия»,— сказал госпо-
дин Жизненко. Вместе с тем, по его словам, предпо-
лагается, что руководитель ПЦРК Надежда Лазуни-
на возглавит объединенный филиал. При этом ак-
цент в работе филиала будет сделан на развитии 
смежных бизнесов, в частности связанных с прове-
дением собраний и голосования собственников 
многоквартирных домов.

«Юридическое объединение регистраторов в 
один, крупнейший на рынке,— ожидаемое собы-
тие. Потребность в инвестициях — для выполне-
ния регуляторных требований, развития техноло-
гий, разработки новых услуг — на этом конкурент-
ном рынке очень высока. Полноценно реализовы-
вать такие программы могут себе позволить только 
крупные игроки»,— считает руководитель департа-
мента финансовых рейтингов НРА Карина Артемь-
ева. По ее словам, процесс консолидации на реги-
страторском рынке практически повторяет ситуа-
цию, сложившуюся в банковской системе. С ней со-
глашается представитель одной из крупных реги-
страторских компаний, конкурента НРК—Р.О.С.Т. 
По его словам, в ближайшие три-четыре года консо-
лидация на рынке достигнет своего пика. В итоге 
выживут только «крупнейшие и кэптивные».

Мария Сарычева

Регистраторы на одно лицо
НРК—Р.О.С.Т. объединятся юридически

Отмена правил  
сетевой нейтральности 
позволит провайдерам 

определять, какие 
компании будут 

преуспевать в интернете, 
чьи голоса будут услышаны, 

а чьи — заглушены
— Тим Бернерс-Ли,

один из изобретателей интернета,  
в декабре 2017 года

Ц И Т А Т А

М И Р О В А Я 
П Р А К Т И К А

К А К  В  С Ш А  Б О Р О Л И С Ь  З А  С Е Т Е В О Й  
Н Е Й Т Р А Л И Т Е Т

В феврале 2015 года Федеральная комис-
сия по связи США установила так называ-
емую сетевую нейтральность: провайде-
рам запретили устанавливать приоритет-
ность веб-сайтов и сервисов на платной 
основе, блокировать, замедлять или уско-
рять трафик отдельных компаний.

В январе 2017 года во главе комис-
сии встал Аджит Пай, известный своей 
критикой принципа сетевой нейтраль-
ности. В апреле того же года вышел 
специальный доклад, в котором утвер-
ждается, что из-за действия этого прин-
ципа сокращаются инвестиции в разви-
тие широкополосного интернета. Был 
дан старт публичному обсуждению из-
менений.

В мае того же года комиссия прого-
лосовала за начало процедуры отмены 
правил сетевой нейтральности. В ответ 
на это в июле прошли крупные акции 
в поддержку принципа нейтральности. 
К протесту, получившему название «Бит-
ва за интернет», присоединились такие 
крупные компании, как Netflix, Twitter, 
Google, Reddit и ряд других. В соцсетях 
также проходил флешмоб: пользователи 
выкладывали гифки, изображающие дол-
гую загрузку сайтов.

Несмотря на это, в декабре 2017 года 
Федеральная комиссия по связи США про-
голосовала за отмену сетевой нейтрально-
сти. Такое решение поддержали три члена 
комиссии из пяти.  Артем Косенок

с1
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Группа Rimini Protokoll показала  
проект «Призвание»  
на острове Свияжск

На фестивале в Локарно 
показали уже почти по-
ловину конкурсной про-
граммы. Своими впечат-
лениями делится Андрей 
Плахов.

 Турецкая «Сибель» 
(режиссеры Чагла Зенджирд-
жи и Гийом Джованетти) — 
окрашенная легкой мисти-
кой монодрама турецкой де-
вушки, чье имя вынесено 
в название фильма. Сибель 
двадцать пять, она нема, но 
общается с помощью свиста, 
причем окружающие отлич-
но понимают этот язык, на 
котором здесь изъяснялись 
в древности. В родной дерев-
не девушку всячески травят, 
младшая сестра стыдится 
и отвергает ее. Отец снабдил 
Сибель ружьем и позволяет 
ей свободно гулять по горам 
и лесам, а также мечтать 
о встрече с мифическим вол-
ком. Наяву ее ждет другая 
встреча — с раненым бегле-
цом, скрывающимся от во-
инской службы, она излечи-
вает его с помощью лесных 
трав, зашивает рану и, есте-
ственно, влюбляется. Когда 
об этом узнают в деревне, ге-
роиню объявляют пособни-
цей террориста, а всю семью 
обесчещенной.

Румыния находится на бе-
регах того же Черного моря, 
где обитает Сибель, но как 
далек от нее опыт героини 
фильма Раду Мунтяна «Али-
са Т.». Как принято в румын-
ском кино, здесь детально, 
без ложного стеснения де-
монстрируют аборты и обсу-
ждают менструации. Рыже-
волосая школьница Алиса 
терроризирует свою нерод-
ную мать, некогда удочерив-
шую ее, а также подруг и учи-
телей. Забеременев, несовер-
шеннолетняя оторва морочит 
голову врачам и в итоге с по-
мощью сомнительных табле-
ток избавляется от плода. Все 
эти выходки легко сходят ей 
с рук. Меня, впрочем, боль-
ше впечатлило не торжество 
эмансипации, а эпизод, где 
две подружки занимаются 

всякими глупостями в квар-
тире, а когда появляется от-
ец, делают вид, что смотрят 
телевизор. «Что за фильм?» — 
спрашивает папа. «Какой-
то русский».— «Разве быва-
ют хорошие русские филь-
мы?» В свое время точно так 
же выступила мама моего од-
нокурсника: «В моем доме — 
румынский фильм?» Но все 
поменялось, и на любом ува-
жающем себя фестивале те-
перь есть румынское кино, 
даже если оно не самое выда-
ющееся. А вот из России в Ло-
карно взяли только одну ко-
роткометражку.

В других конкурсных кар-
тинах тоже преобладает жен-
ский гендерный акцент. Гла-
зами своей юной героини 
смотрит на мир Доминга Со-
томайор в фильме «Слишком 
поздно умереть молодой», где 
оживают первые эйфориче-
ские дни свободы после паде-

ния в Чили диктатуры Пино-
чета. Но особенно симптома-
тичен «Семейный тур», сня-
тый в копродукции Тайваня, 
Гонконга, Сингапура и Ма-
лайзии. Постановщик этого 
фильма Ин Лян шесть лет на-
зад получил в Локарно приз 
за режиссуру своей предыду-
щей картины «Когда насту-
пает ночь», но подвергся пре-
следованиям у себя на роди-
не, в Китае, и эмигрировал. 
В новой работе режиссер вос-
производит эту коллизию, 
только «меняет пол»: его аль-
тер эго становится режиссер-
женщина с похожей судь-
бой. С мужем и маленьким 
сыном она едет на Тайвань 
и фиктивно присоединяет-
ся к тургруппе из континен-
тального Китая, чтобы таким 
образом встретиться со сво-
ей больной матерью. Однако 
двум женщинам, живущим 
в антагонис тичных системах, 
нелегко теперь найти общий 
язык. Мать играет Най Ань — 
та же актриса, что в преды-
дущем, за прещенном филь-
ме (в «Семейном туре» даже 
есть кадры из него) исполни-
ла роль матери человека, уко-

кошившего шестерых поли-
цейских. Критика в адрес Ки-
тая с его лицемерной мора-
лью и отсутствием личност-
ных свобод звучит достаточ-
но остро, так что любопытно, 
как отреагирует на нее пред-
седатель жюри Цзя Чжанкэ, 
некогда бывший режиссером 
андерграунда, но ставший 
в последнее время в КНР весь-
ма официальным лицом.

П о - п р е ж н ем у  к от о м 
в мешке остается включен-
ный в конкурс аргентинский 
фильм «Цветок» Мариано 
Льянаса, состоящий из шести 
эпизодов с общим беспреце-
дентным метражом в тринад-
цать с половиной часов. По-
смотрев два эпизода из ше-
сти, приходишь к выводу, что 
это довольно милые упраж-
нения интеллектуала-кино-
мана, пародирующего низ-
кие жанры. Ему помогают че-
тыре хорошие актрисы, игра-
ющие во всех эпизодах. В пер-
вом возня идет вокруг иссле-
дуемой специалистами му-
мии, которая сеет в округе 
эпидемию. В третьем паро-
дируется шпионский фильм: 
агенты-женщины без труда 

расправляются с врагами — 
представителями слабого, 
мужского, пола.

В документальной про-
грамме «Неделя критики» 
хитом стал фильм Барбары 
Миллер «Женские удоволь-
ствия». Его героини обита-
ют в разных странах, культу-
рах и сообществах — от иу-
даизма до ортодоксально-
го христианства, от Африки 
до Японии. Выясняется, что 
даже в центре современно-
го Бруклина существует ми-
кросреда, где женщинам за-
прещено думать о сексуаль-
ности, а порноиндустрия по-
всюду обслуживает только 
мужские удовольствия. Ге-
роини фильма не приемлют 
патриар хата и громко про-
износят свои «монологи ва-
гины». Японская художни-
ца Рокудэна сико делает жен-
ский половой орган основой 
своих дизайнерских работ 
(одна из них — лодочка-ва-
гина). А в норвежской корот-
кометражке «Интимные при-
знания Сары» (режиссер Эми-
ли Блишфельд) героиня бесе-
дует со своим клитором, и им 
есть о чем поговорить.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кино меняет пол
Продолжается фестиваль в Локарно

В Петербурге при поддержке 
 комитета по культуре прошел 
четвертый международный фе-
стиваль искусств «Точка досту-
па». Алла Шендерова не сомне-
валась в том, что экскурсия на 
теплоходе, прогулка по окраи-
нам, квесты в библиотеке и в му-
зее — это театр, но задумалась, 
куда ему двигаться дальше.

 Три года назад, когда фести-
валь «Точка доступа» возник (см. 
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от 11 сентября 2015 года), его создате-
ли — директор Филипп Вулах и про-
граммный директор Андрей Про-
нин — казались не только героями 
(попробуйте согласовать показ спек-
такля с любой администрацией, 
хоть парка, хоть общественного туа-
лета,— поймете), но и первопроход-
цами. Иммерсивные и site-specific-
шоу в России бывали и раньше, но 
посвятить им целый фестиваль рань-
ше никто не решался.

За три года site-specific стал частью 
любого уважающего себя смотра, про-
екты «Точки доступа» поучаствовали 
в «Золотой маске», «Точка» стала со-
трудничать с европейскими режиссе-
рами, обросла образовательной, а те-
перь еще и лабораторной програм-
мой. К чести организаторов, все про-
екты фестиваля сплетаются в единый 
сюжет.

В маленьком шедевре архитек-
турного функционализма — Выборг-
ской библиотеке, получившей имя 
своего архитектора Алвара Аалто,— 
показали лабораторные эскизы под 

названием «Культурный герой XXI ве-
ка». Режиссер Мария Критская прев-
ратила публиковавшиеся в ЖЖ на-
чала 2000-х записки писателя и ху-
дожника Дмитрия Горчева — хрони-
ку того, как он пытался получить вид 
на жительство в России,— в квест. 
«Жестоковыйные» сотрудники ОВИ-
Ра, таможни и милиции, зачитываю-
щие документы из дела Горчева и ру-
ководящие перемещениями публи-
ки, здесь становятся контрапунктом 
к гостеприимному, светлому поме-
щению библиотеки. Пространст-
во раскрепощает, а реплики участ-
ников и фразы самого Горчева из на-
ушников напоминают, что шаг вле-
во, как и шаг вправо, равняется побе-
гу. Эскиз, сначала казавшийся слег-
ка устаревшей социалкой, к финалу 
взмывает в метафизические выси. Но 
три исполнителя так до конца и не 
решили, актеры они или перформе-
ры. И как в таком случае произносить 
текст: по-актерски, нагружая эмоци-
ями, или будничной скороговоркой. 
Те же вопросы встали перед исполни-
телями второго эскиза, его автор ре-

жиссер и критик Александр Вислов 
взял за основу эссе Фредерика Бегбе-
дера «Последняя опись перед распро-
дажей». Краткий экскурс в историю 
литературы очень к лицу читально-
му залу, но актеры существуют в той 
утрированно театральной манере, 
которая не допускает прямого кон-
такта с публикой и совсем не идет те-
атрализованной лекции.

«Санкт-Петербург вне себя» — это 
прогулка на кораблике по заведо-
мо нетуристическому маршруту. Те-
атровед Анна Ильдатова и швейцар-
ский режиссер Мартин Шик приду-
мали наложить на виды Петербурга 
фрагменты из книги архитектора Ре-
ма Колхаса «Нью-Йорк вне себя». В ре-
зультате, когда вы плывете мимо Ва-
сильевского острова, пожилая актри-
са рассказывает в микрофон про Ман-
хэттен, а «Лахта-центр» вообще прев-
ращается в Empire State Building, и все 
это под фонограмму балалаечной вер-
сии битловской «Yesterday». То и дело 
выбегают юные исполнители: разда-
ют пышки, но говорят о хот-догах, или 
устраивают модный показ с макетами 
знаменитых нью-йоркских зданий на 
головах. Кэрролловскую атмосферу 
этой остроумной затеи портит неяс-
ность отношений с публикой.

Неожиданной удачей в этом отно-
шении стало развлекательное шоу 
«Безликие». Вписанный в особняк пе-
тровских времен, этот приквел ибсе-
новских «Привидений» уступает мос-
ковским «Вернувшимся» (тема и про-
дюсеры те же, режиссеры Мия Занет-
ти и Мигель) по части оформления: 
тут не видно изысканных старых обо-
ев, вместо этого стены погружены 

в глубокий мрак, нельзя пройти в со-
седнюю комнату через шкаф, ощутив 
аромат шелков. Зато актеры не только 
стильно двигаются (это есть и в «Вер-
нувшихся»), но и научились говорить. 
Кажется, это первое иммерсивное 
шоу, где не боятся шептать, бубнить 
или орать не фальшивыми, а совсем 
обычными голосами. И это, как оказа-
лось, придает всему смысл.

Удачей стало и «Время роста дере-
вьев» казанского театра «Угол» — текст 
Михаила Дурненкова, помещенный 
Региной Саттаровой в парк (в данном 
случае — в парк Парголово, больше 
напоминающий заросшую окраину). 
Историю экскурсовода Николая и его 
сбежавшей невесты актерам прихо-
дится изо всех сил кричать, чтобы пе-
рекрыть шум зелени и разборки мест-
ных жителей, что, конечно, работает 
на замысел. Но так ли уж нужна для 
этого прекрасного текста естествен-
ная среда? В конце концов, использо-
вать природу как соавтора придума-
ли очень давно. Так что выбирать на-
туру и строить маршруты сегодня сто-
ит особенно тщательно.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Маршрут построен
Фестиваль «Точка доступа»  
в Санкт-Петербурге

Модный показ с макетами знаменитых нью-йоркских зданий 
на головах стал частью проекта «Санкт-Петербург вне себя» 
ФОТО ПОЛИНЫ НАЗАРОВОЙ

Когда вы плывете мимо Васильевского 
острова, пожилая актриса рассказы-
вает в микрофон про Манхэттен,  
а «Лахта-центр» вообще превращается 
в Empire State Building, и все это 
под фонограмму балалаечной версии 
битловской «Yesterday»

В Москве прошел 15-й «Пикник 

”Афиши“», в 12-й раз он прово-
дился в парке «Коломенское». 
В этом году главными героя-
ми фестиваля стали канадцы 
Arcade Fire, а Земфира Рамаза-
нова выступила на фестивале 
уже третий раз. Рассказывает 
Борис Барабанов.

 A rcade Fire — вероятно, са-
мый молодой в истории поп-музыки 
великий стадионный коллектив. 
В 2005 году их первый альбом 
«Funeral» стал настолько громкой 
сенсацией, что U2 использовали пес-
ню «Wake Up» в качестве увертюры 
к концертам своего тура Vertigo, а Дэ-
вид Боуи сыграл с Arcade Fire на пре-
стижном шоу Fashion Rocks. Канад-
цы мгновенно вошли в пантеон рок-
идолов, были номинированы на 
Grammy, а их третий диск «The 
Suburbs» (2010) получил Grammy как 
альбом года. Из групп, в американ-
ской классификации считающихся 
альтернативными, Arcade Fire, без-
условно, были первыми. И осталась 
таковыми даже сейчас, выпустив 
альбом «Everything Now» с отчетли-
выми диско-мотивами.

Российские гастрольные промо-
утеры присматривались к Arcade 
Fire давно, и если еще в 2000-е един-
ственной органичной для группы 
площадкой был фестиваль «Пикник 

”
Афиши“», то теперь эта группа — 

предмет повышенного спроса среди 
организаторов массовых событий. 
В том, что Arcade Fire получил «Пик-
ник», есть своя справедливость. Все 
же добрых двадцать лет под брен-
дом «Афиша» люди продвигали му-
зыку, флагманом которой являют-
ся Arcade Fire. Менялись владельцы 
бренда и редакционные команды, 
фестиваль рос, бесплатный вход ме-
нялся на вход по билетам, а Arcade 
Fire оставались мечтой. Теперь она 
сбылась.

Музыканты Arcade Fire появи-
лись посреди толпы, заполнившей 
танцпартер в «Коломенском», и дви-
нулись в сторону главной сцены фе-
стиваля, пожимая руки поклонни-
кам. Взобравшись на подмостки, они 
с ходу врубили заглавный диско-но-
мер альбома «Everything Now». Уже 
третьей в сет-листе была «Laika» — 
песня с непревзойденного альбома 
«Funeral». Посреди парка «Коломен-
ское» Arcade Fire смогли воспроизве-
сти те уникальные эмоции, за кото-
рые их концерты полюбили во всем 
мире. Группа могла записывать аль-
бомы получше и альбомы похуже, 
но на концертных выступлениях не-
изменно создавала эйфорическое 
ощущение общего единения.

Когда смотришь шоу Arcade Fire, 
нет ощущения, что за каждым из 
них закреплена определенная роль 
и каждый работает на отведенном 
ему месте. Формально лидер груп-
пы Уин Батлер, но шоу организова-
но так, что каждый из главных музы-

кантов, будь то жена Батлера Реджин 
Шассан, или его брат Уильям, или 
мультиинструменталист Ричард Пэр-
ри, может оказаться в центре внима-
ния и в объективе камеры, трансли-
рующей на экраны крупные планы. 
Все вместе Arcade Fire — словно ком-
пания бродячих проповедников: от 
песни к песне, вплоть до завершаю-
щей шоу «Wake Up», почти религиоз-
ная эйфория только росла.

Вторым главным участником 
«Пикника 

”
Афиши“» была Земфира 

Рамазанова. Этим летом она не да-
вала сольных концертов, выступала 
только на фестивалях и в фан-зонах 
чемпионата мира по футболу. Высту-
пление на «Пикнике» было единст-
венным появлением певицы в Мо-
скве. Земфира показала программу, 
составленную из электронных вер-
сий знакомых песен. Кто-то назвал 
бы эти песни ремиксами. Из относи-
тельно нового материала прозвуча-
ла только «Если мы выживем этим 
летом», которую Земфира играет 
на концертах не первый год, но по-
ка так и не выпустила в студийной 
версии, а также положенные на му-
зыку стихи Иосифа Бродского «Но-

вые стансы к Августе». Аккомпани-
ровали гитарист Дмитрий Емелья-
нов и отвечавший за электронику 
Стивен Уэстон. Земфира сооб щила 
публике, что именно с приглаше-
ния на «Пикник 

”
Афиши“» начался 

весь летний фестивальный тур 2018 
года и что она считает этот фести-
валь лучшим в России. Теперь в ее 
летнем расписании осталось толь-
ко одно выступление — на Live Fest 
Summer в Сочи 11 августа. Дальше 
планов пока нет.

Помимо Arcade Fire дебютанта-
ми на российской сцене были ли-
деры вечнозеленого шотландского 
инди-попа Belle and Sebastian, а так-
же плодовитая и многолюдная пси-
ходелическая группа из Австралии 
King Gizzard & The Lizard Wizard. Ее 
выступление не смог прервать да-
же ливень, в отличие от выступле-
ния Gorillaz, которой за несколько 
дней до этого не повезло с погодой 
на фестивале Park Live (подробнее 
об этом — в 

”
Ъ“ от 31 июля). Belle and 

Sebastian и King Gizzard & The Lizard 
Wizard, может быть, не столь извест-
ны широкой публике, как Земфира 
или Arcade Fire, зато меломаны оце-
нили верность «Пикника 

”
Афиши“» 

традиции привозить самых лучших 
и модных. На сцене Air Stage пока-
зались гастролеры, которых и во-
все невозможно представить себе 
в ином контексте, кроме фестиваль-
ного,— Oscar & the Wolf и Rhye. Обе 
группы — высочайшего уровня.

На сцене Summer Stage выступи-
ли самые востребованные и обсу-
ждаемые российские артисты: Мо-
неточка, Аигел, Дельфин, Pharaoh. 
У каждого из них так или иначе на 
переднем плане текст, у каждого — 
достаточное количество поклонни-
ков, чтобы чувствовать себя ком-
фортно, даже когда на соседней сце-
не играет большой зарубежный га-
стролер. У юной Монеточки даже об-
наружилась целая поросль поклон-
ниц, которые подражают ей в оде-
жде и прическах.

ФЕСТИВАЛЬ ИНДИ

«Пикник» припал к корням «Афиши» 
Arcade Fire впервые выступили в России

Arcade Fire поддерживали 
на концерте эйфорию  
религиозного толка 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Мужское кино 
на фестивале в Ло-
карно спряталось 
за спиной женского 
(на фото — кадр 
из фильма «Цветок» 
Мариано Льянаса)
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В финале турнира WTA в Вашингтоне  
Светлана Кузнецова встречалась  
с хорваткой Донной Векич
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

России сократили титул
Сергей Ковалев, в отличие от Дмитрия Бивола, не смог защитить чемпионское звание

Крупное боксерское шоу в Атлантик-Си-
ти, центральными боями которого были  
два поединка с участием российских 
обладателей чемпионских поясов в по-
лутяжелом весе (до 79,4 кг), закончилось 
сенсацией. Сергей Ковалев, не так дав-
но считавшийся одним из лучших бойцов 
мира вне зависимости от весовой кате-
гории, расстался с титулом Всемирной 
боксерской организации (WBO), проиг-
рав нокаутом в седьмом раунде котиро-
вавшемуся намного ниже колумбийцу 
Элейдеру Альваресу. В другом главном  
матче неожиданностей не произошло. 
Дмитрий Бивол убедительно отстоял 
звание Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), обыграв по очкам, но с колос-
сальным преимуществом малавийца  
Айзека Чилембу.

то было второе подряд, по-
сле того что состоялось в марте в Нью-Йор-
ке, шоу, организаторы которого отдали два 
центральных боя российским чемпионам в 
полутяжелом весе Дмитрию Биволу и Сер-
гею Ковалеву. С уже легко читающимся, аб-
солютно прозрачным, надо признать, наме-
ком на намечающийся объединительный, 
за два пояса, поединок между этими бойца-
ми, молодой восходящей звездой Биволом 
и матерым Ковалевым, в ближайшем буду-
щем. Впрочем, до этого поединка дело, судя 
по всему, так и не дойдет. Если в Нью-Йорке 
и Бивол, и Ковалев одержали уверенные по-
беды над Салливаном Баррерой и Игорем 
Михалкиным, то в Атлантик-Сити победа 
досталась только одному из них.

Тон отчетов на американских боксерских 
ресурсах, посвященных матчу с участием 
Дмитрия Бивола, был, как правило, чрезвы-
чайно сдержанным, и они были полны оди-
наковых формулировок — «скучный», «прес-
ный», «мало обменов». Ну да, на бой года он, 
безусловно, не тянул.

Но признание этого факта не камень в ого-
род именно Бивола. Может, даже, наоборот, 
комплимент. Айзек Чилемба — это боксер, 
который в своей карьере уже неоднократно 
доказывал исключительную неудобность, 
что ли, и для тех, для кого неудобных сопер-
ников вроде бы не бывает. Он проигрывал то-
повым бойцам, но проигрывал так, что одо-
левшие его не могли занести поединок с ма-
лавийцем, упертым, изворотливым, в порт-
фолио с лучшими моментами в биографии. 
Да тому же Сергею Ковалеву, когда он был на 
самом пике, в самом тонусе, в 2016 году в бою 
против Чилембы, хотя он виделся проход-
ным, разминочным, пришлось потяжелее, 
чем приходилось в боях с соперниками с ку-
да более внушительными «рекордами».

Но в случае с Биволом ни о каком диском-
форте речи не шло. Россиянин переигрывал 
Чилембу слишком явно и от неприятностей, 
хотя бы относительных, был далек на протя-
жении всего поединка, возможно за исклю-
чением пары ситуаций в концовке, когда со-
стоялись те самые чуть расцветившие сюжет 
обмены. И красота сюжета, стремление пос-
тоянно держать высочайший темп, постоян-
но атаковать — это то, чем, безусловно, мож-
но было пожертвовать ради убедительного, 
пусть прагматичного, выигрыша у не такого 
уж простого оппонента.

А выигрыш, кстати, вышел сверхубеди-
тельным. У Бивола по итогам боя получил-
ся двукратный перевес по достигшим цели 
ударам — 154 против 73, а на двух судейских 

картах значился счет 120:108 в его пользу, то 
есть Чилембе не отдали ни раунда. Третий 
арбитр поставил 116:112, но, кажется, у него 
имелась какая-то своя собственная, весьма 
специфическая методика, логику в которой 
не обнаружили даже, например, всякое по-
видавшие аналитики телеканала ESPN.

Матч Сергея Ковалева против Элейде-
ра Альвареса долго двигался примерно в 
том же направлении, что и матч Дмитрия 
Бивола против Айзека Чилембы, в прият-
ном для российского поклонника бокса 
направлении. Это постфактум, задним чи-
слом и в первой половине боя находили 
признаки грядущего краха бойца, которо-
му не так давно доставался приз сильней-
шему в мире вне зависимости от весовой 
категории. И скорость в 35 лет уже не та, 
что была, допустим, четыре года назад, ког-
да в том же Атлантик-Сити Ковалев без про-
блем разбирался с американской легендой 
Бернардом Хопкинсом, и ударная мощь — 
вот ведь Альварес, пережив, строго говоря, 

чудовищно неудачный четвертый раунд, с 
плотнейшим с виду попаданием правой, 
как-то устоял. Прежде из подобных поло-
жений боксеры, которые сталкивались ли-
цом к лицу с гениальным российским пан-
чером, не выкручивались...

Но это именно что постфактум. В режи-
ме «реального времени» леденящим рос-
сийскую душу холодком от боя не веяло. Не 
идеальный, конечно же, для Ковалева бой, 
но и не провальный — с контролем центра 
ринга, с чем-то, похожим в целом на веду-
щее куда надо доминирование. После ше-
сти раундов система CompuBox фиксирова-
ла довольно солидный перевес россиянина 
по числу добравшихся до цели ударов — 91 
против 73, и вел он на всех трех картах. На 
двух — с запасом в четыре очка, гарантиру-
ющим относительную спокойную жизнь во 
второй половине. А бонусом ко всему это-
му было заработанное Альваресом рассече-
ние, усложнявшее колумбийцу задачу, ви-
девшуюся уже скромной,— пристойно от-
работать всю предусмотренную регламен-
том дюжину.

И тут произошло нечто, по сути, экстра-
ординарное. Про Сергея Ковалева было хо-
рошо известно, что, будучи нокаутером от 
бога, он еще обладает и достаточно креп-
ким подбородком. А про Элейдера Альва-
реса было хорошо известно, что, обладая 
целым рядом несомненных достоинств, 
он-то как раз не нокаутер, и против него до 

финального гонга доживали и соперники 
из «второго эшелона». Так что эпизод, в ко-
тором колумбиец, поймав Ковалева посре-
ди рубки в середине ринга, вдруг уложил 
его правой на настил, уже смотрелся как-то 
сюрреалистично.

Все остальное в действительности было 
неизбежным продолжением. Ковалев, как 
выяснилось, чересчур явно потрясенный 
этим сюрпризом от боксера, которому зря 
отказывали в панчерских способностях, тут 
же нарвался на двоечку из джеба и апперко-
та, чтобы еще раз очутиться в нокдауне. А по-
том, встав, опять, уже совершенно потерян-
ный, напоролся на расстрел, дождавшись 
остановки матча от рефери Дэвида Филдса. 
Это было третье поражение Ковалева в карь-
ере. Но два предыдущих ему нанес америка-
нец Андре Уорд, боксер невероятного талан-
та, и оба смотрелись спорными. Бой в Атлан-
тик-Сити поводов подискутировать о спра-
ведливости исхода не предоставил. Зато пре-
доставил поводы подискутировать о том, что 
будет с Ковалевым дальше.

Спустя пару часов Сергей Ковалев, кста-
ти, сам подогревал интригу, публикуя за-
пись, в которой рассуждал о том, что, «ви-
димо, пришло время вешать перчатки, пе-
редавать свой опыт другим». Правда, после 
этого заявления он тут же замечал, что «не 
будет делать поспешных выводов». «Прой-
дет время, и приму решение»,— сказал он. 
Но объединительный поединок с набираю-
щим обороты Биволом от него точно уплыл. 
Теперь его, кажется, предстоит провести 
Альваресу, с удовольствием рассказывавше-
му о том, как заранее готовил тот самый ро-
ковой для Ковалева выстрел правой.

Алексей Доспехов

После третьего поражения  
в профессиональной карьере,  
причем впервые — нокаутом, 
35-летний Сергей Ковалев  
задумался о завершении  
карьеры  ФОТО AP

Дмитрий Бивол (слева)  
в третий раз защитил звание  
чемпиона мира по версии WBA  
и теперь, скорее всего, проведет  
«объединительный» бой   
ФОТО GETTYIMAGES.RU

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Незабивающие призеры
В первых двух турах «Локомотив», ЦСКА и «Спартак» наиграли лишь на один гол

Во втором туре ЦСКА на своем поле по-
терпел поражение от «Ростова» — 0:1, 
а «Локомотив» и «Спартак» завершили 
свое дерби нулевой ничьей. Таким обра-
зом, после двух туров на счету трех луч-
ших команд предыдущего чемпионата 
лишь один гол, забитый в первом ту-
ре спартаковцами. Лидируют идущие 
без потерь «Зенит», который дома с ми-
нимальным счетом одолел «Арсенал», 
и «Ростов». 

ля обновленного ЦСКА матч с «Ро-
стовом» следовало считать очеред-

ной проверкой на прочность. Тем более что 
армейцы понесли потерю в лице автора по-
бедного гола в матче с «Локомотивом» за Су-
перкубок полузащитника Хетага Хосонова, 
который на прошлой неделе был проопери-
рован по поводу травмы правой стопы, по-
лученной во встрече первого тура с «Крылья-
ми Советов», и теперь пропустит около двух 
месяцев.

Однако перед началом встречи на фанат-
ской трибуне «ВЭБ Арены» вспоминали не 
молодого хавбека, а трех защитников, уже 
завершивших карьеру — Сергея Игнашеви-
ча, а также братьев Алексея и Василия Бере-
зуцких. «Как мощный титан держит Землю 
спиною, держали вы клуб обороной сталь-
ною»,— написали ностальгирующие бо-
лельщики на громадном баннере. И не зря, 
поскольку интернациональное трио в со-
ставе россиянина Никиты Чернова, ислан-
дца Хердура Магнуссона и бразильца Ро-
дриго Бекао, которое главный тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко выставил на эту игру в 
центре обороны, уже в самом начале встре-
чи оказалось не в силах нейтрализовать бы-
стрый выпад гостей. Начал его Алексей Ио-
нов, перешедший в «Ростов» в прошлом го-
ду как раз из ЦСКА, продолжил Дмитрий 
Скопинцев, а завершил защитник Сергей 
Паршивлюк, который после навеса с лево-
го фланга ударом головой поразил ворота 
Игоря Акинфеева.

Забив быстрый гол, подопечные Вале-
рия Карпина, практически сразу дали по-
нять, что ставят своей задачей удержать по-
бедный счет. И то, что им это удалось, неу-

дивительно, поскольку проблемы армей-
цев в атаке очевидны. 20-летнему нападаю-
щему ЦСКА Федору Чалову, который дебю-
тировал в основном составе два года назад 
и в нынешнем составе может считаться од-
ним из старожилов, явно не хватает мастер-
ства. А уругвайский новичок Абель Эрнан-
дес, бывший форвард «Халл Сити», лишь в 

четверг впервые потренировавшийся с но-
вой командой, пока лишь нащупывает взаи-
мопонимание с партнерами. 

В субботу же состоялся матч, который во 
втором туре считался центральным. «Ло-
комотив» на своем стадионе встречался со 
«Спартаком» и снова, как и во встрече пер-
вого тура с «Уфой», добился нулевой ничь-
ей. Сделать это железнодорожникам бы-
ло непросто. За первые четверть часа гости 
могли открыть счет минимум трижды, в то 
время как хозяева с трудом переходили на 
чужую половину поля. Правда, после пере-
рыва «Локомотив» прибавил в агрессивно-
сти и провел несколько острых контратак, 
прерывая которые спартаковцы получили 
четыре желтые карточки из пяти, зарабо-
танных в тот вечер.

В целом, впрочем, победа «Спартака» вы-
глядела бы справедливой, тем более что в од-
ном из эпизодов судья Владимир Москалев 
не назначил пенальти за нарушение капита-
на «Локомотива» Игоря Денисова на Зе Луи-
ше, ошибочно посчитав, что оно было за пре-
делами штрафной. Кстати, вместе с Денисо-
вым в центре поля главный тренер чемпио-
нов России Юрий Семин выставил польско-
го новичка Гжегожа Крыховяка, который ни-
чем не выделялся и запомнился лишь неу-
дачным ударом по воротам «Спартака» из вы-
годнейшей позиции в самом конце встречи.

Зато провел просто роскошный матч 
французский защитник красно-белых Са-
муэль Жиго, перешедший недавно в «Спар-
так» из бельгийского «Гента». Похоже, что по 
уровню надежности этот мастер превосхо-
дит не только своих партнеров, но и подав-
ляющее большинство защитников, прини-
мающих участие в российском первенстве. 
Более того, именно Жиго еще в первом туре 
забил единственный гол трех призеров пре-
дыдущего российского чемпионата в пер-
вых двух турах. Результативности трем мос-
ковским грандам пока явно не хватает.

Тем временем вторую подряд победу 
одержал «Зенит», встречавшийся дома с до-
вольно неудобным для себя соперником — 
«Арсеналом». В прошлом сезоне туляки не 

проиграли петербуржцам ни одного матча 
из двух и сейчас могли продолжить эту не-
большую серию, если бы не штрафной в ис-
полнении Олега Шатова. Вратарь гостей Ми-
хаил Левашов, не раз выручавший свою ко-
манду в куда более сложных ситуациях, в 
данном случае не просчитал траекторию по-
лета мяча, который прямо перед ним ныр-
нул в ворота. Таким образом, новый главный 
тренер «Зенита» Сергей Семак начал свою ра-
боту в клубе с двух побед.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т Р О М А Н  Е Р Е М Е Н К О  М Е Н Я Е Т  Ц С К А  Н А  « С П А Р Т А К »

Финский полузащитник Роман Еременко, отбывающий двухлетнюю дисквалификацию за употребление кокаина, 
подписал контракт с московским «Спартаком», сообщают финские СМИ. Ожидается, что официально об этом будет 
объявлено в ближайшие дни. Срок дисквалификации 31-летнего футболиста заканчивается 6 октября, однако по пра-
вилам Европейского союза футбольных ассоциаций тренироваться с любым клубом он может начиная с 7 августа.

Напомним, что положительная допинг-проба Еременко, который осенью 2016 года выступал за ЦСКА, была взята 
после сентябрьского матча Лиги чемпионов против леверкузенского «Байера». В апреле 2017 года Спортивный 
арбитражный суд отказался удовлетворить поданную апелляцию, а контракт с армейцами, подписанный в 2014 году 
по схеме 3+1, истек в прошлом сезоне и автоматически продлен не был.

В настоящее время за «Спартак-2» выступает Сергей Еременко, младший брат игрока сборной Финляндии. Их 
отец Алексей Еременко, отказавшись от подробных комментариев, заявил, что «Рома находится в хорошей форме, 
очень соскучился по футболу и ждет своего возвращения». MTV Sport, «РИА Новости»

К О Н Т Е К С Т
К О Н О Р  М А К Г Р Е Г О Р  И  Х А Б И Б  Н У Р М А Г О М Е Д О В  
В С Т Р Е Т Я Т С Я  В  Л А С - В Е Г А С Е

В минувший уикенд UFC, главная структура в сфере организации поединков в смешанных единоборствах (MMA), 
объявила о заключении контракта на бой за титул чемпиона мира в легком весе (до 70 кг) между владеющим им 
после победы в апреле над американцем Элом Яквинтой россиянином Хабибом Нурмагомедовым и ирландцем 
Конором Макгрегором.

Он состоится 6 октября в Лас-Вегасе. Этот матч входит в число самых ожидаемых событий года в жанре 
единоборств. Дело в том, что Макгрегор считается, возможно, самым популярным бойцом мира, а не проиг-
равший в карьере еще ни одного поединка Нурмагомедов, первый в истории отечественный чемпион UFC, 
в последнее время близок к нему по востребованности со стороны публики. Президент промоушена Дейна 
Уайт признался, что, принимая во внимание гарантированный сверхажиотаж вокруг боя, «согласовать его было 
несложно». Теперь осталось узнать, какие призовые будут гарантированы участникам. Источники не сомне-
ваются, что речь идет о рекордных для MMA суммах. По некоторым данным, гонорар Нурмагомедова должен 
составить не менее $10 млн. Арнольд Кабанов

Второй тур
«Динамо»—«Рубин» 1:1
Черных, 14 — Полоз, 51
«Урал»—«Краснодар» 1:2
Бикфалви, 6 — Классон, 48; Мамаев, 89
«Зенит»—«Арсенал» 1:0
Шатов, 61
«Локомотив»—«Спартак» 0:0
«Крылья Советов»—«Оренбург» 0:3
Козлов, 26, 45+1; Бреев, 38.  
Незабитый пенальти: Мияйлович («Крылья Советов»), 37
ЦСКА—«Ростов» 0:1
Паршивлюк, 7

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 2 2 0 0 3:0 6

2. «Ростов» 2 2 0 0 2:0 6

3. «Рубин» 2 1 1 0 3:2 4

4. «Спартак» 2 1 1 0 1:0 4

5. «Оренбург» 2 1 0 1 3:1 3

6. «Анжи» 1 1 0 0 1:0 3

7. «Краснодар» 2 1 0 1 3:3 3

8. «Динамо» 2 0 2 0 1:1 2

9. «Локомотив» 2 0 2 0 0:0 2

10. «Уфа» 1 0 1 0 0:0 1

11. ЦСКА 2 0 1 1 0:1 1

12. «Арсенал» 2 0 1 1 0:1 1

13. «Крылья Советов» 2 0 1 1 0:3 1

14. «Ахмат» 1 0 0 1 0:1 0

15. «Урал»» 2 0 0 2 1:3 0

16. «Енисей» 1 0 0 1 0:2 0

Матч «Ахмат»—«Енисей» завершился после подписания номера 
в печать. Матч «Уфа»—«Анжи» пройдет сегодня.

Э

Д

В двух первых турах футболисты 
ЦСКА не сумели забить ни одного 
гола, а вот пропустить от «Ростова» 
уже успели  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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